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Наталья ВАРСЕГОВА

До «аттракциона невиданной 
щедрости» осталось ровно 
10 дней. Как грамотно 
распорядиться деньгами 
и отличить мнимую 
скидку от настоящей?

«Бомбические черные скидки до
80%!»  - кричит один рекламный пла-
кат. «Такого кешбэка вы еще не виде -
ли!» - завлекает второй. «Тсс, «черная пят-
ница» уже здесь, цены пополам!» - заговор-
щически шепчет третий.

Золотые
правила
«черной
пятницы»

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Иностранные Иностранные 
вывески приведут вывески приведут 
к российской к российской 
букве законабукве закона

Читайте на стр. 12 - 13 
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Алина МАКЕЕВА

Этих птиц в России 
насчитали больше, 
чем уток и голубей.

Подведены итоги Евра-
зийской переписи птиц, ко-
торая проходила с 30 сен-
тября по 1 октября. В эти 
дни любой желающий мог 
внести свою лепту в ис-
следование живой приро-
ды нашей страны. Нужно 
было пройтись по заранее
определенному маршруту 
или, стоя на одной точке, 
посчитать замеченных пер-
натых и вписать данные в 

специальную анкету на сай-
те акции.

Всего птиц насчитали 
164 532 особи. Разумеет-
ся, это далеко не исчерпы-
вающее количество  - про-
сто столько попалось в этот 
период на глаза бердвотче-
рам (так называют наблюда-
телей за птицами. - Ред.).
Самыми распространенны-
ми в этом году стали сквор-
цы (42,5 тысячи), кряквы 
(15,3 тысячи) и сизые го-
луби (11,7 тысячи).

Больше всего птиц насчи-
тали в Крыму (194 вида, бо-
лее 64 тысяч экземпляров), 
Рязанской (102 вида, 13 ты-

сяч) и Ростовской областях 
(58 видов, 11 тысяч).

Конечно, при таком под-
счете результаты весьма 
условные  - ошибок не из-
бежать. Но главная цель 
мероприятия - не сбор ста-
тистики, а привлечение до-
бровольцев. Организаторы 
считают, что это сделает 
людей более внимательны-
ми к природе родного края.
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Что будет дальше 
с льготной 
ипотекой в России
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способ улучшить сон
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Евгений СТОЯНОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

Ранее президент 
навестил Еву 
и ее соседку по палате 
в Центре детской 
гематологии, онкологии 
и иммунологии
имени Димы Рогачева.

Восьмилетней Еве с он-
кологическим заболевани-
ем, которая приехала вместе 
с мамой в Москву из Не-
вьянска (Свердловская об-
ласть), провели операцию. 
На прошлой неделе девочка 
смогла увидеться с Владими-
ром Путиным, а фото встре-
чи облетели весь интернет.
Президент приехал на откры-
тие нового корпуса ядерной 
медицины в Национальном 
медицинском исследователь-
ском центре детской гемато-

логии, онкологии и иммуно-
логии имени Димы Рогачева. 
Благодаря современному цен-
тру надежду на выздоровление 
получают тысячи детей. Во 
время обхода глава государ-
ства зашел в палаты к детям. 

Еве и ее соседке по палате 
Адиле Хабибуллиной прези-
дент подарил по игрушечной 
говорящей кукле. Неожидан-
ный визит главы государства 
помог девочке отвлечься от 
мыслей о предстоящей опе-
рации, призналась мама юной 
жительницы Невьянска Евге-
ния Алферьева. 

- Внешне заболевание у 
дочки никак не проявлялось. 
Просто болело ухо, ставили 
отит. Спасибо врачам из 9-й 
больницы Екатеринбурга, 
которые провели дополни-
тельные исследования и от-
правили наши документы в 
Москву, - рассказывала Ев-

гения о том, как они оказа-
лись в столице. 

На операцию врачи забрали 
Еву в пятницу в 6.30 по мо-
сковскому времени.

- Она длилась более восьми 

часов. Все прошло хорошо, - 
со сдержанным оптимизмом 
говорит мама. 

В Невьянске Евникию (пол-
ное имя девочки, один из 
вариантов перевода - «мир 

и благополучие») ждут две 
сестры. Одна из которых ее 
близнец. Старшей 11 лет, она 
пятиклассница. Близкие ве-
рят, что Ева скоро поправится 
и вернется к ним.

Андрей БАРАНОВ

Бывший генсек Альянса 
предложил Киеву 
отказаться от перешедших 
к России территорий.

Запад, похоже, готов поставить 
крест на своем прежнем лихом плане 
«нанести стратегическое поражение 
России на поле боя» в ходе конфликта 
вокруг Украины. Главный дипломат Ев-
росоюза Жозеп Боррель только что 
уныло признал, что «скорой победы 
Киева ожидать не приходится», а еще 
раньше начальник штаба генсека 
НАТО Стиан Йенссен и вовсе допу-
стил сценарий, при котором Украине 
придется отказаться от части своих 
земель.

Это вызвало истерику в Киеве, 
Йенссену даже пришлось извиняться. 
Но теперь выясняется, что такая идея 
вынашивается западниками всерьез.

Вот и бывший генеральный се-
кретарь НАТО Андерс Фог Расмус-
сен только что предложил принять 
Украину в НАТО без территорий, за-
нятых российскими силами. Причем 
подчеркнул, что этот вопрос нельзя 
откладывать надолго. Видимо, пони-

мает, что площадь таких территорий 
будет со временем лишь расти.

«Пришло время сделать следующий 
шаг и направить Украине приглашение 
вступить в НАТО», - заявил Расмуссен 
газете The Guardian. Он надеется, что 
такое «частичное членство» Украины 
«удержит Россию от наращивания 
атак». Мол, потерянного все равно 
не вернуть, но зато принятие Киева 
в блок станет «четким сигналом Мо-
скве» о том, что в случае продолже-
ния боевых действий другие члены 
Альянса могут напрямую вмешаться 
в конфликт.

Многие эксперты полагают, что 
инициатива экс-генсека  - пробный 
шар, запущенный для того, чтобы от-
следить степень готовности режима 
Зеленского пойти на уступки ради 
спасения страны. Раньше на Банковой 
и слышать об этом не хотели. Сейчас 
пока что молчат: то ли бросились в 
очередной раз уламывать хозяев под-
бросить больше денег и оружия, то 
ли впали в ступор, осознав, что Запад 
готов слить их в канализацию исто-
рии, заменив на более покладистых 
вассалов.

Репортаж с передовой СВО 
> стр. 4.

 � ПРОБНЫЙ ШАР

Украину могут позвать в НАТО. 
Но без Крыма и Донбасса
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Накануне операции, которую малышке с Урала по имени Ева должны были провести 
в онкоцентре в Москве, ее в больнице навестил российский президент. 

Владимир Путин подарил Еве и ее соседке по палате  Адиле говорящих кукол. 
У девочек все будет хорошо.

Девочка, 
которой Путин 
подарил куклу, 
пошла на поправку

Александр ГАМОВ

Операцию провели 
при поддержке 
МЧС и МИД РФ.

Директор департамента 
информполитики МЧС Рос-
сии Роман Охотенко расска-
зал об эвакуации сограждан 
из горячей точки.

- Роман, самая последняя 
информация из Газы?

- Оттуда вышли 60 наших 
граждан. Ранее первая се-
мья вышла - это мужчина 
из Ульяновска, гражданин 
России, его жена, граждан-
ка Украины из Днепропе-
тровска, и их дочь.

- Как они выходили?
- Через КПП «Рафах» на 

границе с Египтом.
- Наши спасатели были 

рядом с КПП?
- У нас в Египте работает 

опергруппа МЧС России, 
разделенная на две под-
группы. Первая - это три 
человека у КПП «Рафах». 
Среди них есть медик. Вто-
рая работает в Каире, помо-
гает восстанавливать доку-
менты. Ведь это граждане, 
зачастую не бывавшие в 
России несколько лет.

- Как их довезли до аэро-
порта?

- Через Синайский по-
луостров. Там ограничено 
время передвижения све-
товым днем. Путь до Каира 
занимает 6 - 8 часов. Да-
лее после этого самолетом 
МЧС - уже в Россию. И по 
прибытии мы их тоже не 
бросим.

- А как они ехали через 
Синай?

- Автобусами МЧС.
- Кто обеспечивал безо-

пасность?
- Египетские власти.
- Куда россиян доставят 

на родине?
- Пункт временного 

размещения организован 
в Подмосковье. Дальше 
они будут решать, куда им 
следовать.

Беженцы, получившие 
помощь от МЧС РФ, рас-
сказали о том, что пере-
жили.

- 35 дней жили в секто-

ре Газа в ситуации очень 
жестких военных действий. 
Без воды, электричества, 
газа, еды, - рассказывает 
отец двоих детей. - У меня 
ребенок болен. С огром-
ным трудом мы выехали 
из опасной зоны. Большое 
спасибо всем. Молодцы ре-
бята, нам очень приятно, 
что мы возвращаемся на 
нашу вторую родину - в 
Россию.

Беженцы отмечают чет-
кую организацию опера-
ции по спасению людей 
российскими дипломатами 
и эмчеэсовцами.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Вечером 13 ноября самолет 
с 60 российскими гражданами, 
эвакуированными из сектора 
Газа, уже должен приземлить-
ся в Подмосковье. 

Репортаж об этом читайте в 
ближайшем номере «КП» и на 
нашем сайте KP.RU.

 � ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

60 граждан России 
эвакуированы 
из сектора Газа
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Пугачева после ноябрьского визита в Россию 
вновь покинула страну и написала жесткий 
пост в соцсетях (см. стр. 18), 
который зацепил многих.

А вы бы что ответили 
Алле Борисовне?
Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, 
экс-депутат Госдумы:

- Алла Борисовна, ну поживите вы спокойно на старости 
лет! Я в том числе из-за вас и ваших мужей и друзей не 
смотрела ТВ последние лет 30. Зрелые года подразуме-
вают благородство и мудрость - но тут, похоже, не такой 
случай. Ну вспомните вы песню «Паромщик»  - стоять на 
том берегу и на этом двумя ногами ну никак не получится, 
вне зависимости от гимнастических и иных способностей.

Андрей ТУМАНОВ,
 глава «Садоводов России»:

- С Пугачевой я чай пил, и она мне показалась веселым и 
добрым человеком. В отличие от людей из ее окружения. Я 
был и буду на ее стороне. И какая разница, куда человек 
уедет жить из своей страны? Пугачева никому ничего не 
должна. Пусть она по-доброму смеется.

Татьяна БОРЩ, астролог и телеведущая:
- Я была ее поклонницей, когда она исполняла компози-

ции Паулса. Это были гениальные песни. Но то, во что она 
превратилась на излете творческой карьеры, вызывает не-
доумение. А ее поступки, когда она называла российский 
народ быдлом, у меня вызвали резкое отторжение. Надо 
уважать свое прошлое - и уважать те вершины, которых ты 
достигла в своей карьере. И не опускаться ниже. Я была в 
Донбассе и знаю, как к Пугачевой там относятся. Ей там 
делать нечего.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией 
луковых и бахчевых культур НИИ риса:

- Не о чем уже спрашивать. Я не только слушал, но и 
пел ее песни. А сейчас, думаю, уважаемый в прошлом че-
ловек состарился и не может объективно реагировать на 
изменения в реальном мире. Жалко. Я сожалею о людях, 
которые что-то вещают на старости из-за бугра. Получила 
миллионы - живи там спокойно. Зачем же хаять страну и 
ее народ, которые сделали тебя великой?

Вадим ДРОБИЗ, 
аналитик алкогольных рынков:

- Да, мы слушали ее песни и отплясывали под них. И хоть 
я не был ее поклонником, но, будучи первокурсником На-
химовского училища, в Ленинграде на один из первых ее 
концертов смог с большим трудом достать аж 8 билетов - 
через кассы «Интуриста». Наверное, час уговаривал кассир-
шу. Таким был наглым и шустрым и тогда привел на концерт 
Примадонны свою будущую жену. Восторг был полный, она 
была кумиром страны, а сейчас - жалко смотреть. Ну чему 
завидовать, когда она пишет про завистников? Алла, разве 
у вас не все в прошлом? Для моей бабушки кумирами были 
глыбы - Утесов и Шульженко, ну а вы-то что?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Из России Пугачева улетела в Прибалтику -
и оттуда написала все, что думает 

про свою родину и народ.

 � ВОПРОС ДНЯ

Картина дня: в стране

Евгений БЕЛЯКОВ

Госдума продлила 
заморозку советских 
сбережений граждан 
до 2027 года.

В 1991 году началась 
так называемая павлов-
ская денежная реформа, 
названная так в честь 
(а точнее, в порицание) 
тогдашнего премьер-
министра СССР Ва-
лентина Павлова.  По 
оценкам Центробанка, 
на 1 января 1991 го-
да в Сберегательном 
банке СССР лежало 
220 млн вкладов. Об-
щая сумма - 345 млрд 
рублей. Или в среднем 
1734 рубля на каждого 
гражданина. Довольно 
приличная сумма. Осо-
бенно учитывая среднюю 

зарплату рабочих и служа-
щих на тот момент в 275 
рублей. По сути, полуго-
довой заработок средне-
го советского человека, 
который пропал в секунду.

Но по реформе 1991 
года накопления граждан 
страны были заморожены 
на неопределенный срок. 
Разрешалось снимать не 
более 500 рублей в ме-
сяц. Когда вклады размо-
розили, гиперинфляция 
съела львиную долю сбе-
режений (по разным под-
счетам, 97 - 98%). Власти 
как бы не отказываются 
отдавать советские вкла-
ды и даже приняли закон 
об их компенсации в 1996 
году. Но его регулярно за-

мораживают. Ответ один - 
«денег нет».

По расчетам депутатов, 
чтобы компенсировать все 
потери, государству при-
дется выплатить более 
60 трлн рублей. То есть 
один старый советский 
рубль оценивается при-
мерно в 20 нынешних.

Депутаты время от вре-
мени делают подход к это-
му снаряду, пытаясь найти 
компромисс.

В частности, предлага-
ют определить приори-
теты и платить тем, кто 
больше всех нуждается. 
Например, одна из послед-
них инициатив - выплатить 
компенсацию тем, кто ро-
дился до 1946 года. Рань-

ше предлагали выпустить 
гособлигации и выплачи-
вать долг постепенно. Но 
ни одно из предложений 
не прошло согласование 
и одобрение в ветвях вла-
сти.

Пока действует лишь 
один закон. По нему полу-
чить компенсацию от госу-
дарства можно в пропор-
ции 1 к 1 (с некоторыми 
нюансами и коэффициен-
тами). Вот сколько лежало 
на сберкнижке на середи-
ну 1991 года, столько и 
получишь (подробнее - на 
сайте Сбербанка). Плюс 
до 6000 рублей выдадут 
на ритуальные услуги, ес-
ли за компенсацией об-
ращается наследник.

 � ЛИЧНЫЕ ДЕНЬГИ

Андрей ЗАЙЦЕВ

Внесудебное банкротство 
появилось в России три года 
назад. За это время все долги 
списали 16,5 тысячи человек на 
общую сумму 5,7 млрд рублей. 
Средний списанный долг - око-
ло 350 тысяч рублей.

- Механизм в целом оказался 
востребован: у нас за три года в 
480 многофункциональных цен-
тров по всей стране внесли хотя 
бы одно заявление о внесудеб-
ном банкротстве, - рассказал на 
встрече президента с членами 
правительства глава Минэконом-
развития Максим Решетников.

Процедура списания долгов 
во внесудебном порядке и до 
этого была довольно простой и, 
самое главное, бесплатной. Но 
с 3 ноября она стала еще про-
ще. И доступнее для некоторых 

категорий граждан. Ключевых 
изменений три.

1. Выше ценз
Теперь стать банкротом по 

упрощенной схеме можно с 
долгами от 25 тысяч до 1 млн 
рублей. Для сравнения, рань-
ше диапазон был от 50 до 500 
тысяч рублей.

2. Меньше срок
Повторно подавать заявление 

на внесудебное банкротство те-
перь можно через 5 лет. Рань-
ше период был вдвое больше - 
10 лет.

3.  Послабления 
для некоторых категорий

Тех, у кого основной до-
ход - это пенсия или пособие 

на ребенка, решили долго не 
мучить. Они могут подавать 
заявление на упрощенное бан-
кротство, не дожидаясь, пока 
приставы закроют исполни-
тельное производство. Но не 
раньше чем через год после на-
чала процедуры принудитель-
ного взыскания долга. Кроме 
того, стать банкротами могут 
все, у кого не окончено испол-
нительное производство, если 
оно выписано более семи лет 
назад.

Напомним, главное условие 
упрощенного банкротства - с 
должника нечего взять. То есть 
у него нет ни имущества, ни 
счетов, на которые можно на-
ложить взыскание и изъять в 
счет оплаты долга. И это под-
твердили судебные приставы, 
которые закрыли исполни-
тельные производства (про-
ще говоря, отчаялись что-либо 
взять с должника). Исключе-
ния - единственное жилье (ес-
ли оно не в ипотеке) и некото-
рые виды социальных пособий. 
На них взыскание распростра-
няться не может.

- Граждане по разным при-
чинам могут оказаться в слож-
ной жизненной ситуации. Не 
всегда можно просчитать все 
последствия финансовых ре-
шений. Добросовестный чело-
век должен иметь возможность 
выйти из финансовой ловуш-
ки. Именно для этого нужны 
механизмы банкротства, ко-
торые применяются во всем 
мире. С их помощью граждане 
могут освободиться от долгов 
и начать с чистого листа. Рас-
ширенная процедура внесудеб-
ного банкротства поможет тем, 
кто сейчас действительно нуж-
дается в поддержке, - заявил 
«КП» Илья Торосов, замглавы 
Минэкономразвития.

• Проверьте информацию 
о своих долгах на сайте 
Федеральной службы судебных приставов. 
Исполнительные производства против 
вас должны быть завершены 
(за исключением некоторых 
категорий - см. выше).
• Подайте письменное заявление 
в многофункциональный центр (МФЦ) 
по месту жительства или пребывания.
• Укажите в нем всех кредиторов, долги 
которым вы хотите списать. 
Если кого-то забудете, 
этот долг останется висеть.
• Ждите полгода. В течение этого времени 
нельзя брать деньги в долг в банках 
и микрофинансовых организациях. 
А если вдруг у вас появилось имущество 
(получили наследство) или постоянный 
доход, который позволяет расплатиться 
с долгами, вы обязаны сообщить 
об этом в МФЦ в течение пяти рабочих дней.
• Спустя шесть месяцев проверьте 
свой статус в Едином федеральном 
реестре сведений о банкротстве (ЕФРСБ). Д
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ПОШАГОВАЯ ИНСТРУКЦИЯКАК 
ДЕЙСТВОВАТЬ
ЧЕРЕЗ МФЦ
В такую ситуацию (когда 
долги есть, а денег, чтобы 
их отдать, - нет) лучше 
не попадать и стараться 
соизмерять собственные 
доходы и расходы, но если уж 
набрали кредитов и платить 
их невмоготу, тогда можно 
стать банкротом. Да, этот 
статус накладывает 
некоторые ограничения. 
Например, в течение пяти 
лет нельзя занимать деньги 
в банках, а в течение трех 
лет - управленческие позиции 
в организациях, которые 
имеют статус юридического 
лица. Но зато 
освобождает 
от кредитного 
бремени,
 если оно 
стало 
непосильным.

Вот какой 
алгоритм:

Без суда и задоринки: 

Стать банкротом 
теперь проще

Обещанной компенсации 
33 года ждут

Рассказываем 
о нововведениях, 
которые вступили 

в силу в этом ноябре.
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«Скучно стало», - 
говорят они 
в ноябре. А в первый 
месяц летнего 
украинского наката 
жгли танки врага 
и отбивались от атак 
в режиме нон-стоп.

Сидели как-то за одним сто-
лом механизатор, дальнобой-
щик и учитель ОБЖ. День раз-
ведчика праздновали… 

Это не анекдот, а картина 
на Запорожском рубеже, куда 
я заехал в знакомый разведбат 
к празднику. За столом - и кон-
трактники, с разведкой свя-
завшие жизнь, и мобилизован-
ные, но уже матерые бойцы, за 
плечами которых месяцы боев.

Недавно мы передали сю-
да гуманитарный груз, собран-
ный на деньги читателей «КП», 
подписчиков моего ТГ-канала 
и просто тысяч неравнодушных 
жителей России (в рамках про-
екта Народного фронта «Все 
для Победы»). 

Это и БПЛА, и мощные 
средства визуальной развед-
ки, и антидроновые ружья… 

ПОСЛЕ ЛЕТА
- Как лето провели? - спра-

шиваю друзей, с кем виделись 
в апреле.

- Сочинение на тему… - 
смеются они.

И выдают истории боевых 
будней: кто-то уцелел при об-
стреле, который длился сут-
ки. У кого-то граната приле-
тела в ноги и не взорвалась. 
Кто-то в отпуск съездил и 
сделал любимой предложе-
ние.

- А вот «Хорс» у нас - герой. 
В одиночку остановил насту-
пление под Пятихатками! 

Тогда на наши позиции 
двинулась колонна. Ее за-
секли с воздуха…

- Получили информацию 
о движении через Пятихатки 
на Жеребянки. Развернули 
противотанковую установ-
ку «Корнет». Первая цель - 
БМП-2. Там заминка прои-
зошла с ракетой, противник 
пытался скрыться. Но мы 
цель отработали успешно. 
Вторая цель была через 30 
минут. Пытались на очень 
большой скорости уйти от 
нас. Но у нас участок под-
готовленный по секторам - 
выбрал место и сжег. Это 
была техника британская. А 
во втором их «наступе» шли 
четыре танка. Самое эпичное 
противостояние, когда на те-
бя ствол смотрит.

- Что чувствовал?
- Делал свою работу. Но 

волнение есть. Противник 
закидал все дымами, види-
мости нет, арта долбит, но мы 
подбили два танка. Интуи-
тивно, прорисовав в голове 
местность сквозь дым.

«Хорс» был удостоен орде-
на Мужества. Позже его ра-
нили. Противник подошел 
вплотную. Стрелковый бой 
шел минут 40. Две штурмовые 
группы пытались продавить 
позиции разведчиков. Спас-
ло дистанционное минирова-
ние. Подпустили противни-
ка поближе, взорвали мины 
МОН-100, те откатились. 

«Хорс», раненный в плечо, 
через два месяца сбежал на 
фронт.

РАНЕНЫХ НЕ БРОСИЛ
- Саша, а помните, у вас в 

июле видео было, где БМП 
без гусеницы наворачивает 
круги по полю, а по ней ра-

ботает арта? - подходит боец 
с позывным «Малыш», 115 
кило молодецкой удали.

Еще бы не помнить. 
- Я отстрелял по полной, не 

могу вас ничем поддержать, - 
слышен голос артиллериста 
за кадром. 

На подмогу подлетает на-
ша «бэха», но, попав под арт-
огонь, отходит и... возвраща-
ется, машины встречаются в 
центре поля и попадают под 
обстрел. Оператору БПЛА, 
наблюдающему за этой дра-
мой, кажется, что всё…

Но вдруг наблюдатели ви-
дят движение. Под разрывами 
герои перегружают раненых.

- Так «бэхой» без гусеницы 
управлял я, - скромно улы-
бается «Малыш». - Приехал 
на эвакуацию, загрузил трех 
тяжелых, в балке прилетел 
миномет, порвал «гусянку» 
(гусеницу. - Ред.) немножко. 
Около часа так крутились на 
одной «гусянке». Обычно в 
таких случаях бросаешь ма-
шину - и в укрытие. Но ра-
неных же не бросишь... Мне 
один из них с брони по связи 
подсказывал, где разрыв, чтоб 
я уходил в другую сторону.

- В те минуты ты понимаешь, 
что тебе не уехать, что можешь 
только наворачивать круги по 
полю. На что надеялся? О чем 
думал?

- Читал молитвы. Может, 
это спасло. А может, умение. 
Потом приехал товарищ на 
другой БМП. Перегрузка бы-
ла нелегкая. Помогали все.

- По видео видно в тот мо-
мент рядом прилет.

- Это не чувствуешь, ког-
да на адреналине. А так на 
одном месте засиделись. Но 
ничего, и парадом по Киеву 
пройдем скоро. Пусть ждут.

ИЗ АРТЫ В «ЛЕТЧИКИ»
Парни рассказывают, что 

первый месяц украинского 
«контрнаступа» было тяжко - 
враг пер, не жалея своих. За 
счет чего выстояли?

- За счет стойкости русско-
го солдата, - не задумываясь 
отвечает мне командир груп-
пы беспилотников с позыв-
ным «Мотор».

Вообще-то, когда мы с ним 
познакомились, он был ар-
тиллеристом, о котором на 
фронте ходили легенды. На 
120-миллиметровом миноме-
те и пушке «Рапира» ему не 
было равных, в паре с беспи-
лотником работал ювелирно. 
Но однажды решил, что боль-
ше пользы будет, если в бата-
льоне появится целое отде-
ление БПЛА. Командование 
идею поддержало. И все лето 
«Мотор» с бойцами просидел 
в подвале, откуда и управлял 
воздушной разведкой.

С заходом солнца мы со 
сменой выдвигаемся на его 
пункт управления.

СТОЙКОСТЬ СОЛДАТ 
И ПОДВИГ ТАНКИСТОВ

- FPV (дроны визуаль-
ной реальности. - Ред.), 
«Ланцеты» (беспилотники-
камикадзе. - Ред.), «Вихри» 
(противотанковые ракеты на 
вертолетах. - Ред.), это все 
потом появилось, а первые 
страшные бои - это была 
стойкость солдат, - настаи-
вает он. - Потом мы уже уви-
дели постепенно, как наши 
эволюционируют. К 30 июня 
противник уже не мог даже 
шевельнуться в окрестностях 
Пятихаток, в Степовом. Не 
было ни одного движения, 
ни одного его маневра, кото-
рый бы сразу не передавался 
на огневые позиции.

Забегаем в добротный 
просторный подвал. До 
противника - всего ничего. 
Но за пять месяцев он так и 
не смог вскрыть эту точку. 
Группа БПЛА отдельного 
разведбата «заточена» под 

контрбатарейную борьбу. 
Наблюдательные пункты на 
переднем крае передают им 
азимут «выходов» вражеской 
артиллерии. Разведчики 
определяют квадрат и под-
нимают туда дрон. Находят 
орудие, передают координа-
ты на огневую позицию и в 
режиме онлайн корректиру-
ют огонь.

- Видели мы и подвиг на-
ших танкистов, когда Пяти-
хатки уже, по сути, были за-
няты. Но при этом передают 
по станциям: наблюдаем три 
единицы техники. Мы уже 
собираемся передавать ее 
координаты. А тут выходят 
на связь с пункта управле-
ния разведки и говорят, что 
техника наша. Танкисты за-
летают на асфальт и просто 
подряд начинают выкаши-
вать каждый дом, в котором 
сидели укропы, внаглую, с 
ходу, прямой наводкой ра-
ботают. Сделали свое дело, 
уходят обратно. При этом их 
накрыли «Градом» по доро-
ге. Мы видим - все в пыли, 
все в дыму. Но ребята едут 
дальше. Это видео потом по-
пало с экшен-камеры про-
тивника.

ВРАГ СВОЙ ХОД СДЕЛАЛ. 
ТЕПЕРЬ ИДТИ ВПЕРЕД 
БУДЕМ МЫ

- А сейчас какая ситуация на 
этом направлении?

- Стало скучно. У нас тут да-
же какое-то разочарование в 
противнике. Вот на Работине, 
я там не был, к сожалению... 
Но я даже не представляю, 
что там происходило.

- Почему - к сожалению?
- Потому что всегда хочется 

на самом активном участке 
быть. Поэтому, когда здесь 
наступает затишье, ты пони-
маешь, что где-то бои идут 
без тебя.

- Украинский главком За-
лужный говорит, что бои зашли 
в позиционный тупик…

- А сейчас ситуация такая - 
кто проявит разумную ини-
циативу, тот и пойдет вперед. 
Их ход сделан, мяч теперь на 
нашей стороне. Мы посмо-
трели, как они попытались. 
Теперь надо учесть их ошиб-
ки и идти вперед самим. 

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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«Хорс» рассказал, 
как сквозь дым жгли 
десант на британской 

броне.
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Герой с позывным «Малыш» час крутился 
под обстрелом на одной гусенице, 
чтобы спасти раненых, - и спас.
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Командир группы управления БПЛА «Мотор» 
все лето из подвала управлял воздушной разведкой.

Как две БМП спасали 
раненых под обстрелом - 
видео на сайте

Эти парни 
остановили 
наступление ВСУ 
под Пятихатками
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 ■ АКТУАЛЬНО

Михаил КОРЕНЮГИН

Проект документа 
опубликовали на 
сайте правительства.

В 2024 году в Тульской об-
ласти иностранцам могут за-
претить работать в отдельных 
видах экономической деятель-
ности. Проект указа губерна-
тора опубликовали на сайте 
регионального правительства.

Так, с 1 января иностран-
ных граждан, работающих на 

территории РФ по патенту, не 
смогут привлекать к работе в 
следующих сферах:

✓ Розничная торговля алко-
гольными напитками, включая 
пиво, в специализированных
магазинах;

✓ Розничная торговля та-
бачными изделиями в специ-
ализированных магазинах;

✓ Деятельность сухопут-
ного пассажирского транс-
порта: перевозки пассажиров 
в городском и пригородном 
сообщении;

✓ Деятельность по предо-
ставлению продуктов питания 
и напитков.

Хозяйствующим субъектам 
в Тульской области необхо-
димо привести численность 
иностранных работников в со-
ответствие с указом губер-
натора. Он вступит в силу с 
момента подписания. Проект 
должен пройти антикорруп-
ционную экспертизу, а кон-
тролировать исполнение до-
кумента будет заместитель 
председателя правительства.

Михаил КОРЕНЮГИН

Автомобилистов просят учитывать 
данную информацию. 

В центре Тулы временно ограничили остановку и
стоянку всех видов транспорта. Об этом сообщает
управление по транспорту и дорожному хозяйству 
администрации города.

Так, с 13 ноября для обеспечения безопасности до-
рожного движения на время монтажа и работы Губерн-
ского катка запрет будет действовать на парковочном
пространстве по улице Менделеевской на участке, при-
легающей к площади Ленина, на части парковочного
пространства, расположенного на площади Ленина, и
на части парковочного пространства, расположенного
вдоль площади Ленина от улицы Советской до улицы
Менделеевской.

Автомобилистов просят учитывать данную инфор-
мацию при планировании поездок по городу.

Михаил КОРЕНЮГИН

Данные изменения 
позволят устранить 
заторы на дороге. 

В Туле на проспек-
те Ленина перенес-
ли две остановочные
площадки. Об этом
сообщает управление
по транспорту и до-
рожному хозяйству 
города.

Автобусную оста-
новку «Педагогиче-
ский университет»
перенесли за перекре-
сток с улицей Николая
Руднева при движе-
нии в сторону улицы
Советской. Данное
изменение позволит
устранить заторы на
повороте с проспекта
Ленина на улицу Ни-

колая Руднева. При 
этом, остановочный 
пункт для ожидания 
трамвая остался на 
прежнем месте.

Также для исключе-
ния заторов остановку 
для автобусов и трол-
лейбусов на пересече-
нии 9 Мая и проспекта 
Ленина переместили 
ближе к улице Болдина, 
а остановочный пункт 
для трамваев обустро-
или в соответствии с 
требованиями норма-
тивной документации.

В Туле возле Губернского катка временно
ограничили остановку и стоянку транспорта

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Туле на проспекте Ленина В Туле на проспекте Ленина 
перенесли две остановки

В Тульской области В Тульской области 
иностранцам запретятиностранцам запретят
работать в такси и общепитеработать в такси и общепите
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Ксения БОГДАНОВА

На выставке-форуме «Россия» 
10 ноября сыграли первую свадь-
бу. И какую! Жители Амурской об-
ласти Александр и Алена Анд
рейченко решили пожениться в 
павильоне «Космонавтика и авиа-
ция» на ВДНХ. В итоге бракосоче-
тание получилось по-настоящему 
космическим: кольца молодоженов 
держал облаченный в комбинезон 
и скафандр космонавт (раскроем 
секрет - ненастоящий). А вот на-
путствовали молодых самые на-
стоящие покорители Вселенной  - 
российский космонавт Сергей 
Корсаков и генеральный директор 
АО «ЦЭНКИ - Космодромы России»  
Николай Нестечук.

Место для свадьбы жених и неве-
ста выбрали не случайно. Алена и 
Александр  - сотрудники космодрома 
Восточный, познакомились на работе.

«Вся наша жизнь связана с космо-
сом. Мы очень рады, что свой брак 
заключили в таком месте. Если бы мы 
праздновали свадьбу в кругу семьи, то 
мы бы не получили столько впечатле-
ний, столько внимания», - рассказала 
Алена Андрейченко.

«Свадьба прошла даже лучше, чем 
мы планировали. Организаторы хотели 
подарить нам подарок, сделать сюр-
приз - у них это получилось», - считает 
ее муж Александр.

Молодоженов поздравил губер-
натор Амурской области Василий 
Орлов.

«Такой день остается в памяти на 
всю жизнь, а у вас - вдвойне: не у 
каждого получится сыграть свадь-
бу так, как это делаете вы. Каждый 
год на нашем космодроме бывает 
президент Владимир Путин, он 
держит стройку на личном контроле. 
Космодром Восточный - это будущее 
нашей страны, ворота в космос. Вы 
работаете в правильном месте, пра-
вильной области, а сегодня соверши-
ли правильный поступок», - отметил 
глава региона.

Молодоженов ждал 
еще один сюрприз - прогул-
ка на российском автомобиле 
AURUS, разработанном специалиста-
ми Государственного научного цен-
тра Российской Федерации ФГУП 
«НАМИ». Во время поездки Алена 
и Александр познакомились с глав-
ными достопримечательностями вы-
ставки «Россия». Кроме того, Комитет 
по туризму города Москвы провел 
для молодых экскурсию по столи-
це. После свадьбы новобрачные от-
правились отдыхать в номер отеля, 
предоставленный одним из партнеров  
выставки.

■■ событие

Амурчане■Александр■и■Алена■
познакомились■на■космодроме■
Восточный,■а■поженились■■
в■павильоне■«Космонавтика■■
и■авиация»■на■ВДНХ.

В Международной выставке-форуме «Россия» 
участвуют все 89 регионов нашей страны. Она 
будет работать до 12 апреля 2024 года. За первые 
три дня выставку посетили 448 тысяч человек, что 
является рекордом для ВДНХ. 

На выставке-форуме «Россия» сыграли 
космическую свадьбу
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Свадьба амурчан стала первой из целого цикла 
запланированных торжеств. Бракосочетание на вы-
ставке «Россия» - незабываемое событие, так что 
неудивительно, что желающих создать семью имен-
но на ВДНХ оказалось немало. Всего на выставке 
сыграют 40 свадеб.

«Скоро планируется проведение якутской свадьбы 
и свадьбы молодоженов из Забайкальского края, 
которая пройдет по старообрядческим традициям. 
Церемонии учитывают обычаи российских регионов: 
мы увидим и национальные костюмы, и различные 
обряды, - говорит заместитель генерального дирек-
тора АНО «Дирекция выставки достижений «Россия» 
Анастасия Звягина. - Мы очень надеемся, что 
люди будут знакомиться на нашей выставке, и к ее 
завершению мы, может быть, проведем свадьбу тех, 
кто познакомился на ней».

Представленная «Иннопракти-
кой» новая технология широко-
полосной сейсморазведки - важ-
нейшее достижение в сфере 
расширения возможностей по 
исследованию геологического 
строения шельфа. В рамках 
экспедиции в море Лаптевых с 
помощью данной технологии в 
текущем полевом сезоне уда-
лось эффективно подготовить 
точку заложения будущей мало-
глубинной скважины вблизи по-
луострова Таймыр, нацеленную 
на обоснование внешних границ 
России.

Олег КАРПОВ

Арктический шельф России - 
один из немногих в мире осадоч-
ных бассейнов, по значительной 
части которого нет достоверной ин-
формации о возрасте и свойствах 
слагающих его пород. Начиная с 
2022 года Федеральное агентство 
по недропользованию и компания 
«Роснефть» проводят экспедиции 
в северные моря с целью получить 
образцы пород континентального 
шельфа. Подобные исследования - 
первые в истории изучения россий-
ской Арктики.

О деталях проекта его участники 
рассказали на площадке выставки-
форума «Россия» на ВДНХ.

«НА■ГЛУбиНУ■■
До■40■КиЛоМетРоВ»

«Мы практически ничего 
не знали о составе пород, 
о возрастах пород, которые 
уходили на глубину до 40 км 
от уровня моря, - сообщил 
руководитель Федерального 
агентства по недропользованию 
Евгений Петров. - Сейчас фунда-
ментальная задача решена, далее 
мы идем уже в детализацию, по-
строение более точных моделей, 
уточнение концепций».

В полевом сезоне 2023 года 
проект охватил все моря россий-
ского сектора Арктики. Сразу с 
двух буровых исследовательских 
судов подняты более 1000 метров 
керна - это образцы шельфовых 
пород, которые сейчас скрупулез-
но изучают специалисты негосу-
дарственного института развития 

«Иннопрактика». Результаты иссле-
дований позволят уточнить прогноз 
по нефтегазовому потенциалу ре-
гиона, изучить грунтовые условия, 
а также обосновать естественное 
продолжение структур российско-
го шельфа в Северном Ледовитом 
океане.

Развитие этого проекта стала 
возможно благодаря работам по 
малоглубинному стратиграфиче-
скому (стратификация - определе-

ния возраста, состава и усло-
вий формирования пород) 
бурению, которое нефтяная 
компания и негосударствен-
ный институт развития прово-
дят в северных морях начиная 

с 2020 года. За это время усо-
вершенствовано отечественное 

буровое оборудование и разрабо-
таны новые технологии привязки 
скважин, которые позволили суще-
ственно расширить возможности 
исследования недр. Кроме того, 
в лабораториях МГУ уже сделаны 
первые выводы о свойствах пород 
исследуемого региона. 

КоНтиНеНтАЛЬНАЯ■КоРА
Директор департамента научно-

технического развития и инноваций 
«Роснефти» Александр Пашали 
отметил, что в сентябре этого года 

на шельфе Арктики работало не 
одно (как обычно), а два буровых 
судна. Программа второго заклю-
чалась в исследовании древних 
пород мерзлоты.

«Мы впервые получили уникаль-
ные результаты в море Лаптевых. 
Сразу шесть из шести скважин 
дали образцы мерзлого грунта в 
объеме 300 метров. Это позволит 
нам с компанией «Иннопрак-
тика» получить важнейшую 
информацию об эволюции 
данного региона в последние 
десятки тысяч лет», - сказал 
Александр Пашали.

В текущем сезоне, в част-
ности, отобраны образцы гра-
нитоидов к северу от острова 
Врангеля, что является важ-
ным объектом исследований. 
Образец гранита, представ-

ленный на брифинге, отобран на 
глубине 130 метров под дном - это 
фундамент, континентальная кора 
Чукотского моря. Этот керн пойдет 
в первоочередном порядке на ис-
следования изотопными методами.

Таким образом открывается до-
ступ к знаниям об эволюции ре-
гиона за последние десятки тысяч 
лет. По результатам исследований 
может быть разрешен и многолет-
ний спор ученых о распростране-
нии подводной палеомерзлоты на 
шельфе северных морей.

Актуально

Увеличены темпы изучения 
арктического шельфа РФ

Минувшим■
летом■
в■море■
Лаптевых■
работало■
сразу■два■
буровых■
судна.
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Президент 
Российской 
Федерации 
Владимир 
ПУТИН: 

- Казаки - это 
особая каста. В 
истории России 
они занимают осо-
бое место, всегда 
были служивыми 

людьми, всегда были на боевом посту 
и всегда были впереди, это совершенно 
очевидная вещь. Их главная задача была  - 
охрана рубежей.

Патриарх 
Московский 
и всея Руси 
КИРИЛЛ:

- Казак - это сим-
вол доблести, люб-
ви к Отечеству, са-
моотверженности, 
а ведь всё это поня-
тия духовного по-
рядка. Совершенно 

очевидно, что казачество занимает вы-
дающуюся роль в истории нашей стра-
ны, в судьбе нашего народа, и эта роль 
была тесно связана с православием. По-
мимо того что казаки верно служили 
Отечеству, защищая внешние границы 
нашей страны, они отличались особым 
образом жизни. Это единственный род 
войск, который перемещался к месту 
службы вместе со своими семьями, со 
своим хозяйством и, размещаясь в ме-
стах дислокации, возделывал землю, 
создавал поселения.

Председатель Совета 
при Президенте 
России по делам 
казачества Дмитрий 
МИРОНОВ: 

- Российское казачество 
доказало верность народу 
России: добровольческие 
казачьи формирования 
сегодня последователь-
но заключают договоры 

с Мин обороны для участия в СВО. Актуальным 
является создание правовых и организационных 
основ формирования российского казачества как 
основы мобилизационного людского резерва, 
содействие развитию добровольческих казачьих 
формирований в составе Вооруженных сил.

Руководитель 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей 
Игорь БАРИНОВ: 

- Целью государственной 
политики России в отно-
шении российского каза-
чества является консоли-
дация казаков. В ходе СВО 
казаки дружно встали на 

защиту интересов нашей Родины. В боевых дей-
ствиях, волонтерской работе принимает участие 
все российское казачество - и те казаки, кто 
принял на себя обязательства по несению госу-
дарственной службы, и те, кто просто бережно 
хранит и развивает казачью культуру. Сегодня 
казаки на полях сражений пишут новые слав-
ные страницы истории российского казачества.

ЗДРАВЫ
БУДЕМ

На заседании Совета при Президенте 
РФ по делам казачества решаются 
все важные вопросы развития ВсКО.

ПЛЕЧОМ 
К ПЛЕЧУ

На то 
и командир, 
чтобы быть 
первым! 
На многих 
направлениях СВО 
боевые задачи 
выполняют более 
165 атаманов 
всех уровней.

- Когда кинули клич о фор-
мировании добровольческо-
го подразделения, казаки 
перво-наперво спрашивали: 
«Атаман идет?» «Конечно, 
идет - в первую очередь. На 
то он и атаман!» - так ответил 
своим казакам атаман Ли-
пецкого ОКО Центрального 
войска Павел Печерских.

Он дважды был на передо-
вой. Первый раз - на Харьков-
ском направлении в составе 
казачьего отряда «Ермак».

- Второй раз решил пой-
ти на передовую, когда 
Росгвардия оперативно на-
бирала бойцов в свои ря-
ды, - говорит Павел. - Я сфор-
мировал взвод казаков из 
25 молодых, крепких, под-
готовленных ребят от 22 
до 35 лет. И возглавил его. 
История их жизни понятна. 
Мне самому 35 - семья, двое 
детей. Есть кого защищать!

На вопрос, почему именно 
казачьим подразделением 
вошли в состав Росгвардии, 
Павел ответил по-казачьи 
просто:

- Сражаться плечом к пле-
чу со своими братьями - по-
нятно и надежно. Все моти-
вированы. Встали в строй не 
потому, что это их работа, 
а по зову сердца.

Именно поэтому, считает 
Павел, им поручали ответ-
ственные задачи.

- Охраняли стратегические 
объекты, проверяли блокпо-
сты, упреждали проникнове-
ние ДРГ противника, сопро-
вождали конвой с грузом. 
Задачи разные, и ситуации 
были разные. Но ни разу 
никто из ребят не подвел. 
И слава Богу, все вернулись 
живыми. Спасала молитва, - 
говорит атаман.

азачества
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ПРИЛОЖЕНИЕ

Вестник

От Крыма 
до Донбасса

Земля 
не только 
кормит
Она еще дает возможность 
помогать ближнему.

Читайте на стр. 10 (4) �

Казаки нужны России
ПЕРСПЕКТИВА

Ежегодно Государственный ре-
естр казачьих обществ Российской 
Федерации пополняется новыми объ-
единениями. А это значит - казаки 
готовы брать на себя обязательства 
по несению государственной и иной 
службы. Готовы по доброй воле вы-
полнять боевые задачи в зоне СВО, 
защищать родные края в рядах са-
мообороны, открывать новые казачьи 
школы и кадетские корпуса, растить 
настоящих патриотов страны - го-
товы служить Родине. Потому что 
нужны ей. Об этом говорят и пред-
ставители власти.

Интервью с Николаем Долудой об итогах 
4-летнего пути российского казачества.

Читайте 
на стр. 8 - 9 (2 - 3) �

Председатель 
Следственного 
комитета России 
Александр БАСТРЫКИН:

- Наше ве-
домство ак-
тивно взаи-
модействует 
с ВсКО. Каде-
ты и студенты 
ведомствен-
ных образо-
в а т е л ь н ы х 
учреждений 
помогают ра-

неным в военных госпиталях, вос-
питанникам детских домов и бе-
женцам из республик Донбасса.

В ходе заседания Совета при Пре-
зиденте РФ по делам казачества 
Александр Бастрыкин дал пору-
чение Главному военному след-
ственному управлению СК внима-
тельно реагировать на обращения 
находящихся в зоне СВО казаков-
добровольцев: «Я дал поручение 
внимательно реагировать на эти 
обращения, принимать необхо-
димые меры, при необходимости 
проводить процессуальные провер-
ки. В случае крайней необходимо-
сти при наличии оснований, пред-
усмотренных законом, возбуждать 
уголовные дела, с тем чтобы у нас 
не было проблем с обеспечением 
казаков, которые выполняют свой 
патриотический долг».
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- 4 ноября 2019 года Прези-
дентом России подписан Указ об 
утверждении Устава Всероссий-
ского казачьего общества и на-
значении вас его атаманом. Если 
одним словом, как обозначили бы 
путь длиной в четыре года?

- Его траектория очевидна: от берегов 
Крыма до Донбасса. Именно участие 
казаков в событиях Крымской весны 
явилось поворотным моментом в судьбе 
казачества. Когда на просьбу крымчан 
о помощи в течение трех дней отклик-
нулись 7 тысяч добровольцев Ку-
банского войска, когда 1000 ка-
заков, которых я с собой взял 
в Крым, с оружием встали на Ту-
рецком валу, Чонгаре, Перекопе, 
блокировали 38 дислоцированных 
на полу острове воинских частей 
Украины, чтобы не допустить вывоза 
боевой техники и вооружения, кругло-
суточно охраняли здания правитель-
ства и Верховного совета Республики 
Крым, поддерживали общественный 
порядок на улицах и площадях Крыма 
и Севастополя, на блокпостах пресека-
ли проникновение вражеских ДРГ, - для 
меня, тогда еще атамана Кубанского 
войска, это было подтверждением того, 
что казачество Кубани идет правиль-
ным путем. Вместе с казаками на по-
луостров высадились и казаки Всевели-
кого войска Донского, Оренбургского 
и Терского казачьих войск.

- Крым для казаков стал своего 
рода аттестатом зрелости? 

- События Крымской весны не только 
вернули полуостров в родную гавань. 
России был задан курс на усиление 
единства, государственного суверени-
тета, умение быть самодостаточными, 
не опираясь на прогнившие европей-
ские стандарты. Крым показал, что 
пришло время искренних патриотов, во-
инов. У казаков от поколения к поколе-
нию передается потребность защищать 

Родину, нести ответственность за ее 
судьбу. В 2005 году принят федераль-
ный закон «О государственной службе 
российского казачества», однако ника-
кой службы не велось. Но казак - это 
прежде всего воин. Потому фестивали, 
песни и пляски были мною отодвинуты 
на второй план. Первоочередным стало 
проведение военно-полевых сборов 
и организация несения госслужбы со-
гласно требованиям Федерального за-
кона № 154 «О государственной служ-
бе российского казачества».

С 2015 года до 7 тысяч казаков еже-
годно выходили на полигоны. Со своими 
палатками, полевыми кухнями, меди-
ками, походным храмом. Кубанские 
казаки потому и выдвинулись в Крым, 
что прекрасно владели навыками ог-
невой, тактической, инженерной, раз-
ведывательной, медицинской подго-
товки. В числе первых - после начала 

СВО - сформировали добровольческий 
отряд имени атамана Захария Чепеги 
и приступили к выполнению боевых 
задач. Сегодня уже три отряда кубан-
ских казаков «за ленточкой». Вслед 
за Кубанью и Черноморским войском 
благодаря усилиям атаманского кор-
пуса сегодня сформировали свои от-
ряды Волжское, Терское, Оренбург-
ское, Центральное войска, Всевеликое 
войско Донское, Приморское ОКО Ус-
сурийского войска.

НАМ НЕ СТЫДНО СМОТРЕТЬ 
В ГЛАЗА ДЕТЯМ

- Почему возникла необходи-
мость образования Всероссий-
ского казачьего общества?

- Будучи 13 лет атаманом Кубанского 
войска, как кадровый военнослужа-
щий, 28 лет прослуживший в Воору-
женных силах, я понимал, что пришло 
время возрождать не только культур-
ные, но и воинские традиции казаче-
ства. Поскольку в Кубанском войске 
мною была создана четкая система 
управления, несения всех предусмо-

тренных законом видов государствен-
ной и иной службы, выстроена, начиная 
от казачьих детских садов и школ, за-
канчивая вузами, непрерывная система 
казачьего образования, патриотиче-
ского воспитания, налажена работа 
созданного впервые в России регио-
нального Союза казачьей молодежи. 
Руководство страны поставило передо 
мной задачу объединить все реестро-
вые казачьи войска с целью выравнива-
ния уровня их развития с учетом опыта 
Кубанского казачьего войска.

Для того чтобы с этой задачей спра-
виться, штабом ВсКО были проведены 
методические семинары: с февраля 
по апрель 2021 года в 10 войсковых 
казачьих обществах проведены заня-
тия с войсковыми атаманами, их за-
местителями по госслужбе, атамана-
ми окружных (отдельских) казачьих 
обществ, представителями органов 

исполнительной власти субъ-
ектов РФ, ответственными за 
взаимодействие с казачеством, 
а также отраслевых министерств 
и ведомств.

Для закрепления теории на 
базе Кубанского войска в мае 

2021 года проведены практические за-
нятия по организации государственной 
и иной службы казачества, системы 
непрерывного казачьего образования, 
работы с казачьей молодежью, взаи-
модействия войсковых пресс-служб со 
СМИ - с участием представителей всех 
войсковых казачьих обществ и руково-
дителей рабочих групп по вопросам 
казачества субъектов РФ.

Могу сказать, что за все четыре го-
да в ВсКО ни разу не было застоя. 
Мы развивались, двигались в сторо-
ну осознания путей решения стоящих 
перед казачеством серьезных государ-
ственных задач. В результате ко всем 
войсковым атаманам пришло понима-
ние выстроенной системы управления, 
законодательно-правового регулирова-
ния, того, как правильно организовать 
несение казаками государственной 
и иной службы, как выстроить рабо-
ту с казачьими школами, кадетскими 
корпусами, как формировать каза-
чий добровольческий отряд и прово-
дить обучение и боевое слаживание 
личного состава. В каждом войске был 
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НАГЛЯДНО

Виды нормативных 
документов

За 28 лет 
(1991 - 2019)

За 4 года 
(2019 - 2023)

Федеральные 
законы 15

(+24 поправки)

в производстве

Указы 
Президента РФ 116

(+12 поправок)

32
 (+7 поправок 
в предыдущие)

Распоряжения 
Президента РФ 34 2
Поручения 
Президента РФ 4 4
Указания 
Президента РФ 25 2
Постановления 
правительства РФ 24 

(+9 поправок)

7 
(+3 поправки 

в предыдущие)

Распоряжения 
правительства РФ 35 

(+2 поправки)
9

(+6 поправок)

Иные 
(ведомственные 
приказы и т. д.) 22 30 

(+3 поправки 
в предыдущие)

ИТОГО 275
(+47 поправок)

86
(+19 поправок 
в предыдущие)

От Крыма

Казаки участвовали 
в пяти парадах 
Победы в Москве.

Нормативно-правовая база 
для российского казачества

Подводя итоги, 
Всероссийский атаман 
Николай ДОЛУДА 
рассказал корреспонденту 
о приоритетах работы 
Всероссийского казачьего 
общества и ближайших 
перспективах.
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создан штаб, установлено взаимо-
действие со всеми уровнями власти. 
В войсках установлена управленче-
ская дисциплина, и появился кон-
троль за исполнением поставлен-
ных задач. Казачьи общества стали 
оправдывать свое историческое на-
звание - «казачьи войска».

С энтузиазмом штабы включи-
лись в организацию и проведение 
военно-полевых сборов, которые 
проводились Всероссийским каза-
чьим обществом за счет выделен-
ных из бюджета средств. Особенно 
радовались возможности обрести 
навыки современного ведения боя, 
владения всеми видами огнестрель-
ного оружия и управления дронами 
казаки тех войск, где военные сбо-
ры проведены впервые: Иркутско-
го, Енисейского, Забайкальского, 
Уссурийского, Сибирского, Черно-
морского ВКО и Всевеликого войска 
Донского. 

Эти мероприятия очень свое-
временны и особенно важны се-
годня  - для подготовки казаков-
добровольцев, участвующих в СВО. 
25 тысяч казаков (с учетом ротации) 
в составе 18 казачьих добровольче-
ских отрядов сражаются на самом 
переднем крае. Более 1600 из них 
представлены к государственным 
наградам и свыше 750 уже награж-
дены. В их числе - Герой Российской 
Федерации Олег Ликонцев. За этими 
цифрами не только воинское муже-
ство, умение по-настоящему, а не 
напоказ любить Родину, дорожить 
казачьим братством, но и ответ на 
вопрос, зачем нужно было создавать 
Всероссийское казачье общество. 
Затем, что сегодня нам не стыдно 
смотреть в глаза своим детям, не 
стыдно склонить голову над моги-
лами отцов - мы не посрамили каза-
чьей чести. 

КАЗАЧЕСТВО СТАЛО 
СИСТЕМНЫМ

- За прошедшие с момента 
образования ВсКО четыре года 
полтора из них забрала панде-
мия. За оставшееся время вам 
предстояло не только объеди-
нить войска, но и задать тра-
екторию, которая соединяет их 
в одну державную историю - уча-
стие казаков в событиях Крыма 
и ныне Донбасса.

- Сделано немало. При непосред-
ственном участии ВсКО разрабаты-
вался проект Стратегии государ-
ственной политики РФ в отношении 
российского казачества, которая 
подписана лично Президентом Рос-
сии, а также Перечня целевых по-
казателей реализации Стратегии, 
утвержденного председателем пра-
вительства. 

Впервые в современной истории 
начиная с 2015 года парадные ко-
робки Кубанского казачьего войска, 
а с 2020 года - Всероссийского ка-
зачьего общества приняли участие 
в пяти парадах Победы. Чести тор-
жественного прохождения по Крас-
ной площади удостоились лучшие 
войсковые казачьи общества - Кубан-
ское, Терское, Всевеликое войско 
Донское. 

Увеличился численный состав 
ВсКО: его ряды пополнили Черно-
морское ВКО и два окружных каза-
чьих общества - Балтийский и Санкт-
Петербурга. К  концу 2023  года 
завершится создание Северо-
Западного ВКО, которое станет за-
падным форпостом России.

Для полноценной деятельности 
казачьих обществ к  2021  году 
уставы всех реестровых войсковых 
и окружных казачьих обществ мы 
привели в соответствие с типовым 
Уставом, согласованным Минюстом 
РФ и утвержденным Федеральным 
агентством по делам национально-
стей (ФАДН).

В октябре 2020 года впервые 
в современной истории создан Союз 
казачьей молодежи России, объеди-
няющий в своих рядах 164 тысячи 
человек. Сегодня они активно за-
нимаются волонтерской деятельно-
стью, помогая казакам доброволь-
ческих отрядов и их семьям. Также 
молодые казаки участвуют в СВО, 
составляя от 15 до 30% личного 
состава казачьих отрядов.

Благодаря четко налаженной ра-
боте Совета при президенте страны 
по делам казачества, 16 постоян-
ных комиссий которого возглав-
ляют руководители федеральных 
отраслевых министерств или их 
заместители, в тесном взаимодей-
ствии с ФАДН России удалось найти 
механизмы решения стоящих задач 
практически по всем стратегиче-
ским направлениям деятельности 
российского казачества. Например, 
для несения казаками государствен-
ной и иной службы на посто-
янной, профессиональной 
основе внесены изменения 
в федеральные законы «Об 
участии граждан в охране 
общественного порядка» 
и «Об охране государственной гра-
ницы РФ».

Но самое главное - налажена си-
стема взаимодействия не только ка-
зачьих войск между собой, но и, что 
особо важно, казаков и власти в ре-
гионах и муниципалитетах. Ведь во 
многих субъектах, которые находят-
ся за Уралом, представители власти 
не обращали внимания на казаков 
Сибирского, Енисейского, Уссурий-
ского, Иркутского, Забайкальского 
казачьих войск. По причине отсут-
ствия заинтересованности власти 
в казачестве в названных войсках не 
ощущалось развития, не видна 
была работа казачьей молоде-
жи. Они оставались на этапе 
становления, в то время когда 

казаки юга России уже вышли на 
рубеж развития. 

Но благодаря поддержке прави-
тельства страны, Совета при Пре-
зиденте РФ по делам казачества, 
а также ФАДН России удалось пере-
ломить ситуацию в пользу конструк-
тивного диалога власти и казачества 
на местах. Для этого в регионах 
руководство рабочими группами, 
курирующими вопросы казачества, 
поручили одному из заместителей 
глав. Также в полпредстве каждого 
федерального округа есть замести-

тель полномочного представителя 
Президента РФ, который курирует 
казачество. Выстроена четкая вер-
тикаль управления. И она дает свои 
результаты.

Для того чтобы погрузить предста-
вителей региональной и муниципаль-
ной власти в жизнь и деятельность 
казачьих обществ, познакомить 
с  существующими проблемами, 
которые нужно решать сообща, 
ВсКО в 2023 году во всех войсках 
проведено более 20  семинаров 
«Основные направления деятельно-
сти казачьих обществ и механизмы 

их развития» с участием руководите-
лей рабочих групп, представителей 
региональной и муниципальной вла-
сти, силовых структур, отраслевых 
министерств, отвечающих за разви-
тие казачьего образования. Главный 
итог семинаров - казаки и власть 
смотрят сего дня в одну сторону. 

НАС СПЛОТИЛИ 
СОВРЕМЕННЫЕ ВЫЗОВЫ

- Какие знаковые события за-
дают траекторию казачьего об-
разования?

- Во-первых, заметна дина-
мика численного роста об-
разовательных организаций, 
реализующих «казачий ком-
понент»: с 2021 по 2023 год 
на 103 увеличилось число 

казачьих детских садов, откры-
то 111 новых казачьих классов, 
48 школам присвоен региональный 
статус «казачья», открыто 4 новых 
казачьих кадетских корпуса. Более 
того, для решения задачи по подго-
товке кадрового резерва, которую 
президент страны впервые поста-
вил перед казачьими обществами 
в Стратегии госполитики, в 2020 го-
ду принято решение Совета об от-
крытии новых казачьих кадетских 
корпусов в семи регионах страны, 
в которых ранее не было казачьего 
кадетского образования: Ставро-
польском, Забайкальском, Красно-
ярском и Хабаровском краях, Ир-
кутской, Омской и Оренбургской 
областях. Сегодня ведется актив-
ная работа по разработке проектно-
сметной документации, выделению 
помещений.

Знаковым является создание 
в 2021 году Ассоциации казачьих 
вузов - наивысшего звена в систе-
ме казачьего образования. За год 
7 новых вузов вошли в ее состав. 
И сегодня 25 ведущих вузов страны - 
членов Ассоциации будут обучать 
будущих атаманов всех уровней. 
Прорабатывается вопрос о том, что-
бы приоритетными при поступлении 
были лидеры казачьих школ и кадет-
ских корпусов. 

- Сплоченность войск ощу-
тима?

- Помимо взаимодействия в рам-
ках плановых мероприятий ВсКО, 
казаки войсковых обществ активно 
обмениваются опытом, осуществля-
ют рабочие поездки на Кубань, Дон. 
Как и всех россиян, особым образом 
сплотили казаков современные вы-
зовы. Казачьи общества совместно 
с властями и бизнесом системно ока-
зывают помощь казачьим отрядам 
БАРС, мирным жителям Донбасса. 
Всего за время СВО казаками со-
вместно с властью и бизнесом собра-
но и направлено добровольческим 
казачьим отрядам 7407,528 тонны 
гуманитарной помощи, поставлено 
236 автомобилей высокой проходи-
мости, 708 квадрокоптеров (в том 
числе 50 дронов-камикадзе) на об-
щую сумму 666 474 789 рублей.

Вектор развития российскому 
казачеству задан. Всероссийское 
казачье общество набирает обо-
роты. И это результат командной 
работы высоких профессионалов, 
патриотов казачьего дела, страны. 
Я благодарю за совместную работу, 
помощь в развитии российского каза-
чества членов Совета при Президен-
те РФ по делам казачества во главе 
с Д. Ю. Мироновым, ФАДН России, 
атаманский корпус ВсКО и особен-
но атаманов войсковых казачьих об-
ществ: Власова А. И., Романова В. И., 
Кузнецова В. В., Сироткина А. В., 
Иванова Ю. Е., Привалова Г. Н., Ар-
тамонова П. П., Бодрякова С. Н.

- Что в перспективе?
- Буду вплотную заниматься под-

готовкой федерального закона 
о казачестве. Должны быть четко 
определены права и обязанности 
федеральных, региональных, муни-
ципальных органов исполнительной 
власти и казаков казачьих обществ. 
Без этого закона казачество не смо-
жет полноценно интегрироваться 
во все сферы жизни, укрепляя на-
циональную безопасность страны. 
Потребуется минимум полтора-два 
года серьезной работы. И закон бу-
дет принят!

Николай Долуда 28 лет 
прослужил в Вооруженных 
силах и 13 лет - атаманом 
Кубанского войска.

3

Вектор развития российскому Вектор развития российскому 
казачеству задан. казачеству задан. 
Всероссийское казачье Всероссийское казачье 
общество набирает обороты

в казачестве в названных войсках не 
ощущалось развития, не видна 
была работа казачьей молоде-
жи. Они оставались на этапе 
становления, в то время когда 

сти казачьих обществ и механизмы 

Сегодня 
на переднем 
крае 
сражаются 
25 тысяч 
казаков.

до Донбасса
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- Еще атаманом Кубанского войска, 
я понимал, что возрождение казачьего 
уклада невозможно без выделения каза-
кам земельных наделов, - говорит Всерос-
сийский атаман Николай Долуда. - Воз-
вращаясь с войны, казак работал на земле. 
Строил дом, заводил семью, приобретал 
для службы коня, снаряжение, заботился 
о стариках, детях и вдовах погибших на 
войне односельчан. Для казака земля - 
целая философия.

Благодаря заработанным в 2022 году 
свыше 400 млн рублей казаки не только 
кормятся, живут «не хлебом единым». 
Главное - имеют возможность помогать 
казакам-воинам и их семьям, казачьим 
детским садам, школам ремонтировать 
имеющиеся и строить новые храмы.

При этом работают они на земле, ис-
пользуя как фермерские, так и коллек-
тивные формы хозяйствования.

Так, фермер Славянского РКО Кубан-
ского войска Владимир Стрельченко, со-
брав с земли своего хозяйства 30 тонн кар-
тофеля, не стал продавать урожай - весь 
отправил воинам на передовую.

Степновское СКО Ставропольского 
казачьего округа Терского войска, вы-
ращивая ячмень, пшеницу, масленичный 
лен, горох, также идет фермерским путем.

- У каждого казака свое фермерское 
хозяйство, своя техника, свои работни-

ки, - рассказал атаман Степновского СКО 
Сергей Уваров. - Обрабатываем наделы, 
часть денег возвращаем в общую казну. 
Также выделяем средства казачьим шко-

лам, казакам-добровольцам купи-
ли десять квадрокоптеров, собрали 
40 тонн гуманитарного груза. По-
строили две новые церкви в Зеленой 
Роще и Варениковском.

Атаман Семикаракорского юртового 
казачьего общества Всевеликого войска 
Донского Сергей Хромых, стоявший у ис-
токов возрождения казачества на Дону, 
уверен, что восстановить дух казачьего 
братства, усилить самоорганизацию ка-
заков, их взаимопомощь способно лишь 
общинное землепользование.

По его словам, Семикаракорский юрт 
получил в аренду 1049 гектаров земель 
сельхозназначения и принял решение 
восстановить именно традиционный вид 
хозяйствования. 

- С 90-х годов работаем на земле. Вся-
кие были формы - ООО, акционерные 
общества… Но они вели к тому, что мы 
земельные участки теряли. Земля должна 
оставаться в казачьем обществе. И забо-
титься о ней нужно коллективно, сообща. 
Только так можно укрепить сам инсти-
тут казачьего общества, - считает Сергей 
Михайлович.

Экономика для казаков - это и меха-
низм прироста численного состава каза-
чьих обществ. 

- К нам приходит много молодежи. Се-
мьи крепнут, становятся самодостаточны-
ми. Земля позволяет казачеству устойчиво 
находиться в общественном дискурсе! - 
уверен Сергей Хромых.

ОБРАЗОВАНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

Тыл - фронту

На Кубани готовят 
10 тысяч будущих воинов
Свыше 160 военно-спортивных клубов, 
организованных казаками Кубанского 
войска, помимо навыков начальной военной 
подготовки, включили в программу занятий 
освоение опыта боевых действий СВО.

В Тимашевском казачьем обще-
стве создано девять казачьих клу-
бов. Один из них - «Лютые» - создан 
в первые дни СВО тимашевским ка-
заком Олегом Матросом. Здесь 
воспитанники оттачивают азы НВП, 
тренируя волю в прыжках, отжима-
ниях, подтягивании, беге.

- Мой друг, с которым мы созда-
ли клуб, сегодня теснит противника 
в зоне боевых действий. Со своей 
стороны - здесь и сейчас - готовлю 
выносливых ребят. Нам нужно вы-
стоять. Благодаря таким клубам,  - 

уверен Олег Владимирович,  - мы 
сократим время подготовки воинов.

Сам Олег  - десантник, за му-
жество и отвагу в ходе первой 

чеченской кампании награж-
ден орденом Мужества. Не 
понаслышке знает, какие 
опасные моменты возника-
ют при выполнении боевых 
задач и как важно иметь 
хорошую физическую под-
готовку и владеть навыками 
тактической медицины.
Занятия для мальчишек 

проходят на полигоне «Пла-
стуны», который Олег Матрос 

сам же и оборудовал.
- С воспитанниками клуба мы 

часто бываем в воинской части. Вме-
сте с участниками спецоперации, 
которые приезжают в отпуск, от-
рабатываем навыки на полигоне,  - 
рассказал Олег Матрос.

Завтрашний день, считает он, бу-
дет зависеть от того, как мы подго-
товим наших детей к жизни, какие 
ценности им привьем:

- В первую очередь учим казачат 
отвечать за свои поступки, уважать 
старших, любить Родину. Вернув-
шись из-за «ленточки», казаки по-
могают ребятам обрести навыки 
и умение постоять за себя, за свою 
семью, за товарища и защитить От-
чизну.

Свыше 200 казаков-
офицеров выпустил 
Южно-Российский 
государственный 
политехнический 
университет (НПИ) 
имени М. И. Платова 
за девять лет, с момента 
образования на базе вуза 
станичного казачьего 
общества «Платовское». 

- Это наш золотой резерв, без ко-
торого не может развиваться ни одно 
войско. Выпускники казачьей сотни 
«Платовская» становятся атаманами, 
начальниками штабов первичных об-
ществ, - рассказал атаман СКО «Пла-
товское» есаул Иван Ревин. 

По его словам, желающих поступить 
в Платовскую сотню немало. Вуз нахо-
дится на территории, основанной ата-
маном Платовым в столице донского 
казачества. Для приемной комиссии 
при зачислении в приоритете урожен-
цы войска Донского, православные 
курсанты Военного учебного центра.

- Помимо военной подготовки в те-
чение двух с половиной лет на базе 
Института дополнительного образова-
ния будущие атаманы изучают основы 
управления, экономики казачьих об-

ществ, юридического обеспечения их 
деятельности. Выпускаясь, получают 
казачий чин хорунжего и включаются 
в кадровый резерв Всевеликого войска 
Донского, - отметил Иван Ревин. 

Один из выпускников Платовской 
сотни 2020 года - Иван Пасечников, 
работая после окончания энергети-
ческого факультета в «ДонЭнергоЗа-
вод», возглавил работу штаба СКО 
«Платовское». 

- Выпускники нашей сотни, получив 
не только инженерное, военное, но 
и казачье образование, имеют гаран-
тию трудоустройства, - говорит Иван. - 
Вначале на «ДонЭнергоЗаводе» я ра-
ботал монтером, потом мастером. 
Сейчас  - начальник электротехниче-
ской службы. В свободное время ра-
ботаю в штабе.

В 2021 году настоятель Патриарше-
го Вознесенского войскового собора 
протоиерей Георгий Сморкалов вен-
чал Ивана с супругой. Сегодня семья 
воспитывает сына.

- За 10 лет работы нашего казачьего 
общества кардинально поменялось 
восприятие казаков, - сказал Иван Па-
сечников.  - Это не ряженые, а энер-
гичные, всесторонне образованные, 
развитые молодые люди. И мы твердо 
стоим на ногах!

Твердо стоим на ногах
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 � ГОВОРЯТ ВЫПУСКНИКИ

Земля 
не только 
кормит

На сайте Всероссийского 
казачьего общества 
размещена нормативно-
правовая база, 
регулирующая 
деятельность казаков 
в экономической сфере.

Для казака земля - 
целая философия.
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Для возделывания и развития 
традиционного образа жизни 
земельные наделы получили 
казаки 
Терского войска ...........  - около 60 тыс. га 
Кубанского .................  - свыше 31 тыс. га 
Всевеликого войска Донского ......  - 34 тыс. га 
Енисейского .............................  - 6 тыс. га 
Сибирского ..............................  - 5 тыс. га 
Оренбургского ......................  - 2,7 тыс. га 
Забайкальского .....................  - 2,5 тыс. га 
Уссурийского ........................  - 0,7 тыс. га 
Волжского ............................  - 0,5 тыс. га 

Свыше 140 тысяч 
гектаров земли выделено 
реестровым войсковым 
казачьим обществам 
для возрождения 
традиционных форм 
хозяйствования.
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мальчишек 
куется 
на полигонах.
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ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ 
ПОЭМА
Учителей будут готовить 
по единому стандарту
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В России внедрят опыт Беларуси: начнут массово набирать студентов 
на конкретные специальности по заказу государства

ДОРОГУ ВОДОРОДУ
Ученые из РФ и РБ 
создают грузовик 
на самом легком из газов

КОЛЛАЙДЕР 
ДОСТИЖЕНИЙ
Форум на ВДНХ: 
роботы, «Царь-бомба» 
и орловские зубры

«ЖИЗНЬ - 
НЕЧТО БОЛЬШЕЕ, 
ЧЕМ ПОВСЕДНЕВНОСТЬ» 

Распространяется бесплатно

Трудоустройство гарантировано, но с обязательной отработкой

ЦЕЛЕВИК ОПРАВДЫВАЕТ СРЕДСТВА
10

Не стало 
гениального 
дирижера 
Юрия 
Темирканова 
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Борис ОРЕХОВ

■■ На■нас■напали■и■не■оставили■нам■
выбора.

ИСЧЕЗНЕТ, будТо СНЕГ 
ПоЗдНЕЙ ВЕСНоЙ
россия веками защищает от посяга-

тельства Запада свои ценности, куль-
туру и язык. Об этом владимир путин 
заявил на встрече с новым составом 
Общественной палаты.

- На всех переломных этапах истории 
единство народа было ключевой со-
ставляющей выхода россии на новые 
рубежи. Давайте вспомним, скажем, 
Александра Невского. ведь он ездил 
в Орду, кланялся ордынским ханам, 
получал ярлык на княжение, прежде 
всего для того, чтобы противостоять 
нашествию с Запада. Ордынцы вели 
себя нагло, жестоко, но не затрагивали 
главного - нашего языка, традиций, 
культуры, на что претендовали запад-
ные завоеватели. потому что если раз-
рушается культура и традиции, то на-
род постепенно начинает исчезать как 
этнос. растворяться, как снег поздней 
весной. почему мы так почитаем Алек-
сандра Невского как святого? Он думал 
о том, чтобы сохранить русский народ. 
А затем и все народы, проживающие 
на территории нашей огромной стра-
ны. То же самое во многом происходит 
и сегодня. в этом ключ происходящих 
событий на Украине.

в Общественную палату впервые 
вошли представители ДНр и ЛНр, За-
порожской и Херсонской областей. Не 
обошлось, естественно, без темы СвО. 
вопрос, что называется, в лоб:

- если бы вы знали, как все будет, 
приняли бы это решение 24 февраля 
2022 года?

- перед тем, как расчехлить авто-
мат, нужно подумать, а можно ли без 
этого обойтись? Нет, к сожалению, 
это было нельзя сделать. потому что 
на нас уже напали. Жители новых ре-
гионов считали себя частью россии 
изначально. Но на них напали в 2014 
году. Сначала на Крым попытались на-
пасть, а потом на Донбасс. Мы восемь 
лет шли к тому, чтобы урегулировать 
эту ситуацию мирными средствами. 
в конце концов нам сказали: «Не бу-
дем мирными средствами». Но надо 
было когда-то предпринять действия, 
чтобы положить этому конец. И этим 
все продиктовано.

«НЕВЕРоЯТНоЕ 
СВИНСТВо»
Не сумев руками киевских неона-

цистов нанести россии поражение на 
поле боя, Запад пытается расшатать си-
туацию в рФ, как недавно в Дагестане:

- Меня удивляет позиция заокеанских 
деятелей: они вроде бы как поддержива-
ют евреев Израиля, а руками своей аген-
туры с Украины пытаются организовать 
у нас еврейские погромы. Невероятное 
свинство. Извращение сознания какое-
то. Это говорит о том, что на самом деле 
они преследуют собственные интересы, 
а не интересы каких-то третьих наро-
дов. в данном случае интерес борьбы с 
россией и раскачки россии изнутри. в 
нашей многонациональной стране это 
абсолютно недопустимо.

ПРоСТо «ЧЕлюСТь 
оТВалИВалаСь»
появление у боевиков на Ближнем 

востоке западного оружия, которое 
поставлялось Киеву, тоже не удивляет. 
Это следствие чудовищной коррупции, 
процветающей на Украине:

- Такого в мире нет, уверяю. Я же 
общался плотно с ее бывшими руко-
водителями. Ставка на все. На голос 
в верховном суде, на голос в Консти-
туционном суде. причем, когда там 
обсуждали, что сделать, говорили: 
«Ну, мы решим. Это будет стоить 
столько-то». Говорили первые лица 
государства. У меня просто челюсть 
отваливалась. Я говорю: «У вас так?» 
- «Да, так». Конечно, оружие оттуда 
появляется на ближнем востоке. про-
дают потому что. все продается и по-
купается.

даВНо НЕ бЕНЗоКолоНКа
Гарантия будущего рФ - единство 

народа, сильная армия и, конечно, 
крепкая экономика, которая опреде-
лит вес страны и на международной 
арене в создании справедливого ми-
ропорядка:

- Мы должны быть во всех смыслах 
суверенными, независимыми. Когда 
мы перестаем, как нам когда-то гово-
рили, тыкали пальцем, что мы - «бен-
зоколонка», когда мы становимся са-
модостаточными, тогда будет меньше 
желающих исключать нас из каких-
то организаций, а будет все больше 
и больше желающих извиниться и при-
гласить к совместной работе по самым 
разным направлениям.

НуЖНо ПодуМаТь, 
ПРЕЖдЕ ЧЕМ 
РаСЧЕХлИТь аВТоМаТ

Владимир ПУТИН:

■■ Клопы■ -■ меньшее■ из■
зол,■которое■могут■под-
кинуть■из■Европы.

санкции в отношении рос-
сии будут усиливаться, к это-
му нужно быть готовыми. та-
кой прогноз Владимир путин 
сделал на совещании с пра-
вительством. состояние эко-
номики президент назвал ста-
бильным и прогнозируемым. 
безработица устойчиво низ-

кая. рост зарплат опережает 
инфляцию.

главные риски вовсе не 
очередные ограничения и не 
снижение импорта. говоря об 
этом, глава рФ метко выска-
зался на злобу дня:

- наши так называемые пар-
тнеры уже напринимали бес-
счетное количество санкций. 
Доходят до абсурда, предла-

гают запретить ввоз в россию 
отверток, иголок и так далее. 
ну, чем меньше барахла, тем, 
может быть, даже и лучше: 
меньше шансов, что из круп-
ных европейских мегаполисов 
к нам будут экспортировать 
постельных клопов.

но есть то, что действитель-
но беспокоит:

- В условиях, когда потенци-

ал секционной агрессии про-
тив нас фактически исчерпан, 
в ход могут пойти просто на-
туральные диверсии или акты 
саботажа на объектах глобаль-
ной инфраструктуры.

В этой связи российский ли-
дер напомнил о взрыве «се-
верных потоков» и недавней 
провокации с повреждением 
газопровода между Финлянди-

ей и Эстонией, в чем пытались 
обвинить россию:

- Вот такие вещи, конечно, 
могут использовать против 
нас. Важно заранее просчи-
тывать подобные риски, реаги-
ровать на них с опережением, 
чтобы обеспечить уверенную, 
стабильную работу предприя-
тий, логистических маршрутов, 
гарантировать безопасность 
граждан и защиту националь-
ных интересов.

■■ Сын■погибшего■героя■испол-
нил■мечту■отца.

неожиданный вопрос, вызвавший 
улыбку президента, прозвучал, ког-
да он по традиции в День народного 
единства возложил цветы к памятнику 
минину и пожарскому, пообщался 
с юнармейцами и сделал совмест-
ное фото с детьми. Вопрос задал се-
милетний руслан, чей отец Дмитрий 
семенов, командир отряда спецназа 
на изюмо-славянском направлении, 
погиб в мае прошлого года и посмер-
тно удостоен звезды героя россии. Во 
время фотографирования российский 
лидер поставил бойкого мальчишку 
впереди себя. мама руслана позже 
рассказала, что его папа очень хотел 
встретиться с президентом. мечту ис-
полнил сын.

на церемонии было немало ребят 
и девчонок, чьи отцы также сража-
ются в зоне сВо. один из них, мат-
вей, по примеру отца тоже выбрал 
военную стезю, вступил в движение 
«юнармия» и вручил в подарок гла-
ве государства юнармейский значок.  
а еще рассказал, что он и его товари-
щи пишут письма на фронт просто не-
знакомым солдатам в виде треуголь-

ничков, как в Великую отечественную:
- Это очень важная вещь, такая мо-

ральная поддержка людей, которые 
ежедневно, а может, ежечасно риску-
ют своей жизнью. спасибо вам, - по-
благодарил ребят президент.

Другой юный кадет рассказал, что 
хотел бы стать офицером, как его 
папа, который также погиб во время 
сВо. глава государства поинтересо-
вался, как он учится и есть ли у него 
братья и сестры. мальчик ответил, 
что есть младший брат, ему пять лет.

- Хороший возраст. ты его любишь?
- Да.
и рассказал, что учится в москов-

ском президентском кадетском учи-
лище войск национальной гвардии, 
где ему очень нравится.

- мы с тобой еще поговорим, - по-
обещал Владимир путин.

Девушка из мелитополя поблаго-
дарила:

- спасибо, что вы вернули нас до-
мой. можете на нас всегда рассчи-
тывать.

- если бы мы в вас не верили, вас 
не любили всей душой, такого никогда 
бы не было. и конечно, я знаю, что на 
всех людей, которые живут на этих 
территориях, мы можем рассчитывать. 
Вам всего самого доброго, - пожелал 
президент.

В ХоД поЙДут ДиВерсии ОТ БЕССИЛИЯ

ДИАЛОГ«ВЫ Что, путин?»  
«я - Да»

Владимир Путин позвал ребят 
сфотографироваться. Самый маленький - 

Руслан, задавший неожиданный вопрос.
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 � Станция вышла на пол-
ную мощность. «Мы посту-
пили правильно, создав это 
чудо», - сказал президент.

АЛЬЯНС 
ТЕХНОЛОГИЙ
- Мне не хочется вас из Бела-

руси отпускать, - сказал Алек-
сандр Лукашенко гендиректо-
ру Госкорпорации «Рос атом» 
Алексею Лихачеву.

- А нам не хочется уходить, - 
ответил он.

О перспективах дальней-
шего сотрудничества и инте-
грации БелАЭС в белорусскую 
экономику говорили прямо на 
территории атомной станции 
в Островце. Глава Росатома 
передал президенту симво-
лический паспорт о полной 
готовности объекта:

- Срок службы от шестиде-
сяти лет. Рассчитываем, что 
до ста будет работать!

Накануне ввели в промыш-
ленную эксплуатацию второй 
блок. Президент интересовал-
ся третьим энергоблоком, ес-
ли появится необходимость.

- Проблем не возникнет. Мы 
фактически рассматриваем 
энергосистему как если не 
единую, то во многом очень 
комплиментарную между 
Россией и Беларусью. В этом 
смысле надо, чтобы наши 
правительства выработали 
план, - пояснил Лихачев. - Но 
строить планы надо исходя из 
перспектив на шестьдесят - 
семьдесят лет. Очевидно, что 
будет иметь место более вы-
сокий уровень электродвиже-
ния, а для этого нужно генери-
ровать электричество. 

Александр Лукашенко рас-
сказал, что обсуждал с Вла-
димиром Путиным электри-
фикацию дороги от Бреста 
до Казани и далее - создание 
инфраструктуры для электро-
транспорта:

- Уже научились с вашими 
энергетиками заправлять 

электричеством автобус на 
ходу. Поднял «рогатину», про-
ехал полтора километра - го-
тов, зарядил батарею.

Сейчас говорили о несколь-
ких крупных совместных 
проектах в Беларуси: гига-
фабрике, базе аддитивных 
технологий, центре ядерной 
медицины, который можно 
запустить по линии Союзного 
государства, и альянсе в сфере 
ветроэнергетики.

ПОДАРОК 
НА 7 НОЯБРЯ
После станции белорус-

ский лидер направился 
в Островец. Как сказал пре-
зидент, «строительство Бел-
АЭС помогло вдохнуть жизнь 
в северо-западный край».Если 
тринадцать лет назад здесь 
был небольшой 
сельскохозяй-
ственный центр, 
то сейчас про-
мышленный  - 
доля доходит до 
девяноста про-
центов. Это пер-
вый район, ко-
торый сомкнул 
демографиче-
ские ножницы  - 
раньше рождае-
мость была ниже 
на два процента, 
а теперь на треть 
выше остальных.

О том, как из-
менилась жизнь, 
рассказали сами 
работники АЭС и жители:

- Был маленький провинци-
альный городок, районный 
центр. А сегодня - большой, 
красивый, современный го-
род с новыми микрорайона-

ми. Сегодня от нас уже не уез-
жают наши дети, а, наоборот, 
возвращаются.

- Это только начало, - пообе-
щал президент.

Завершение строитель-

ства и окончательное 
открытие БелАЭС - один 
из подарков ко Дню 

Октябрьской революции. 
В советские времена на 
этот праздник народу де-
лали подарки - вводили в 
строй знаковые объекты. 
А сейчас зачем от хороше-
го отказываться?

- Три года назад, запу-
ская первый энергоблок, 
я говорил о том, что на-
ступил исторический 
день: началась эра мир-

ного атома. А сегодня мы 
и ядерная держава по ядерно-
му оружию. И действительно, 
получив в  непростом 2020 го-
ду этот прекрасный объект 
как подарок к 7 ноября, и се-
годня второй блок, мы посту-
пили правильно, создав это 
чудо, - заявил глава РБ.

БЕШЕНЫЕ C НОТОЙ
А вот литовские власти вме-

сто поздравлений прислали 
очередную ноту протеста. 
Смысл не меняется: требуем 
остановить реакторы до на-
шего особого разрешения.

- Бешеные прислали ноту 
(в связи с вводом в эксплуа-
тацию второго энергоблока. - 
Ред.). Народ Литвы никакого 
отношения к этим бешеным 
не имеет. Поверьте, я знаю, 
что там происходит. Там вер-
хушка живет сама по себе. 
Знаю даже дедушек и роди-
телей тех, кто сегодня руково-
дит Литвой. Это уже не первая 
нота. Пусть шлют. У нас места 
в унитазах хватает, - отреаги-
ровал на «дипломатические» 
потуги Литвы президент.

Дешевая электроэнергия 
позволит промышленности 
и сельскому хозяйству рабо-
тать эффективнее, и у граж-
дан не будет лишних трат. Мы 
видим, что происходит в Евро-
пе, где все благополучие раз-
валивается из-за заоблачных 
тарифов.

Предполагалось излишки 
энергии, которую даст Бел-
АЭС, поставлять западным 
соседям. Но те в угоду США 
по-хамски отказались, за что 
сейчас и расплачиваются. Как 
в нашей поговорке - «Назло 
маме отморозили уши». Но 
Беларусь двери не закрывает 
и тумблер сама не отключа-
ет. Если передумают, им же 
лучше.

- Все имеет свойство ме-
няться. И я уверен, что глав-
ный принцип покупателя: 
где дешевле, по качеству нор-
мально - там и бери, - считает 
Александр Лукашенко.

 � В грязной воде рыбу ловить проще.

 � Головой надо думать, прежде чем втяги-
вать страну в ту или иную авантюру. Возь-
мите Афганистан, откуда ушли американцы. 
Кинули и уехали. Точно так будет и здесь. 
США далеко, они большие, им это сто лет 
не надо. Их политика - это муть, муть, муть. 
Заварить чего-то и в этой мутной воде… 
Знаете, что там рыбу легче ловить. Это их 
политика. А все остальное - это расходный 
материал, как на Украине сегодня.

 � Самое главное мы упускаем: мы никуда не 
денемся от Украины. Нам придется работать 
на Украине. Никакие американцы, Запад им 
не помогут. Мы с Владимиром Владимиро-
вичем на эту тему много говорим. Они при-
дут к нам за помощью. Огромнейший объем 
работ. Нам придется украинцам помогать.

 � Украина все равно будет наша. Никому эта 
Украина не нужна. Заварушка на Ближнем 
Востоке… Я же предупреждал, Зеленскому 
звонил: «Володя, послушай меня, опытного 

человека, не первый год работаю. Как только 
где-то какая-то заварушка, про тебя забу-
дут». И что происходит? Украина отходит на 
задний план. Поэтому Украина - наш регион. 
В том смысле, что мы вместе будем.

 � Рано или поздно Европа приползет к нам, 
к России. Потому что Европу сегодня на ча-
сти рвут американцы как хотят. А она не 
может сопротивляться, потому что у нее все 
на рынке Америки завязано - кредиты, соб-
ственность и прочее. Вы видите, какие там 
политики. Я на них смотрю как опытный че-
ловек - мне иногда плакать хочется. Они же 
не думают о народе. Отсидел срок, два, по-
шел, украл чего-то, в карман положил и уехал 
куда-то. Точно так, говорят, и Зеленский 
готовится куда-то смотаться.

 � И Литва - мы восстановим отношения, 
и  Польша - они никуда не денутся. Основной 
принцип - соседи не могут жить плохо. Я всег-
да говорю: соседи от Бога, их не выбирают. 
Бывают разногласия, ссоры и так далее - это 
преходящее время. Придут времена, когда 
мы будем жить с ними так, как это было 
всегда и в советские времена.

 � Новую станцию или еще один энергоблок: оба вари-
анта можно осуществить на сэкономленные российские 
деньги.

Пока европейцы добивают свою экономику отказом от мирного 
атома и псевдозелеными технологиями, в Беларуси обсуждают 
строительство второй атомной электростанции.

- Сегодняшнего запаса электричества не только на мой век, но 
и на ваших детей нам хватит, - уверен Александр Лукашенко. - Но 
кто его знает, как будет мир развиваться. Пусть бы была вторая 
станция. Я сторонник этого. Нам хотелось бы удвоить. Тогда бело-
русы будут в шоколаде.

БелАЭС строили за счет российского кредита. Удалось здорово 
сэкономить.

- Нам дали очень выгодный кредит. Позавчера с Путиным раз-
говаривал: из десяти с половиной миллиардов долларов, которые 
нам выделили, мы использовали всего шесть. По-хозяйски. За 
оставшиеся деньги мы, в принципе, почти два блока можем по-
строить. Поэтому источник финансирования может быть и этот.

Есть два варианта: возвести в Могилевской области вторую 
станцию или построить третий энергоблок.

- Строительство третьего блока будет значительно дешевле. Вот 
тебе наполовину мощность увеличивается. Главное для меня было 
не только построить станцию, а обладать компетенциями, которые 
есть у россиян. Мы это получили, - сказал глава РБ.

ВТОРУЮ ИЛИ ТРЕТИЙ? ДИСКУССИЯ «ПОЛИТИКА США - 
МУТЬ, МУТЬ, МУТЬ...»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

ХОТЕЛОСЬ БЫ УДВОИТЬ. 
ТОГДА БЕЛОРУСЫ БУДУТ В ШОКОЛАДЕ

Александр ЛУКАШЕНКО - о завершении строительства БелАЭС:

Главная гордость Островца - 
дети. В районе смогли добиться 
высокой рождаемости.

Символический паспорт БелАЭС разместят на 
видном месте во Дворце Независимости как 
экспонат хоть и небольшой, но очень ценный, 
имеющий важное значение для страны.
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МАРИОНЕТКИ ХОРОШО 
НЕ ЗАКАНЧИВАЛИ
Павел РОДИОНОВ

 � Близится закат киевского 
преступника-нациста, который 
ради власти и личного обогаще-
ния уничтожает собственную 
страну.

6 ноября 1943 года советские 
войска освободили Киев от двух-
летней немецкой оккупации. 
Освободительная операция дли-
лась десять дней.

- Восемьдесят лет назад наши 
войска завершили освобождение 
Киева от фашистских захватчиков. 
Победа далась дорогой ценой. Ок-
купационный нацистский режим 
сопровождался самым настоящим 
геноцидом русских, украинцев, 
евреев, белорусов, поляков, пред-
ставителей других национально-
стей, - рассказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - До начала 
войны население города составля-
ло 850 тысяч человек. За два с не-
большим года оккупации только 
в концлагерях, созданных фашиста-
ми на Сырце и в Дарнице, погибло 
более двухсот тысяч жителей, сто 
тысяч вывезено на принудитель-
ные работы. По разным данным, 
численность населения Киева со-
кратилась на семьдесят процентов. 
Соучастниками злодеяний гитле-
ровских захватчиков были украин-
ские националисты-бандеровцы.

Что же происходит 6 ноября 
2023 года?

- Нацистская идеология стала го-
сударственной на территории всей 
Украины. Страна потеряла сувере-
нитет. В Вашингтоне не стесняясь 
называют расходы на финансиро-
вание войны удачными инвести-
циями. Байден сделал ставку на 
победу киевского режима над Рос-
сией. На это брошены миллиарды 
долларов, военная техника, ракеты 
и боеприпасы, наемники и мно-
гое другое. Война до последнего 
украинца обернулась огромными 
людскими потерями для Украины. 
В этих условиях мирное население 
не хочет воевать, погибая за наци-
стов и коррупционеров. Кровавый 
киевский режим, чтобы сохранить-
ся у власти, продолжает отправлять 
жителей на верную смерть.

Почти два года продолжается 
специальная военная операция. 
Украина рискует вообще исчез-
нуть как государство. Зеленский 
в мятой маечке раньше удачно 
выпрашивал подачки для ВСУ, но 
сейчас ему начали указывать на 
дверь.

- Для стран Европы и самих США 
стало очевидным, что на поле боя, 
несмотря на поддержку НАТО, Рос-
сию киевскому режиму не побе-
дить. Зеленский становится для 
многих нерукопожатным, токсич-
ным политиком. Участь его неза-
видна - марионетки хорошо не за-
канчивали, особенно в ситуациях, 
когда ради собственной власти ве-
ли на погибель сотни тысяч граж-
дан и торговали независимостью 
своей страны.

Вячеслав ВОЛОДИН - о Зеленском:

 � Вашингтон приложил руку к па-
лестино-израильскому конфликту.

УСТРОИЛИ ПОГРОМЫ
Вячеслав Володин встретился с предсе-

дателем комиссии парламента Ирана по 
национальной безопасности и внешней 
политике Вахидом Джалалзаде.

- Россия и Иран заинтересованы в под-
держании мира и стабильности на Ближнем 
Востоке. Это особенно важно в условиях 
палестино-израильского конфликта, в обо-
стрении которого виноваты США, - обозна-
чил позицию председатель Госдумы.

Поддерживая евреев, Штаты руковод-
ствуются двойными стандартами:

- Если в Израиле Вашингтон говорит о  за-
щите евреев, то события в нашей стране 
говорят об обратном. Через спецслужбы 
и  своих приспешников на Украине они сде-
лали все для того, чтобы начались погромы. 
Одной рукой в Израиле они защищают ев-
реев, а другой делают все для того, чтобы 
тех же евреев, но на территории других 
государств, обижали. Это недопустимо.

Вахид Джалалзаде передал послание 
от Председателя парламента Ирана Мо-
хаммада Багера Галибафа, в котором 
содержится призыв к осуждению израиль-
ской агрессии, и просьбу «оказать допол-
нительную поддержку угнетенному народу 
Палестины» по парламентской линии.

Госдума единогласно приняла обраще-
ние к ООН в связи с массовой гибелью 
детей и сложившейся гуманитарной си-
туацией в зоне палестино-израильского 

конфликта. Среди тысяч погибших сорок 
процентов - несовершеннолетние. «Депу-
таты выражают уверенность, что в наших 
силах, в силах людей доброй воли оста-
новить творящееся на Ближнем Востоке 
зло и безумие», - сказано в обращении.

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
Ситуацию в секторе Газа обсуждали 

и с главой МИД Кувейта.
- Нам необходимо развивать парламент-

ское измерение, чтобы дополнять отноше-
ния, которые есть на уровне руководства 
наших стран, - сказал Вячеслав Володин 
на встрече с Салемом Ас-Сабахом. - Мир 
сегодня переживает вызовы. Мы видим, 
насколько ослабли институты ООН. Те 
договоренности, которые были достигну-
ты многие годы назад, сегодня фактиче-
ски уже не работают. Желание построить 
однополярный мир привело к огромному 
количеству вызовов и угроз. Необходимо 
укреплять институты ООН. В этой связи 
все большую роль играет диалог между 
нашими странами. Россия придержива-
ется принципов взаимного уважения и не-
вмешательства в дела других государств.

- Нас связывают достаточно прочные от-
ношения, я бы даже назвал их историче-
скими, - Салем Ас-Сабах напомнил, что 
в этом году шестьдесят лет, как установ-
лены дипломатические связи между Кувей-
том и  СССР. - Я уверен, что Россия будет 
играть очень важную роль в противодей-
ствии и борьбе с различными кризисами 
на мировом уровне.

Вячеслав Володин:
- Если раньше он воспринимался как день, который больше обращает 

нас к истории, то сейчас этот праздник звучит по-особенному. Сегодня 
граждане нашей страны, независимо от национальности, вероисповеда-
ния, политических взглядов, все вместе противостоят вызовам и угрозам. 
Сообща мы обязательно преодолеем все трудности. История показывает: 
нашу страну невозможно победить извне. Все проблемы и беды всегда 
происходили внутри государства - из-за раскола общества, предательства 
и измены элит. Внешний враг пытается создать напряжение и внутренние 
конфликты. Нам важно укреплять взаимопонимание, поддерживать и по-
могать друг другу, всегда помнить, что наши близкие защищают нашу 
Родину - Россию, погибая, рискуя собой, проявляя мужество и отвагу. 
В единстве - наша сила. Вместе мы победим!

 � Заседание ПС состоится 
18 декабря в Москве.

Вячеслав Володин и Влади-
мир Андрейченко обсудили по 
телефону подготовку к заседанию 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России. Оно пройдет 
18  декабря в Москве. Один из 
основных вопросов - формирова-
ние бюджета Союзного государ-
ства на следующий год и задачи, 
поставленные Президентами Бе-
ларуси и России.

Последний раз Председатель 
ПС и его первый заместитель 
встречались в начале сентября 
в  Псковской области, где прошло 
заседание совета Парламент-
ского Собрания. Тогда обсудили 
межпарламентское взаимодей-
ствие в рамках Союзного госу-
дарства, вопросы сближения 
законодательств наших стран, ре-
ализацию 28 союзных программ. 
И посетили музей-усадьбу Алек-
сандра Пушкина в Михайловс-
ком.

 � Двух депутатов раз-
жаловали из-за прогу-
лов.

Многие помнят знамени-
тые трансляции, когда депу-
таты бегали по полупустому 
залу и нажимали кнопки для 
голосования за других. Если 
посмотреть на трансляции 
с пленарок сейчас, то пусты-
ми бывает всего пара кре-
сел. Кампанию против прогу-
лов Вячеслав Володин начал 
сразу, как стал спикером. 
Тогда появились поправки во 
внутреннем регламенте, со-
гласно которым прогульщика 
можно штрафовать на одну 
шестую часть оклада за каж-
дое пропущенное без уважи-
тельной причины заседание. 
Список для официальных от-
гулов небольшой - болезнь 

или важная командировка. 
Если народный избранник не 
исполняет свои обязанности 
тридцать и более календар-
ных дней - его можно лишить 
мандата.

И вот впервые за семь лет 
нашлись те, кто расслабился 
и решил поотлынивать. Ими 
тут же занялись.

- В списки записываются, 
локтями отталкивают, потом 
приходят - и себе праздник 
устроили на пять лет! - воз-
мутился Вячеслав Володин, 
когда ему передали данные 
на двух депутатов - Вадима 
Белоусова и Василия Вла-
сова.

«Правильно ли лишать де-
путата мандата, если он не 
посещает пленарные засе-
дания, не работает в комите-
те/комиссии и в своем изби-

рательном округе?» - такой 
опрос он устроил в  сво-
ем телеграм-канале t.me/
vv_volodin. Проголосовало 
почти 250 тысяч россиян. 93 
процента сказали «да».

Такая же реакция была 
у депутатов: за досрочное 
прекращение полномочий 
депутата Белоусова  - 320 
голосов, Власова - 317.

- Если мы видим ситуацию, 
когда депутат ведет себя 
безответственно: не посе-
щает пленарные заседания, 
не работает в рамках коми-
тетов и комиссий, не под-
держивает связь со своими 
избирателями, - он должен 
знать, что есть нормы зако-
на, по которым с него спро-
сят. Депутаты Белоусов 
и  Власов систематически 
не выполняли свои обязан-
ности, - объявил Председа-
тель ГД.

С ДНЕМ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА

ВМЕСТЕ МЫ ПОБЕДИМ!

ДО ВСТРЕЧИ В СТОЛИЦЕ НА СВЯЗИ

СЛОЖНАЯ РАБОТА, 
А НЕ ПРАЗДНИК НА ПЯТЬ ЛЕТ

ШТАТНАЯ СИТУАЦИЯ ТРАГЕДИЯ

ЛИШИЛИ МАНДАТОВ

Россия и Иран заинтересованы 
в мире и стабильности 

на Ближнем Востоке.
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 � Образование - платфор-
ма, без которой любая стра-
на рухнет, как колосс на гли-
няных ногах.

Российские и белорусские 
системы образования мед-
ленно, но верно движутся 
навстречу друг другу. Есть 
несколько программ двой-
ных дипломов (в частности, 
МГУ и РУДН), Белорусско-
российский университет 
в Могилеве. Сябры могут по-
ступать в наши вузы, как по 
результатам ЦТ, так и ЕГЭ, 
причем - на платной основе 
или на бюджет. Правда, рос-
сияне в Беларуси по итогам 
ЕГЭ пока могут учиться толь-
ко за деньги. Есть к чему стре-
миться.

ПО ЗАВЕТАМ 
ПУШКИНА
На 72-м заседании постоян-

но действующего семинара 
при ПС по вопросам строи-
тельства Союзного государ-
ства в Ярославле речь как раз 
шла о синхронизации систем 
и стандартов среднего и выс-
шего образования в наших 
странах.

А началось все с истории.
- Когда молодой император 

Николай I пригласил к себе 
в  1826 году Александра Пуш-
кина, то спросил его: «С чего 
начать реформы?». И поэт от-
ветил: «С образования». Ибо 

неокрепшие души пойдут за 
любым, - заявил председа-
тель Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию 
Николай Бурляев.

По его словам, главная за-
дача сейчас определить, что 
необходимо для объ-
единения систем, 
на какой опыт нам 
опираться и пра-
вильно ли, что у нас 
платная система 
образования и что 
западные ветры 
«выдувают» все 
ценное. На семина-
ре этому процессу даже дали 
название «болонизация».

- Надо вспомнить все хо-
рошее, что было. Даже пре-
зидент США Джон Кеннеди 
говорил, что у нас лучшее об-
разование в мире, - вспомнил 
Николай Бурляев.

Сопредседатель Ассоциа-
ции внешнеполитических 
исследований Сергей Рах-
манов считает, что универ-
ситеты могут стать центрами 
развития. Но речь должна ид-
ти не только о том, сколько 
денег получили, а на что их 
потратили, где подготовлен-
ные вузом специалисты и куда 
их трудоустроили.

- Надо повысить расходы 
на образование и культуру. 
На первое тратить не меньше 
десяти процентов ВВП. В Юж-
ной Корее, например, на не-
го идет двадцать процентов. 
И процессом должны управ-

лять профессионалы, а не бю-
рократы. Нужна стратегия, 
ведь если ее нет, то никакая 
тактика не поможет. И долж-
на быть идеология, на кото-
рой эта стратегия строится.

СЛУЖЕНИЕ 
БЕСЦЕННО

Необходимо поднять 
и престиж профессии 
педагога. На взгляд 
Николая Бурляева, 
наше общество по-
степенно возвраща-
ется к  тому, что его 
служение бесценно. 

А вопрос подготовки педаго-
гических кадров стоит весь-
ма остро. Нужны опытные, 
высококвалифицированные 
наставники, а также эффек-
тивные методики и образова-
тельные стандарты. Поэтому 
необходимо усилить нрав-
ственную составляющую про-
цесса, а также уделить особое 
внимание вопросу содержа-
ния учебников, в первую оче-
редь по истории.

Член Комиссии ПС по по 
культуре, науке и образова-
нию Анна Старовойтова счи-
тает, что открытый разговор 
о проблемах образования со-
ответствует требованиям дня. 
Одно из ее предложений - про-
вести педагогический совет 
Союзного государства.

- Такого формата не было 
ранее, - заявила она.

По ее словам, наши страны 
хорошо наладили взаимодей-

ствие в сфере высшего образо-
вания, патриотического вос-
питания, и сейчас актуально 
было бы наладить взаимодей-
ствие в среднем образовании.

- Важно, чтобы мы увидели: 
в Беларуси в системе образо-
вания есть то же положитель-
ное, что и в России. И в итоге 
сделать синергию лучшего, 
что у нас есть. Как раз педа-
гогический совет и поможет 
нам в этом.

ИЗ АСПИРАНТОВ 
В ДОКТОРА
Участники семинара пред-

ложили расширить програм-
мы двойных дипломов по 
самым востребованным спе-
циальностям, увеличить чис-
ло стажировок молодых спе-
циалистов. У представителей 
музыкальных училищ - своя 
песня. Они хотят каждый год 
проводить фестивали-смотры 
студентов выпускных курсов.

Заместитель председателя 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Ана-
толий Щастный предложил 
шире внедрять сетевые фор-
мы образования:

- Одному университету вы-
полнить весь наукоемкий 
проект сложно. Тогда мы под-
ключаем коллег, а у нас уже 
есть такие примеры - биотех-
нологический кластер, в ко-
тором участвуют Витебский 
медицинский университет, 
Санкт-Петербургский фар-
мацевтический университет, 
Рязань, Самара. Это проекты, 
которые нужно чаще реализо-
вывать с участием местных 
властей. И они обязательно 
сработают. Тем более сетевые 
центры позволяют обмени-
ваться как преподавателями, 
так и студентами.

Сотрудничество не должно 
ограничиваться только бака-
лавриатом и магистратурой. 
Как рассказала заместитель 
председателя ГКНТ Белару-
си Татьяна Столярова, росси-
яне могут учиться в аспиран-
туре и докторантуре Беларуси 
на бюджете. Условие одно - 
если одна из организаций Си-
неокой выступит заказчиком 
этой подготовки. Затем кан-
дидат или доктор наук дол-
жен будет отработать какое-
то время в этой организации. 
В 2022 году большинство 
аспирантов из России оказа-
лись гуманитариями. В свою 
очередь, у нас сябры-аспиран-
ты обучались по специально-
стям, необходимым в секторе 
ядерной энергетики.

Анатолий ЩАСТНЫЙ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию:

- Образование - основная платфор-
ма государственности. От того, как 
мы воспитываем, растим, образовы-
ваем своих детей, каких готовим спе-
циалистов, зависят или наши победы, 
или неудачи. Предложения в рамках 
работы нашего семинара, безуслов-
но, тщательно проанализируем. Надо 
взять все самое рациональное, самое 
лучшее не только для развития России 
или Беларуси, но и Союзного государ-

ства. И образовательная платформа 
у нас была общая, и история у нас одна. 
Поэтому и надо гармонизировать нашу 
законодательную базу.

Наталья КОСИХИНА, член Комис-
сии ПС по культуре, науке и обра-
зованию:

- Сегодня в каждом докладе отчет-
ливо прослеживалась любовь к Отече-
ству. Полностью согласно со словами, 
что патриота может воспитать только 
патриот своей Земли. Патриотизм - 
самое главное чувство, которое мы 
должны пронести через жизнь. Сохра-

няя прошлое, мы строим будущее. Не 
бывает образования без воспитания. 
И здесь нам нужно сконцентрироваться 
на совместной работе. Нужно выстраи-
вать образовательные, воспитатель-
ные процессы.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по культуре, науке и обра-
зованию:

- Сегодня на семинаре поставили во-
прос о том, что образование должно со-
ответствовать стратегии национальной 
безопасности наших государств. За об-
разованием должна стоять идеология. 

А она - это стремление к идеалу. И го-
сударство должно этот идеал транс-
лировать новому поколению. Конечно, 
через систему образования. Вторая 
важная задача - подготовка кадров.

Белорусская сторона более коррек-
тно поступила с советским образова-
нием, нежели российская. Мы привык-
ли разрушить до основания, а потом 
создавать что-то на новой платформе. 
А они сохранили лучшие советские 
практики.

ФАКТ
Ярославль и Витебск 

официально не города-
побратимы, но братские 
связи у них есть, причем 
благодаря двум медицин-
ским вузам. В 1943 году эва-
куированный из Витебска 
мединститут разместился 
в городе на Волге. На его ба-
зе в итоге создали и медвуз 
в Ярославле, который сей-
час входит в число лучших 
в России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ПОЭМА

ОБЩЕЕ В ПОДГОТОВКЕ УЧИТЕЛЕЙ

Стандарт высшего образования: в РФ бакалавриат 
(4 - 5 лет) и магистратура (2 года), в РБ - бакалавриат 
(4 - 5 лет), магистратура (1 - 2 года).

Модульное проектирование учебных планов.

Единый подход к предметной, методической 
и психологической подготовке будущих учителей.
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Когда есть возможность, депутаты непременно посещают 
старинные храмы в городах, где проходят союзные мероприятия.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Такого в истории еще не было. 

Госсекретарь Союзного государства 
в интервью телеканалу «Беларусь 1» 
говорил не только о политике с эко-
номикой, но и вспоминал забавные 
случаи из детства.

О РЕЗУЛЬТАТАХ

- Двадцать лет реализуются програм-
мы СГ, которые финансируют из со-
юзного бюджета. В таких сферах, как 
космос, микроэлектроника, здраво-
охранение, сельское хозяйство, обо-
рона, машиностроение, пограничная 
безопасность. На эти программы - их 
ровно 82 - потратили практически 57 
миллиардов российских рублей.

О ФИНАНСАХ

- Впервые за всю историю действия 
Союзного договора по решению глав 
государств бюджет СГ на следующий 
год увеличили на 38 процен-
тов. Это наглядно пока-
зывает заинтересован-
ность двух сторон во 
взаимодействии друг 
с другом.

ОБ ОБЩИХ 
ЦЕННОСТЯХ

- Из общих проек-
тов гуманитарного 
характера можно 
выделить Библио-
теку Союзного го-
сударства. Вот два 
тома. Первый по-

священ белорусским полкам в войне 
с Наполеоном, героизму тысяч солдат 
и офицеров, рожденных на белорус-
ской земле. Они участвовали в загра-
ничном походе императорской армии 
и дошли до Парижа.

Второй том - «Срока давности не 
имеет». Это кропотливая работа, кото-
рая опиралась на документы Генераль-
ной прокуратуры как Беларуси, так 
и России, Академии наук, Института 
Российской истории РАН, материалы 
судебных органов и так далее. Они до-
казательно говорят о справедливости 
той борьбы, которая велась народами 
СССР. И о том, что отношение к ним 
со стороны захватчиков, в том числе 
к белорусам, было актом сознатель-
ного геноцида.

О ПОЕЗДКАХ В ДОНБАСС

- Это была уже четвер-
тая поездка делегации 
Союзного государства 
во исполнение реше-
ния Высшего Госсовета 
и Совета министров об 

оказании гуманитар-
ной помощи на-

родным респуб-
ликам.

Довольны, что 
нам удалось во-
время доставить 
четыре тракто-
ра «Беларус» 
с полным ком-
плектом про-
пашного обору-
дования, а так-

же доски и продукты питания. При-
везли двести компьютеров холдинга 
«Горизонт». В областной клинической 
больнице Донецка появилось уникаль-
ное оборудование виртуальной ре-
альности, которое позволяет восста-
навливать двигательную функцию, в 
том числе детям, получившим минно-
осколочные травмы. Помощь продол-
жится. Такова позиция СГ - помогать 
тем, кто слабее. И самое главное - это 
наглядно доказывает, что мы вместе. 

О ЯРКОМ ВОСПОМИНАНИИ

- Мой отец Федор Дмитриевич всю 
жизнь посвятил журналистике. Пом-
ню, мне тогда и шести лет не было, 
когда он, будучи офицером, служил 
на радиостанции «Волга». В тот день  
на какие-то считаные минуты загля-
нул домой. Мне и маме сказал, что 
приехал с учений танкового полка. 
Положил на стол такой небольшой, 
надежный отечественный магнито-
фон и вышел из комнаты. Я вклю-
чил магнитофон, прослушал начало 
репортажа, где слышен голос отца, 
канонада танковых пушек, команды 
офицеров. После чего включил его 
на запись и дополнил все это свои-
ми комментариями и оценками. То 
есть испортил готовый уже репортаж. 
Отец взял магнитофон и тут же уехал 
в редакцию. Через час вернулся и со-
общил, что снова едет на танковые 
учения. В эфир ведь что-то надо бы-
ло ставить! Я очень боялся, что меня 
жестоко накажут. Но меня простили. 
Отец даже не сказал ни слова упрека. 

О ЛЮБИМЫХ ХРАМАХ

- Для меня очень близкий храм в Бе-
ларуси - Марии Магдалины. Еще со-
вершенно особое место в моей душе 
занимает символ сплочения бело-
русского народа - Свято-Духов собор. 
Упомяну также храм-памятник Всех 
Святых, который заставляет думать, 
сопереживать и соотносить историю 
с сегодняшним днем.

УВЕЛИЧИЛИ СОЮЗНЫЙ 
БЮДЖЕТ НА 38 ПРОЦЕНТОВ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

Геннадий ДАВЫДЬКО

 � Известная меж-
дународная органи-
зация расписалась 
в собственном 
ханжестве.

Междуна-
родная фе-
дерация 
Обществ 
Красного Креста и Красного Полуме-
сяца призвала руководителя белорус-
ского офиса покинуть пост после его 
поездки в Донбасс.

На днях представители Междуна-
родной федерации обществ тяжелым 
корпоративным катком наехали на Ге-
нерального секретаря Белорусского 
Красного Креста Дмитрия Шевцова.

Поводом для наезда послужило то, 
что на одежде Шевцова во время его 
рабочей поездки на Донбасс заметили 
шеврон с Z-символикой, которая, кста-
ти, не имеет официального военного 
или геральдического статуса.

Дмитрий был одет в красную майку 
с символикой организации, и только 
один раз, когда он находился в непо-
средственной близости к линии бое-
вого соприкосновения, его переодели 
в  камуфляж, на котором и оказалась Z.

Женева обвинила белоруса в нару-
шении важного постулата организации, 
который строго обязывает волонтеров 
сохранять нейтралитет в любых кон-
фликтах.

На самом же деле своим появлением 
в Донбассе Шевцов всему миру пока-
зал, что донецкие дети после лечения 
и реабилитации в Беларуси спокой-
но вернулись домой и прекрасно себя 
чувствуют.

А из этого следует, что напрасно за-
падные извращенцы от политики, кото-
рые сами насильно забирали детишек 
у беженцев с Украины для гомосексу-
альных «семей» и еще бог знает для 
чего, настойчиво раздували тему «во-
ровства украинских детей русскими 
и белорусскими варварами». Теперь они 
будут вынуждены об этом помалкивать.

Зато мы можем припомнить много 
чего позорного из истории этой орга-
низации.

Например, осенью 1941 года МКК на-
правил на Восточный фронт свою мис-
сию с задачей спасать и лечить солдат, 
но только немецких. Воинов Красной 
армии лечить строго запрещалось.

Сегодня Z на шевроне волонтера 
заметили, зато полностью проигно-
рировали гибель больше чем двух 
миллионов советских военнопленных 
в фашистских лагерях Второй миро-
вой от голода, холода и болезней. Да 
и холокост тоже.

В случае с главой Белорусского Крас-
ного Креста перед нами во всей своей 
несимпатичности предстало чистопо-
родное ханжество.

Международный Красный Крест, на-
блюдая горе Донбасса с 2014 года, так 
и не решился помочь - не потому, что 
не видел человеческих страданий, а по-
тому, что давно потерял самостоятель-
ность.

Шевцов не покинет Белорусский 
Красный Крест, несмотря на угрозу 
лишиться финансирования. Здравый 
смысл должен восторжествовать.

КРАСНЫЙ КВЕСТ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Анатолий МАКСИМОВ

 � Программы СГ будут ра-
ботать и дальше.

Запад рассчитывал свои-
ми санкциями порвать эко-
номику России и Беларуси 
в клочья. Но не вышло, са-
ми теперь страдают. В 2023 
году ее рост составит 2,8 
процента, что стало, похо-
же, неожиданностью для 
всех  - особенно на фоне 
прошлогоднего падения ВВП на 
2,1 процента.

Вместе с нами растут и страны, 
сохраняющие, по словам вице-
премьера РФ Алексея Овер-
чука, с Россией союзные отно-
шения. Рост ВВП в государствах 
ЕАЭС в 2022 году составил: в Ар-
мении - 12,6 процента, в Казах-
стане - 3,2, в Кыргызстане - семь.

- Даже в Беларуси, так же, как 
и мы, находящейся под санкци-
ями, падение экономики в про-
шлом году, несмотря на то что 
в «теории» она должна была пол-

ностью остановиться, составило 
всего 4,7 процента. А в 2023-м 
она перешла к уверенному ро-
сту, - сообщил вице-премьер на 
Веронском Евразийском эконо-

мическом форуме 
в Самарканде.

Всемирный банк, 
например, прогнози-
рует, что экономика 
РБ в 2023 году вырас-
тет на три процента.

Такой скачок был 
бы невозможен без 
союзной интеграции, 
без 28 программ, рас-

считанных до 1 января 2024 года. 
Как заявил Алексей Оверчук, со-
трудничество продолжится. На 
встрече с первым заместителем 
премьер-министра РБ Никола-
ем Снопковым они обсуждали 
планы на 2024 - 2026 годы.

- То, что сегодня республика 
уверенно развивается, несмотря 
на колоссальное давление, кото-
рое оказывают на страну, - наша 
общая заслуга. 28 Союзных про-
грамм уже завершаются, и мы 
думаем, что будет продолжение, - 
сказал Алексей Оверчук.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СЛЕДУЕТ Борис ОРЕХОВ

 � Российский авиапром взял новую высоту.

Первый испытательный полет совершил Ил-96-
400М. Новый широкофюзеляжный лайнер - модер-
низированная версия Ил-96-300, самого надежного 
самолета в мире. 

Его фюзеляж почти на десять метров длиннее 
предшественника, вместимость - до четырехсот 
пассажиров, а дальность полета превысила во-
семь с половиной тысяч километров, на тысячу 
больше, чем у базовой модели.

Главный плюс - он на сто процентов отечествен-
ный. И супернадежный - функции каждого узла 
и агрегата дублируются минимум дважды. Соз-
дан в лучших традициях отечественной школы 
авиастроения.

Другое достоинство - новые экономичные мощ-
ные двигатели ПС-90А1. Их у него целых четыре. 
Крылатый исполин способен взять на борт до пя-
тидесяти восьми тонн полезной нагрузки.

Новый самолет, созданный инженерами и ра-
бочими Воронежского авиастроительного обще-
ства, может заинтересовать военных. Технические 
характеристики позволяют использовать его как 
танкер-заправщик или как воздушный командный 
пункт, роль которого сейчас выполняют самолеты 
на базе Ил-86 с меньшей дальностью полета.

ГИГАНТ 
РАСПРАВИЛ КРЫЛЬЯ

ВЗЛЕТ

Кадр видео/Телеканал «Беларусь1»

Госсекретарь СГ уже четыре раза побывал в зоне СВО.
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- Можно ли ввозить 
в Беларусь травмати-
ческое оружие, кото-
рое разрешено в Рос-
сии?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Травматическое оружие 
в РФ отнесено к оружию само-
обороны. Порядок его приоб-
ретения, передачи, сбыта, хра-
нения, перевозки и ношения 
установлен постановлением 

Правительства РФ «О мерах 
по регулированию оборота 
гражданского и служебного 
оружия и патронов к нему».

В РБ основным документом, 
регулирующим оборот оружия, 
в том числе гражданского, яв-
ляется закон «Об оружии», ко-
торым с 2012 года ввели такие 
понятия, как «огнестрельное 
оружие травматического дей-
ствия» и «травматический па-
трон».

Травматическое оружие 
в Беларуси, в отличие от Рос-
сии, относится не к оружию са-
мообороны, а к огнестрельно-
му травматического действия.

В качестве оружия самообо-
роны в республике разрешено 
использовать только газовые 
пистолеты, газовые револь-
веры и патроны к ним, меха-
нические распылители, аэро-
зольные и другие устройства, 
снаряженные веществами 
слезоточивого или раздража-
ющего действия, электрошо-
ковые устройства и искровые 
разрядники.

Оборот травматического 
оружия и патронов, за исклю-
чением их транзитного пере-
мещения через таможенную 
границу Евразийского эконо-
мического союза с разреше-

ния органов внутренних дел, 
в Беларуси запрещен, а юр-
лица и граждане, виновные 
в нарушении требований за-
кона, несут уголовную ответ-
ственность.

Незаконные изготовление, 
приобретение, передача во 
владение, сбыт, хранение, 
перевозка, пересылка, ноше-
ние огнестрельного оружия 
травматического действия 
или его компонентов, боепри-
пасов к нему наказываются 
исправительными работами 
на срок до двух лет, или аре-
стом на срок до шести меся-
цев, или ограничением сво-

боды на срок до пяти лет, или 
лишением свободы на срок 
до семи лет с конфискацией 
имущества или без.

А незаконное перемеще-
ние такого оружия через та-
моженную границу Евразий-
ского экономического союза 
или границу Беларуси преду-
сматривает наказание в виде 
лишения свободы на срок от 
трех до семи лет со штрафом 
или без.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Валентина 
КОЗЛОВИЧ

 � Беларусь и Россия 
к восьмидесятилетию 
Победы снимут фильм.

Об этом на заседании 
коллегий заявил министр 
культуры Беларуси Ана-
толий Маркевич:

- К 9 Мая 2025 года мы 
увидим шедевральную лен-
ту, которая покажет совет-
ского солдата, Великую 
Победу. Нужно оператив-
но продолжить сотрудни-
чество в этом направлении.

Одними из самых узна-
ваемых проектов Союзного 
государства и частью наше-
го общего культурного ко-
да уже стали фильм «Брест-
ская крепость» и Ржевский 
мемориал.

Благодаря слаженной ра-
боте министерств культу-
ры двух стран общие меро-
приятия проводят каждый 
месяц. И на постоянной 
основе - по линии Союзно-
го государства. Ярким при-
мером стал перезапуск фе-
стиваля «Творчество юных», 
который прошел в этом году 
в музее Победы в Москве.

- Должны ориентировать-
ся на новое поколение  - 
молодежь. Особое внима-

ние уделять разработке 
совместных российско-
белорусских культурных 
проектов, демонстриру-
ющих лучшие достиже-
ния классической школы 
искусств,  - подытожила 
министр культуры РФ 
Ольга Любимова и пред-
ложила создать белорусско-
российский план памятных 
мероприятий, посвящен-
ных годовщине  Победы 
и  восьмидесятилетию 
освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских 
захватчиков, которые от-
метят в 2024 году.

Министры культуры 
двух стран вручили награ-
ды руководителям творче-
ских коллективов, рабо-
тающим над укреплением 
белорусско-российского 
культурного сотрудниче-
ства. В том числе грамоту 
получил Александр Ры-
жинский  - ректор «Гне-
синки».

А вечером устроили 
концерт в Брестском ака-
демическом театре дра-
мы - выступил камерный 
оркестр джазовой музыки 
имени Олега Лундстрема. 
В фойе театра развернули 
выставку, показали лучшее 
из масштабной экспозиции 
«Джаз! 100! Россия!».

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь СГ:
- На реставрацию объектов Брестской крепости 

и их музеефикацию в следующем году заложили 
серьезные средства в проекте союзного бюдже-
та. Более того, хотим включиться в работу по 
созданию молодежного патриотического центра 
на Кобринском укреплении.

Одна из важнейших задач культурно-
гуманитарного взаимодействия - не искусствен-
но, а реально формировать единое культурное 
пространство Союзного государства. Это, в част-
ности, поиск талантов, которые в следующем 
году получат премию СГ в области литературы 
и искусства. Мы слышим предложения творче-
ских союзов и хотим поддержать учреждение 

премии молодым талантам до 35 лет. Еще одна 
идея возникла недавно - вернуться к советской 
традиции проведения хоровых фестивалей.

Анатолий МАРКЕВИЧ, министр культуры РБ:
- Нужно включить в нашу программу проекты, 

популяризирующие народные праздники и об-
ряды. Возможно, назрела необходимость в ор-
ганизации отдельного фестиваля. А еще почему 
бы не начать с обменных выставок, посвященных 
180-летию великого русского живописца Ильи 
Репина, который провел часть своей жизни на 
Витебщине, где создал большое количество 
шедевров.

СКАЗАНО

Борис ОРЕХОВ

 � Новый виток маразма: Томаса 
Баха и Ко, по их же логике, долж-
ны дисквалифицировать.

ЛИЦЕМЕРИЕ БЕЗ ПРЕДЕЛА
Три недели контора Баха отмалчива-

лась по событиям на Ближнем Востоке. 
И наконец выдала перл, доказавший, 
что ее лицемерию и беспринципности 
нет предела. Пригрозили суровыми 
карами в случае дискриминации со 
стороны спортсменов или официаль-
ных лиц в отношении атлетов на фоне 
палестино-израильского конфликта. 
Больше всего поразил такой абзац:

- МОК придерживается концепции ин-
дивидуальной ответственности, спорт-
смены не могут нести ответственность 
за действия своих властей.

Вот как! За что тогда объявили санк-

ции против российских и белорусских 
атлетов? Против РФ и РБ МОК дей-
ствует в стиле ЦАХАЛ - мочит всех 
подряд по принципу коллективной от-
ветственности. И при этом на голубом 
глазу дает понять, что никоим обра-
зом не связывает бойню в Газе с из-
раильскими спортсменами. И, более 
того, намерен всячески защищать их 
права. Прецеденты в истории уже бы-
ли. В Токио-2020 алжирский дзюдоист 
Фетхи Нурин отказался бороться с со-
перником из Израиля. После чего МОК 
обвинил алжирца в дискриминации 
и дисквалифицировал на десять лет 
за нарушение Олимпийской хартии. 
Той самой, которую Томас Бах с по-
дельниками выбросили в корзину. По 
логике МОК, дисквалифицировать на-
до прежде всего самого Баха со всей 

шайкой, которые гробят мировой спорт, 
наплевав на каноны.

СТРЯХНУЛИ ПЫЛЬ 
С АНТИКВАРИАТА
Отмазки в Лозанне придумывают 

просто на лету. Поняв, что с ответ-
ственностью спортсменов сморозили 
чушь, которая никак не клеится к Рос-
сии, придумали, точнее, достали из сун-
дука и стряхнули пыль персонально для 
нас с другой, совсем уж антикварной 
причины. Оказывается, РФ, начав СВО, 
нарушила олимпийское перемирие.

Очередное вранье. СВО началась 
через десять дней после окончания 
Игр. Никакого нарушения не было 
и в помине. А вот Грузия в 2008 году 
атаковала Цхинвал, где погибли наши 
миротворцы, в первый же день Игр 

в Пекине. И что? Ничего. МОК даже 
не пикнул ни о каком перемирии. По-
тому что за спиной Тбилиси маячил 
Вашингтон. 

РЕШИТ СУД
Теперь же, чтобы восстановить спра-

ведливость и прижать Баху хвост, 
Олимпийский комитет России подал 
апелляцию в Спортивный арбитраж-
ный суд. В ней ОКР просит отменить 
решение МОК об отстранении и вос-
становить наше полноправное участие 
в международном олимпийском движе-
нии. Как сообщается, CAS уже начал 
официальное разбирательство по делу 
ОКР против МОК. Стороны должны 
обменяться письменными заявления-
ми и сформировать группу арбитров. 
Остается верить, что суд будет беспри-
страстным. И правда восторжествует. 
А она на нашей стороне.

У МОК ОЧЕРЕДНОЙ ЗАСКОК ЗА ГРАНЬЮ
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ПОДВИГ СОЛДАТА КРУПНЫМ ПЛАНОМ
Еще один концерт 

на следующий день 
музыканты дали в Минске 

в Белгосфилармонии 
в рамках Дней культуры 

России в Беларуси.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Залужный■написал■статью,■ко-
торая■очень■разозлила■Зеленского.

ПРОРЫВ ОТМЕНЯЕТСЯ
Они и так не ладили - главком Во-

оруженных сил и Президент Украи-
ны. Теперь Залужный просто бросил 
настоящий вызов своему патрону. 
В его свежей статье в журнале The 
Eсonomist генерал признался - время 
шапкозакидательских настроений 
кончилось.

- Скорее всего, глубокого и красиво-
го прорыва не будет, - констатировал 
он очевидное уже для всех. И добавил 
саркастически:

- Если посмотреть на учебники 
 НАТО и на математические расчеты, 
которые мы делали при планирова-
нии, то четырех месяцев должно было 
хватить на то, чтобы дойти до Крыма, 
повоевать там, вернуться и снова вой-
ти и выйти.

Залужный признался, что был уве-
рен: помогут кадровые изменения.

- Сначала я подумал, что что-то не 
так с нашими командирами, и поме-
нял некоторых из них, - рассказал ру-
софоб. - Потом я подумал, что, может 
быть, наши солдаты не подходят, и пе-
реставил их в некоторых бригадах.

Не помогло и это. Правда, Залужный 
говорит, мол, у врага - России - тоже 
наступать не очень получается, в том 
числе и под Авдеевкой. На самом деле 
ситуация там складывается весьма 
плачевно для укронацистов.

- Самый большой риск окопной вой-
ны - это то, что она может затянуться 
на годы и истощить украинское госу-
дарство, - считает нацист-главком.

Он также признает преимущество 
России перед Украиной хотя бы по-

тому, что население там больше в три 
раза (на самом деле уже минимум 
в  четыре), а экономика больше в де-
сять раз (если, конечно, «украинская 
экономика» вообще существует без 
подачек из-за океана). Но выход есть!

ИЗОБРЕТИТЕ ПОРОХ
- Для того чтобы выйти из этого ту-

пика, нам нужно что-то новое, как 
порох, который изобрели китайцы 
и которым мы до сих пор убиваем 
друг друга, - предлагает свое «ноу-
хау» Залужный. Гитлеровцы называли 
подобные прожекты «вундерваффе» - 
некое супероружие, которое поможет 
переломить ход событий.

Напомним, что раньше Залужный 
в том же самом журнале методично 
перечислял требуемое, чтобы от-
бросить Россию «по состоянию на 
февраль 2023 года». Это танки, ар-
тиллерия и бронетехника. А также 
обученные по западным стандартам 
бойцы. Все это он уже получил. Но не 
в коня, как говорится, корм.

Зеленский в ярости, в том числе 
еще и из-за другой статьи - в TIME. 
Полтора года назад журнал поме-

стил его профиль во всю об-
ложку а-ля Наполеон. Теперь 
он опять удостоился этой 
чести, только на этот раз со-
мнительной. Над крохотной 
фигуркой, повернутой спи-
ной, написано: «Никто не 
верит в победу Украины так, 
как я. НИКТО!» Это здоро-
венное «никто» стало, по 
сути, приговором западной 
журналистики тщеславному 
ничтожеству во главе стра-
ны. Если сначала, толком не 
разобравшись, украинские 
чиновники с энтузиазмом 
«расшаривали» статью по 
интернету, то потом начали 
массово ее удалять.

В ней прямо говорится, 
что финансовую почву из-
под ног Зеленского выбило проваль-
ное контрнаступление, а доконал его 
Израиль, отвлекая от Киева и внима-
ние, и ресурсы. «Вождю» теперь не до 
смеха, причем в самом буквальном 
смысле слова. Источники утверждают, 
что хуторолиссимус теперь не шутит 
на совещаниях. Он просто входит, слу-

шает новости и доклады, отдает при-
казы и уходит. А тем временем офис 
президента облаивает Залужного за 
публичную чернуху. Жаба с гадюкой, 
продолжайте в том же духе.

«КРАСИВО НЕ ПОЛУЧИТСЯ»

■■ Постпред■России■в■ООН■изобличил■«за-
падных■коллег»■в■цинизме■и■лицемерии.

Василий■Небензя на заседании совбеза обра-
тился к представителям запада.

- Вы наперебой кричите о разрушениях в украин-
ских городах, о якобы неизбирательных российских 
ударах по ним. Хочу попросить вас почитать укра-
инские новости и посмотреть телевидение. там вы 
увидите много репортажей о ресторанной и клубной 
жизни киева, одессы, Харькова, Днепропетровска 
и других украинских городов. учреждения госвла-
сти, другие муниципальные здания практически 
повсеместно работают в нормальном режиме, 
ходит транспорт, работают школы и госпитали. 
и это спустя почти два года сВо, которую мы на-
чали для того, чтобы остановить войну киевского 
режима против населения Донбасса.

а теперь посмотрите на картинки из сектора га-
за, который израиль пытается сровнять с землей 
в течение всего лишь трех недель. и вы увидите 
разрушенные и сожженные дотла города, боль-
ницы, школы. В духе того, что американцы в свое 
время сделали с Фаллуджой или раккой. Данные 
о погибших, среди которых очень много детей, за-
ставляет весь незападный мир, да и нормальных 
людей на западе, содрогнуться. а люди продол-
жают гибнуть.

сравнив эти две реальности, задайте себе во-
прос: сколько раз вы осудили методичное уни-
чтожение мирных палестинцев? поддержали ли 
вы хоть один призыв к прекращению огня? ответ 
мы все здесь прекрасно знаем.

■■ Энтони■Блинкен■с■детьми■
устроил■пародию■на■попро-
шайку■Зеленского.

КОШМАР 
ДЛЯ АДМИНИСТРАЦИИ
День накануне Всех святых тра-

диционно отмечают в сШа как кар-
навал в костюмах всякой нечисти. 
забавно, что одним из популярных 
образов в этом сезоне стал… сам 
американский президент. но, ко-

нечно, не в белом доме, где тоже 
устроили подобную вечеринку. на 
прием Госсекретарь■США■Энтони■
Блинкен пришел с двумя детьми. 
одеты они были специфически: 
девочка - в нечто синее с желтой 
накидкой, она олицетворяла украи-
ну. а мальчик в зеленой футболке 
изображал, как можно догадаться, 
зеленского.

республиканские паблики взор-
вались сарказмом:

- ну по крайней мере это чест-
но - блинкен признал, что украина 
с ее президентом стала настоящим 
кошмаром для нынешней админи-
страции, - написал в сети один из 
ведущих Fox News. В общем, так 
оно и есть.

ПРИХЛОПНУЛИ 
НАЗОйЛИВУю МУХУ
нижняя палата конгресса отка-

залась увязывать два вопроса - 
предоставление помощи израилю 
и украине. как говорится, мухи от-
дельно, котлеты отдельно. В роли 
мух оказалось украинское руковод-
ство. палата представителей вы-
делила четырнадцать миллиардов 
для тель-авива, ну а киеву - шиш. 
не помогло даже хулиганство одно-
го из проукраинских депутатов - он 
включил пожарную сирену, чтобы 
сорвать голосование.

байден уже заявил, что наложит 
вето на законопроект. его поддер-
жала верхняя палата конгресса 
(сенат), где большинство у демо-
кратов. но пока судят да рядят, 
украина сидит без очередных тран-
шей. Даже если в конечном ито-
ге белый дом продавит помощь  
незалежной, она составит не 24 
миллиарда, как требовал зелен-
ский, а всего пять. за которые, 
между прочим, нужно будет еще 
отчитаться.

■■ В■Незалежную■доста-
вили■пять■американских■
истребителей.

из польши на украину 
перевозят F16 - в грузови-
ках, в разобранном виде: 
крылья отдельно. теперь 
вся надежда киевского ре-
жима на них. Вот сейчас, 
мол, отвоюем у русских 
превосходство в  воздухе, 

и дела пойдут хорошо. но 
обратимся к фактам. за про-
шедший месяц наша пВо 
«приземлила» больше 1,4 
тысячи летательных аппара-
тов противника. В том чис-
ле 37 самолетов и шесть 
оперативно-тактических 
ракет ATACMS. об этом на 
совещании минобороны со-
общил Сергей■Шойгу.

- 37 самолетов - это почти в 

два раза больше количества, 
которое гарантированно обе-
щано украине по самолетам 
F-16, - сказал он. - то есть при 
такой работе нашей системы 
противовоздушной обороны 
это примерно на двадцать 
дней работы.

о том, что «чудо-
самолеты» нам вполне по 
зубам, уверен и военный■
эксперт■Юрий■Кнутов. он 

утверждает, что им успеш-
но будут противостоять на-
ши системы с-300 и с-400. 
кстати, лет пять назад си-
рийцы сбили два израиль-
ских F-16 с помощью старого 
комплекса C-200. к тому же 
на украину поставлена са-
мая ранняя, гораздо менее 
защищенная модификация. 
так что летите, соколы, лети-
те! Вас ждет теплый прием.

как пугали баЙДена ХеЛЛОУИН

сектор газа не ВиДят В упор
ДВОЙНЫе СТАНДАРТЫ

к утилизаЦии готоВЫ ПРОТИВОСТОЯНИе

AP
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S

Обложка - приговор президенту-клоуну.

- Не понял 
юмора!



10 - 16 ноября / 2023 / № 50 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИНОУХАУ

Максим ЧИЖИКОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 � Российские и белорус-
ские ученые разрабатывают 
грузовик на самом легком 
топливе.

ДВА БАЛЛОНА 
НА ТЫСЯЧУ 
КИЛОМЕТРОВ
Пока коллективный Запад 

перекрывает кислород на пути 
поставок нам ноу-хау, россий-
ские и белорусские инженеры 
самостоятельно разрабатыва-
ют транспорт будущего - на 
водороде. Сегодня модели на  
самом легком и бесцветном 
газе есть в линейках многих 
крупных автопроизводите-
лей: Honda, Toyota, Hyundai, 
Audi, BMW, Ford. Пока нельзя 
назвать этот транспорт массо-
вым (в основном из-за дорого-
визны он с трудом пробивает 
себе дорогу), хотя в Китае на 
смену электробусам активно 
приходят водоробусы. В Со-
юзном государстве появление 
такой техники - ближайшее 
будущее.

На конференции «Топлив-
ные элементы и энергоуста-
новки на их основе» в под-
московной Черноголовке 
о перспективном проекте по 
созданию водородных грузо-
виков заявил руководитель 
Центра водородных тех-
нологий (ЦВТ) компании 
АФК «Система» Юрий До-
бровольский. Разрабатывают 
машину вместе со специали-
стами «БКМ Холдинга» («Бел-
коммунмаш»).

Сябров в качестве партне-
ров выбрали из большого 
списка претендентов. Во-
дородная тематика зани-
мает конструкторов «БКМ 
Холдинга» уже давно. Они, 
в частности, разработали 
дизель-электрический ги-
бридный автобус: в 2019-м 
началась его эксплуатация 
в Минске и Слуцке, а в про-
шлом году компания предста-
вила электрогрузовик «Vitovt 
Truck Electro Prime». Так вот, 
новый водородный больше-
груз - внешне его точная ко-
пия. Просто две концепции 
разрабатывали параллельно. 
Машина на водороде в любом 
случае электромобиль, пото-
му что ее приводит в движе-
ние электромотор. Энергия 
получается не из розетки, 
а из-за химической реакции 
с водородом. Баллон с пятью 
килограммами газа заправ-
ляют около трех минут. Двух 
емкостей хватит на тысячу 
километров.

БИПОЛЯРНЫЙ 
ЭЛЕМЕНТ
«Железо» - с белорусов, а вся 

начинка от россиян. Топлив-
ные элементы для машины 
разрабатывают специалисты 
российского Центра водород-
ных технологий. Их проекти-
руют с жидкостным охлаж-
дением, мощностью в сотню 
киловатт. На создание одного 
такого элемента инженерам 
требуется около двух меся-
цев. И тут импортозамещение 
реально работает: они почти 
полностью изготовлены из 

комплектующих, спроекти-
рованных и сделанных в Рос-
сии. Только один элемент - би-
полярная пластина - на базе 
японской технологии. Но ее 
не слепо копируют, а добав-
ляют свое.

Грузоподъемность водород-
ного грузовика составит око-
ло двенадцати тонн. Ожида-
ется, что большегруз сможет 
проезжать на водородном ге-
нераторе от пятисот до тыся-
чи километров. Примерная 
цена такого транспорта - до 
тридцати миллионов рублей, 
в зависимости от комплекта-
ции. Что, конечно, недешево 
на фоне обычных самосва-
лов.

К концу следующего года 
вместе с БКМ планируют вы-
пустить двадцать грузовиков, 

так что инженерам придется 
ускориться с созданием то-
пливных элементов. Потен-
циальный же рынок грузовых 
водородомобилей Юрий До-
бровольский оценивает как 
«гораздо более емкий». У них 
уже есть заказ на первые трид-
цать машин. Так что это впол-
не конкретный коммерческий 
проект.

- Заказ окупит нам полно-
стью проект, - заявил он.

Тем не менее, говоря 
о  транспорте на водороде 
в перспективе, Юрий Добро-
вольский пояснил, что пока 
это «нишевые решения». Хотя 
компания рассчитывает в не-
которых областях выйти на 
среднесерийное производ-
ство - когда речь будет идти 
о сотнях машин.

 � Сразу несколько авто-
заводов в России пыта-
ются экспериментировать 
с новыми технологиями.

В России производство ма-
шин на водороде в зачаточ-
ном состоянии. Занимались 
этой темой на «АвтоВАЗе». 
Направление называлось 
АНТЭЛ - «автомобиль на то-
пливных элементах». Были 
даже отдельные экземпляры, 
«Нивы», например. Начина-
ние быстро сошло на нет.

В 2021 году НАМИ пре-
зентовал водородный Aurus. 
Сегодня о нем ничего не 
слышно. В начале 2022 го-
да планировалось запустить 
в эксплуатацию такие элек-
тромобили на базе «ГАЗели 
Next». Собирать их должны 
были в Германии. Само собой, 
проект заморозили.

Планирует выпуск водо-
родного электробуса «Ка-
мАЗ». Впервые водоробус 
КамАЗ-6290, собранный с  ис-
пользованием западных ком-
плектующих, представили в 
2021 году. Но с тех пор столько 
воды утекло. Сейчас, по сло-
вам генерального директора 
компании Сергея Когогина, 
формируют альтернативную 
компонентную базу из деталей 
как отечественных, так и из 
дружественных стран, которая 
компенсирует отсутствие евро-
пейских поставок. Новую мо-
дель представят в 2024 году.

 � Менять масло, другие технические 
жидкости, как сейчас в двигателе 
внутреннего сгорания или транс-
миссии, не придется. Не нужны 
будут и свечи, системы охлажде-
ния, нейтрализации отработанных 
газов и многое другое.

 � По сравнению с электромобилями 
силовая установка и источник энергии ра-
ботают более стабильно даже на морозе.

 � По эффективности бензин, дизтопли-
во или любая современная батарея с во-
дородом и рядом не стояли - один грамм 

этого газа дает в три раза больше 
энергии, чем грамм бензина.

 � Водородные двигатели прак-
тически бесшумны.

 � Есть гигантское преимуще-
ство и с точки зрения эколо-

гии: выброс углекислого газа 
и тяжелых металлов у таких ма-

шин равен нулю. В атмосферу улета-
ют кислород и водяной пар. Теоретиче-
ски все это положительно скажется не 
только на экологии, но и на стоимости 
эксплуатации.

МОДЕЛЬНЫЙ 

«НИВУ» 
И «КАМАЗ» 
ПЕРЕВЕДУТ НА ГАЗ

 Из-за сложной и энерго-
затратной технологии произ-
водства, множества нюансов 
хранения и транспортировки 
водород - достаточно доро-
гой продукт, и, соответствен-
но, грузовики на водородном 
топливе затратнее в эксплуата-
ции. И это если закрыть глаза на из-
начальную стоимость покупки такого 
«экспериментального» транспорта.

 Еще одна преграда - отсутствие 
инфраструктуры. В мире пока слиш-

ком мало водородных запра-
вочных станций, а в России 
официально их нет совсем. 
Есть экспериментальная за-
правка в Подмосковье при 
научном центре в Черного-

ловке.
 Для использования в двига-

телях водород сжимают в 850 раз, 
из-за чего давление газа достига-
ет семисот атмосфер. В сочетании 
с высокой температурой это повы-
шает риск самовоспламенения.
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ДОРОГУ ВОДОРОДУ

Перспективный большегруз способен проехать без подзарядки 
от Минска до Москвы. Но главное, что в нем все детали – союзные.

Леонид БРИЧ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по экономической политике, 
промышленности и торговле:

- В Союзном государстве нужно пере-
ходить от конкуренции к кооперации. 
Развивать новые производства. Бело-
русские и российские отрасли должны 
действовать в единой связке. Напри-
мер, «Ростсельмаш» и «Гомсельмаш» 
вчера были конкурентами, а сегодня 
они работают вместе, поставляя в том 
числе компонентную базу на конвейе-
ры друг друга. Наши крупнейшие пред-
приятия МАЗ, «Гомсельмаш», МТЗ по-
купают продукцию Ярославского моторного 
завода, замещая в том числе ушедших с рынка 
европейских и американских производителей. 
Уфимский трамвайно-троллейбусный завод 
изготавливает свою продукцию с участием 
Минского автомобильного завода. На между-

народной выставке «Иннопром» БелАЗ, МАЗ, 
МТЗ, «Амкодор», «Гомсельмаш», BKM 
Holding («Белкоммунмаш») и другие 
производители показали большую 
линейку техники. Гостям продемон-
стрировали беспилотные модели 
и эксклюзивный гусеничный трактор 
от Минского тракторного завода. Осо-
бое внимание привлек и стенд БелАЗа, 
где презентовали макеты самосвалов 
с высокой российско-белорусской ин-
теграционной составляющей - больше 

шестидесяти процентов.
Конечно, на фоне западных ограничений наши 

предприятия столкнулись с проблемами беспере-
бойного обеспечения комплектующими и  мате-
риалами. Но это не повод опускать руки. Самое 
время вызовы превращать в возможности. Экспериментальный Aurus серийным пока не стал.

Менять масло, другие технические 
жидкости, как сейчас в двигателе 

По сравнению с электромобилями 

этого газа дает в три раза больше 
энергии, чем грамм бензина.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ С■мая■следующего■года■
в России■заработают■новые■
правила■поступления:■про-
ще■станет■и■студентам,■и■ра-
ботодателям.

выпускникам 
повезло
Для начала немного груст-

ной статистики: от тридцати 
до пятидесяти процентов вы-
пускников российских вузов 
сейчас не работают по спе-
циальности. Когда речь идет 
о бюджетниках, это означает, 
что государственные деньги 
на их обучение просто выки-
нули на ветер. и это при том, 
что в некоторых сферах эко-
номики дефицит кадров до 
шестидесяти процентов.

- пять лет работаю сенато-
ром, и когда общаюсь с ректо-
рами вузов, вижу такую ситуа-
цию. Государство дает заказ, 
обучаем студентов по всем на-
правлениям, а на выходе полу-
чаем следующий итог: очень 
мало молодых специалистов 
после окончания института 
приходит в профессию, - под-
тверждает член■Комиссии■ПС■
по■культуре,■науке■и■образо-
ванию■Наталья■Косихина. - 

иногда в кафе, когда меня 
обслуживает очень грамотно 
говорящий официант, сразу 
задаю вопрос: «А какое у вас 
образование?» оказывается, 
высшее, педагогическое. Да, 
очень важно, чтобы нас и тут 
обслуживали квалифициро-
ванные кадры. но это не дол-
жен быть человек, который 
пять лет учился на педагога.

исправить ситуацию дол-
жен новый закон о целевом 
обучении, который заработает 
с 1 мая 2024 года. нынешних 
одиннадцатиклассников он 
уже коснется. Целевое обуче-
ние, когда абитуриент заклю-
чает договор с работодателем, 
по которому тот гарантиру-
ет студенту трудоустрой-
ство, платит стипендию или 
поощряет его как-то иначе, 
а учащийся осваивает нужную 
заказчику программу, суще-
ствует и сейчас. только си-
стема, по мнению экспертов, 
была хаотичной. Абитуриент 
и его родители сами искали 
работодателя: по сайтам ве-
домств, обзванивали предпри-
ятия или расспрашивали ны-
нешних студентов-целевиков. 
Что-то наподобие единого 
сервиса есть у Федерального 
кадрового центра опК, но 

сайт полностью посвящен 
оборонно-промышленному 
комплексу, поэтому гумани-
тариям, спорт сменам и худож-
никам там делать нечего.

Это с одной стороны. 
А с другой, заключить дого-
вор, по сути, мог любой же-
лающий, независимо от его 
умений, навыков, способно-
стей и успеваемости. он мог 
легко попасть на места в пре-
делах целевой квоты просто 
потому, что ее не заполнили 
на сто процентов, а проходной 
балл был значительно ниже, 
чем по общему конкурсу.

бесплатно  
и за деньги
Сейчас же, как заявил Пред-

седатель■ПС■Вячеслав■Воло-
дин, закон позволит сформи-
ровать прозрачную процедуру 
целевого обучения. Главное, 
он создает единую платформу 
для заказчиков и абитуриен-
тов. предложения от работо-
дателей будут формировать на 
сайте «работа в россии», там же 
сразу можно увидеть перечень 
требований к кандидатам.

- например, он должен быть 
выпускником профильно-
го класса, победителем или 
призером конкурсов, прово-

димых заказчиком целевого 
обучения. Это уже такая точ-
ная, индивидуальная рабо-
та, - объясняет министр■нау-
ки■и высшего■образования■
России■Валерий■Фальков.

предполагается, что инфор-
мация с новой платформы бу-
дет доступна всем, и любой 
абитуриент, подходящий под 
критерии заказчика, сможет 
подать электронную заявку 
через портал Госуслуг одно-
временно с заявлением о при-
еме в институт. вот только за-
ключать договор он будет уже 
после зачисления. по новым 
правилам абитуриент сможет 
подписать только одно согла-
шение с одним заказчиком 
и для одного вуза.

- Закон очень важен и ну-
жен. Эту модель обучения 
нужно было разработать 
раньше, - считает наталья Ко-
сихина. - Когда спрашиваю 
школьников или их классных 
руководителей: «А вы часто 
ходите по организациям?» - 
дети не могут назвать свои 
градообразующие предпри-
ятия. поэтому нужно, что-
бы школьники посещали 
их, своими глазами видели 
масштаб современного обо-
рудования, эту мощь. важно, 
чтобы дети уже в профильных 
классах проходили там прак-
тику, пусть она будет всего 
несколько дней, чтобы ре-

бята работали в коллективе.
Учиться по целевому до-

говору можно будет и бес-
платно, и за деньги. если это 
предусмотрено договором, то 
работодатель может оплачи-
вать обучение и на платном 
отделении вуза. при этом по-
ступление на бюджет пред-
полагается как в общем, так 
и в льготном порядке, по це-
левой квоте,  - в зависимо-
сти от выбора заказчика. по 
окончании учебы в институте 
молодой специалист должен 
будет отработать на выбран-
ном предприятии не меньше 
трех и не больше пяти лет 
в соответствии с полученной 
квалификацией. все это тоже 
должны прописать в договоре.

- Это же так удобно. любой 
выпускник заходит на плат-
форму и видит, например, 
что «Курскэнерго» выставил 
вакансию инженера. и он 
выбирает себе профессию. 
и уже не просто будет учить-
ся, но и знать, где продол-
жит работать. Кадры пойдут 
в экономику, и вузы не будут 
вхолостую выпускать людей, - 
убеждена член■Комиссии■ПС■
по■культуре,■науке■и■обра-
зованию■Ольга■Германова.

никакой 
принудиловки
расширяется по новому за-

кону и список потенциальных 
работодателей. Сейчас он 
ограничен министерствами, 
ведомствами и госкорпора-
циями. С 2024 года в переч-
не также появятся: резиден-
ты особых экономических зон 
и тор (территорий опережа-
ющего развития), Арктиче-
ской зоны, свободного порта 
владивосток, организации, 
работающие в «Сколково», 
международном медицин-
ском кластере, инновацион-
ных научно-технологических 
центрах, технополисе «Эра».

при этом, по словам авто-
ра закона, зампредседателя■
Госдумы■ Ирины■ Яровой, 
«мы не возвращаемся к прину-
дительному распределению, 
которое все помнят». Да это 
и невозможно.

- в советской системе не 
было коммерческого образо-
вания. Сегодня те, кто учит-
ся на платной основе, мо-
гут заявить: «Мы заплатили 
деньги, государство не тратит 
на нас ни копейки. почему 
я должен ехать по его распре-
делению? или другая сторо-
на медали: человек хорошо 
учился в школе, сдал успеш-
но еГЭ, поступил на бюджет 
и окончил вуз с красным ди-
пломом. и у него тоже может 
возникнуть вопрос: почему 
он должен поехать по распре-
делению в дальнее село? на 
мой взгляд, это социальная 
несправедливость. если рас-
пределять, то тогда уж всех, 
причем по рейтингу: учился 
хорошо - выбираешь хорошее 
место, учился плохо - получа-
ешь место похуже, - считает 
ольга Германова.

■■ В■СССР■выпускник■был■строго■
обязан■отработать■по■распределе-
нию■три■года,■и■уволить■его■было■
нельзя.

В советском союзе обучение в вузах по 
целевому направлению предприятий или 
регионов практиковали широко. абитури-
ентов зачисляли в институт вне конкурса 
при условии успешной сдачи вступитель-
ных экзаменов.

распределение же проводили в послед-
ние месяцы обучения - специальная ко-
миссия отправляла выпускников в разные 
уголки страны согласно разнарядке соот-
ветствующих ведомств или по заявкам 

самих предприятий. они могли прислать 
и персональные заявки на студентов, ко-
торые хорошо зарекомендовали себя на 
практике.

В ссср выпускник был строго обязан 
оттрубить по распределению три года 
и только после этого мог поменять ме-
сто работы по собственному желанию. 
при этом он имел статус «молодого спе-

циалиста» - его нельзя было уволить без 
специального разрешения министерства.

по закону такие специалисты имели 
право на подъемные и внеочередное по-
лучение жилья. а по приезде его обязаны 
были обеспечить общежитием до подхода 
очереди на квартиру.

теоретически отказаться можно бы-
ло, получив разрешение на свободное 
трудоустройство, но это не особо при-
ветствовалось.

кВартиры плюс подъемные НОСТАЛЬГИЯ

СейчаС

Станет

Годы■■
отработки

Минимальный■■
срок■-■3■года

Максимум■-■■
5■лет

Момент■заключения■
договора

До■зачисления■■
в■вуз

Только■после■зачисления,■
крайний■срок■-■1■сентября

Сколько■договоров■
можно■заключать

До■пяти
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кадры реШаЮт все
Диплом не должен лежать 
мертвым грузом.
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■■ В■Синеокой■схема■под-
бора■ специалистов■ через■
госзаказ■давно■и■успешно■
работает.

КАРЬЕРНЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ
Такая опция - лекарство от 

безработицы. Ведь нередко 
вчерашние студенты оказы-
ваются за бортом на рынке 
труда: мест на всех не хватает, 
а на предприятия неопытных 
берут неохотно.

Сбалансированность спроса 
и предложения на рынке тру-
да - одно из основных условий 
успешного развития эконо-
мики. Политика в сфере за-
нятости населения во многом 
нужна для решение этой за-
дачи. Об этом не раз говорил 
Президент Беларуси:

- Люди должны понимать, 
что они получают образо-
вание и возвращаются на 
конкретное место работы. 
Но целевики должны четко 
понимать, что им придется 
согласно договоренности от-
работать определенное вре-
мя. И это время должно быть 
солидным. Не два-три года, 
а минимум пять лет. Поэто-
му надо внимание серьезное 
уделить целевому набору. От 
этого мы никуда не уйдем. 
Нам нужны и учителя, и вра-
чи, и агрономы, и зоотехники 
на конкретном месте в кон-
кретном регионе. И есть жела-
ющие поступать в вузы и не-
сти обязательства. Их хватает, 
поэтому надо поддерживать. 
В основном это достойные лю-
ди, которые идут и работают.

Министр■ образования■
Беларуси■ Андрей■ Иванец 
рассказал, что именно таких 
подходов и придерживаются 
во время вступительной кам-
пании. Целевик должен быть 
не только мотивированным, 
но и подготовленным.

Для ребят, которые четко 
определились с местом бу-
дущей работы, разработа-
ли особый порядок приема. 
Вместо ЦТ их ждет всего один 
внутренний экзамен по про-
фильному предмету специаль-

ности. Итог испытания сум-
мируется со средним баллом 
аттестата - так и выстраивают 
конкурс.

В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, 
КОГО НАУЧИЛИ
Людмила■Кананович,■член■

Комиссии■ПС■по■труду,■со-
циальной■политике■и■здра-
воохранению■ считает, 
что бояться целевого 
обучения не стоит. 
Такой подход - на-
дежная гарантия 
будущего. С уче-
том сложностей, 
появляющихся 
у  молодых лю-
дей с трудоустрой-
ством, это большой 
плюс.

- Целевая форма обучения, 
говоря образно, держится на 
трех китах: абитуриент, кото-
рый выбирает направление 
и четко знает, где хочет ра-
ботать; заказчик кадров; вуз 
или колледж, который гото-
вит специалиста. В итоге сту-
дент учится бесплатно за счет 
средств бюджета.

Главные преимущества це-
левиков - гарантированное 
место работы и индивидуаль-
ный подход к занятиям:

- Например, молодой че-
ловек получает образование 
в сфере автомобилестроения. 
Одновременно он начинает 
вливаться в рабочий процесс 
организации, с которой у не-
го договор. Проходит практи-
ку, пишет курсовые работы 
и дипломный проект по теме. 
Некоторые работодатели поо-

щряют ребят дополнитель-
ной стипендией. После 

учебы на бюджете 
при поступлении 
по общему кон-
курсу обязатель-
ный срок работы 
по специально-

сти  - два года.  
У целевиков - пять 

лет.
Механизм оформле-

ния долгосрочной отработки 
простой и  понятный. Целе-
вой договор должен подпи-
сать заказчик и абитуриент до 
начала приема на обучение. 
Для школьников главное - за-
ранее определиться с профес-
сией. 

- Есть несколько вариантов. 
Первый - самый выигрыш-
ный, но и самый трудоемкий - 
самостоятельные поиски. 
Советую старшеклассникам 
не откладывать это в долгий 

ящик, а начинать прямо сей-
час. Можно составить список 
приглянувшихся организа-
ций, обратиться в кадровые 
службы. Грезите професси-
ей педагога - набирайте но-
мер отдела по образованию 
обл исполкома, или комите-
та по образованию Мингор-
исполкома, или Минобра. Не 
представляете жизнь без бе-
лого халата и возможности 
помогать другим? Звоните 
в комитет по здравоохране-
нию Мингорисполкома либо 
в управление облисполкома, - 
советует депутат. - Важно, что 
ребята сами выбирают рабо-
тодателя и гарантированно 
к нему приходят. Заказчик 
может быть из любой сферы, 
нет требований, в каком на-
селенном пункте он должен 
находиться.

В этом году число мест для 
целевиков в вузах увеличили. 
На медицинские специально-
сти - до восьмидесяти процен-
тов, сельскохозяйственные - 
до семидесяти, остальные - до 
шестидесяти.

Студентов ждут разные 
«плюшки»: местов общежи-
тии или арендное жилье. 

- Больше всего запросов на 
целевиков в медвузах. Там 
традиционно высокие кон-
курсы и проходные баллы, 

к ним повышенный интерес 
у абитуриентов.

Не отстают сельскохозяй-
ственные направления - для 
продовольственной безо-
пасности страны требуются 
квалифицированные кадры. 
Предприятия Минсельхоз-
прода уделяют этому большое 
внимание. Охотно берут це-
левые «пропуска» и будущие 
учителя, на который традици-
онно высокий спрос.

Сегодня главное - связать 
потребности рынка труда  
с образованием, уверена пар-
ламентарий:

- В условиях инноваци-
онной экономики только 
хорошо подготовленный 
и  мотивированный персо-
нал, готовый к повышению 
своих компетенций, может 
обеспечить высокую конку-
рентоспособность организа-
ций. Самое главное, что да-
ет распределение молодым 
специалистам, - преференция 
перед сильными конкурен-
тами на рынке труда, перед 
теми, у кого серьезный опыт 
и хорошие практические на-
выки. Сейчас даже многие 
выпускники, которые сами 
платили за обучение и  могли 
получить свободный диплом, 
хотят получить направление 
на работу.

ЦЕЛЕВОЕ ОБУЧЕНИЕ

кстати
Около 3,4 тысячи 
первокурсников-

целевиков в этом го-
ду зачислили в бе-
лорусские вузы.

Наталья КарчевсКая, 
ректор Белорусского госу-
дарственного университета 
культуры и искусств:

- Целевое направление мо-
тивирует хотя бы потому, что 
у ребят очень жесткий дого-
вор. они прекрасно понима-
ют, что в случае отчисления, 
например, за неуспеваемость, 
будут возмещать средства. 
руководители учреждений 
культуры или образования, 
которым нужен специалист, 
тоже понимают свою ответ-
ственность в случае расто-
ржения договора. поэтому 
серьезно относятся к выбору 
потенциальных абитуриентов, 
которые потом придут к ним 
на пять лет.

 ■ специалистов заказывают крупней-
шие белорусские предприятия.

В белорусском университете информатики 
и радиоэлектроники на целевое приняли около 
четырех десятков парней и девушек по девяти 
специальностям, что в два раза больше, чем 
в прошлом году. заказчики кадров - пятнад-
цать организаций, включая гигантов «атлант», 
«керамин», «минский автомобильный завод», 
«интеграл».

В бгу по «спецпрограмме» поступили в этом 
году 102 абитуриента, 98 из них приняли по 
целевому конкурсу, а четыре выпускника пед-
классов - через собеседование. самая по-
пулярная специальность - «правоведение», 

на втором месте «таможенное дело», на тре-
тьем - «психология». заказчики - около сорока 
ведомств и организаций, включая управление 
ск беларуси по минской области, комитет по 
образованию мингорисполкома, государствен-
ный таможенный комитет.

столичный медвуз - лидер по количеству 
целевых мест.

- средний балл аттестата у меня был 9,7, 
поэтому я не волновалась, когда поступала. 
Целевое выгодно - сдавала только устный экза-
мен по биологии. Выбрала стоматологический 
факультет, после окончания учебы вернусь 
работать в Витебскую область, скорее всего 
в миоры, - рассказала первокурсница бгму 
Дарья Маткова.

меДики, юристЫ, тамоЖенники ПРЕДПОЧтЕНиЯ

МНЕНиЕ

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Педагог - одна из самых дефицитных специальностей.

Советский подход  
к образованию  
и сегодня доказывает 
свою эффективность.

НА КУРС И цВЕТ
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 � На грандиозной выставке на ВДНХ можно порулить ледоколом, 
оказаться в жерле вулкана и полетать на воздушном шаре.

ЭЛЕКТРОНИК 
ИЗ БИРОБИДЖАНА
- А вы знаете, что у нас зубров даже 

больше, чем в самой Беларуси? - огорошил 
меня вопросом представитель Орловской 
области. - Когда-то, спасибо белорусам, 
первых завезли к нам именно они. Теперь 
у нас 628 особей, вот почему фигура зубра 
из Орловского полесья представлена на 
нашей экспозиции. И еще - макет дуба 
Ивана Тургенева, это дерево до сих пор 
растет в усадьбе Спасское-Лутовиново. 
Мы всех приглашаем посмотреть на пре-
красный оригинал.

На площадке Москвы мне больше всего 
приглянулась панель, с помощью которой 
можно разработать идеальный маршрут 
для каждого. Нужно просто дать компью-

теру вводные - что именно и с кем хотите 
посетить. Музеи или парки, стадионы или 
кино, с перекусом или без (если да - ка-
кую кухню предпочитаете), с детьми или 
взрослой компанией. Машина выдаст вам 
красивую открытку с QR-кодом, считав 
который, вы получите детальный план 
прогулки с указанием времени, которое 
она займет. Красота!

А самым забавным показался «закуток» 
Еврейской автономной области.

- Шалом, меня зовут Моисей, - говорит 
робот с симпатичной мордашкой. - Слу-
шайте анекдот. Еврейская мама дарит 
сыну два галстука. Он долго выбирает 
и надевает один из них. Мама спрашивает: 
«Сынок, а шо второй, не понравился?!»

За Моисеем маячит загадочная дверь 
с надписью «Главная еврейская тайна». 
Решил узнать ее и я. Войдя в узкое про-
странство, увидел вокруг себя на круглой 
стене «наскальную живопись», посвящен-
ную той же теме, на которую шутил Мои-
сей. К примеру, юноша показывает ма-
тери русалку и спрашивает: «Мама, она 
кошерная?» Или типичная тетя Соня го-
ворит принцу, склонившемуся над спящей 
красавицей: «Ой-вэй, сынок, не целуй ты 
эту шиксу!» В общем, главная еврейская 
тайна - это заботливая еврейская мама.

Ну а теперь серьезно. Робот Моисей при-
надлежит к классу роботов PROMOBOT. 
Это самый известный российский робот 
в мире. Экспортируют его в 42 страны, 
можно купить в Европе, США и даже Ав-
стралии. Предметы он держать, увы, не 
умеет, зато покоряет людей своим обаяни-
ем и осведомленностью. А теперь, после 
всего этого, посмейте сказать, что Россия - 
«бензоколонка с ракетами». Прозвучит 
просто глупо.

КОЛЛАЙДЕР 
ДОСТИЖЕНИЙ
«Друга я никогда не забуду, если 

с ним повстречался в Москве!» - 
пели трогательные герои фильма 
«Свинарка и пастух» Ивана Пы-
рьева, снятого в далеком 1941 го-
ду. Передовики производства зна-
комятся на Выставке достижений 
народного хозяйства (тогда она, 
правда, называлась по-другому). 
Здесь, на севере столицы огромной 
страны, в павильонах-дворцах де-
монстрировали лучшие достижения 
советского народа.

Интересно, что бы сказали даге-
станский пастух Мусаиб и колхоз-
ница Глаша, если бы попали в XXI 
век  - на грандиозную выставку-
форум «Россия», открытую в День 
народного единства на ВДНХ. По 
ней даже пресыщенные москвичи 

ходят, открыв рот. Наш совет: ес-
ли соберетесь - закладывайте 
на нее целый день. Хотя и его 
не хватит  - локаций очень 
много. Но не спешите бежать 
туда сломя голову - она будет 
работать еще пять месяцев.

Сразу при входе выстроили 
гигантский туннель, напомина-
ющий адронный коллайдер. Вой-
дя в него, люди погружаются в без-
граничное цифровое пространство, 
которое демонстрирует в ускорен-
ном режиме достижения страны 
за 23 года. Вот вам материнский 
капитал и декретные пособия - та-
кой заботы о молодых мамах нет 
нигде в мире. Вот здесь взлетает 
ракета с космодрома «Восточный», 
а там крошит льды единственный 
на планете ледокольный флот. По-
верьте, это стоит увидеть.

УХ ТЫ, ШУМ БУХТЫ!
Кстати, о ледоколах. Порулить 

собственным атомным гигантом 
на сверхреалистичном симуляторе 
можно в 75-м павильоне, где у каж-
дого региона России своя площад-
ка. В день открытия, чтобы попасть 
сюда, люди стояли по два часа! За 
штурвал вас пустят представители 
Мурманской области. Тут не то что 
дети - взрослые теряют ощущение 
времени.

Прямо напротив стоит загадочный 
портал Камчатка с интерактивной 
стеной.

- Вы видите, как на нас движет-
ся волна Тихого океана, - поясняет 
представитель региона. - Этой вол-
ной вдохновились наши ребята, соз-
давшие первую в России школу зим-
него серфинга. Скоро мы проведем 
мастер-класс для всех желающих.

Внутри портала погружаешься 
в атмосферу красот Камчатского 
края с пением птиц и шелестом до-
ждя. А в следующем зале с круглой 
стеной оказываешься в эпицентре 
извержения вулкана - в самом его 
жерле! Зеркальный пол и потолок 
создают полный эффект присут-
ствия. При выходе каждому разда-
ют настоящий кусочек лавы.

А вот белая стена с гигантскими 
ракушками. Каждую можно прило-
жить к уху, как телефонную трубку. 

- Это звуки бухт Приморского 
края,  - пояснил мне волонтер.  - 
У каждой он свой. Например, бух-
та Преображения самая спокойная, 
тихий плеск волн. Шамора - самая 
шумная, там всегда сильный прибой. 
Так же, как на острове Гамова, - вол-
ны огромные! В общем, привезли 
с собой немножко моря.
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Я ДРУГОЙ ТАКОЙ СТРАНЫ НЕ ЗНАЮ

ФОРУМ 
В ЦИФРАХ

89 РЕГИОНОВ
67 ОБЪЕКТОВ

131 ЭКСПОЗИЦИЯ
265 ТЫСЯЧ 

КВАДРАТНЫХ 
КИЛОМЕТРОВ

Экспозицию 
Красноярского 

края венчает 
величественная 

скульптура, 
олицетворяющая 

реку Енисей.

Стенд Сахалинской 
области украсил 
гигантский краб.

Депутат ПС Владимир Джабаров нашел 
общий язык с Моисеем.

Саха-Якутия радовала глаз красивыми 
женщинами и разыгрывала бриллианты.

В павильоне «Туризм» можно покататься 
на лыжах в очках виртуальной реальности.
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■■ Белорусы■тоже■обнови-
ли■пространство■к■форуму.

Центральный вход в пави-
льон «беларусь» на ВДнХ - как 
еще один портал в мир буду-
щего. В холле на стенде опыт-
ные образцы последних раз-
работок ученых из синеокой. 
например, электромобиль-
родстер, который проезжает 
270 километров без подзаряд-
ки. Вся электроника - разра-
ботка сотрудников института 
машиностроения нан бела-
руси.

не хочешь передвигаться по 
земле, можно и в небо.

здесь же экспонируют пи-
лотируемый мини-вертолет, 
беспилотный агродрон для 
внесения удобрений. стоит та-
кой аппарат десять миллионов 

рублей. В шутку его называют 
брелоком от вертолета  ми-8, 
настолько он компактный. 
особняком стоит беспилотник 
«буревестник», который впол-
не может пригодиться и в зо-
не сВо. по соседству макет 
спутника и компактный супер-
компьютер - совместные раз-
работки в рамках программ 
союзного государства. 
Это часть выстав-
ки «беларусь 
интеллекту-
а л ь н а я » . 
она с  успе-
хом прошла 
в  сине окой, 
а  т е п е р ь 
перебралась  
в москву.

- здесь представлены тема-
тические разделы от микро-
электроники до новых техно-
логий в сельском хозяйстве, 
медицине. ожидаем, что через 
павильон пройдет не меньше 
миллиона человек за полгода, 
поэтому очень важно представ-
лять лучшие и новейшие раз-
работки, - заявил Посол■Бе-

ларуси■в■России■Дмитрий■
Крутой.

помещение меняли 
последние несколько 

лет, вот и сейчас 
к выставке-

форуму «рос-
сия» сдела-

ли очередной 
апгрейд. если 
зайти в здание 

с другого входа, 
попадаешь в бело-

русское подворье. Деревянную 
хату в натуральную величину 
привезли по доскам вместе  
с экспонатами из минска, ее 
просто собрали. тут же макет 
национальной библиотеки бе-
ларуси в масштабе один к семи-
десяти. причем главная фишка 
здания, «алмаз знаний», - из 
калия. его буквально за неде-
лю создали сотрудники бере-
зовского рудника в солигорске.

В уличной экспозиции тоже 
солидное пополнение: компа-
нию «белазу» составили ком-
байн «гомсельмаш», автомо-
биль Belgee X50, трактор мтз  
и автопогрузчик «автодор».

на этом изменения не закон-
чатся: после окончания форума 
каждый месяц в павильоне бу-
дут работать выставки одного 
из регионов беларуси.

ЗОНЫ СМЕЛОСТИ,  
УМА И СЕРДЦА
на стенде рязанской области 

предлагают окунуться в другую 
стихию - воспарить ввысь на воз-
душном шаре. Это, конечно, ими-
тация, но корзина действительно 
поднимается на несколько метров. 
именно на рязанщине состоялся 
первый в россии фестиваль воз-
духоплавания. полет проходит под 
выразительное чтение волонтером 
стихов сергея есенина, великого 
уроженца здешних мест.

интересные факты про другого 
литератора, александра Волкова, 
написавшего знаменитую книгу 
«Волшебник изумрудного города», 
мне рассказали на стенде томской 
области.

- на создание сказки его вдохно-
вил деревянный особняк архитек-
тора Хомича дивного изумрудного 
цвета в томске, - просветил меня 
куратор выставки. - Вот его ма-
кет. после этого Волков творчески 

переработал американского «Вол-
шебника страны оз». Экспозиция 
у нас разбита на три секции - по 
мотивам сказки. В зоне смелости 
мы показываем самые амбициоз-
ные проекты, разработанные за 
последнее время. В зоне сердца - 
медицину и туризм. а зона ума - 
все самое креативное. 

с креативностью все в порядке 
и у санкт-петербурга.

на его площадке волны невы 
бьются прямо под ногами. статич-
ные атланты на стенах внезапно 

оживают. а на интерактив-
ной стене можно раз-

глядывать северную 
Венецию во всех 

ракурсах и в лю-
бое время года.

- у нас здесь 
так или иначе 
присутству-
ют известные 
символы горо-

да - развод ные 
мосты, белые 

ночи, алые па-
руса и так далее, - 

рассказал куратор. - 
есть много культурных 

активностей  - сейчас, на-
пример, для детей проводит 
мастер-класс музей археологии. 

а еще мы покажем фильм о кре-
пости орешек, которой в этом году  
исполнилось семьсот лет. ее по-
строил еще внук александра нев-
ского.
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Максим Чижиков

Подготовили■Михаил■ПАНЮКОВ,■■
Анатолий■МАКСИМОВ.
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ВсепогоДный «буреВестник» СЯБРЫ

■■ В■павильоне,■посвященном■ядерной■энер-
гии,■можно■увидеть■«Царь-бомбу».

покорение атомной энергии сравнимо с укро-
щением огня и открытием электричества. неуди-
вительно, что в павильоне «атом» аж целых семь 
этажей, три из которых подземные.

площадь выставочного центра - около 25 тысяч 
квадратных метров. здесь три основные зоны - 
«советский атомный проект», «Время первых» 
и  «современная атомная промышленность». над-
земный третий этаж занимает «атомариум», где 
проводятся лабораторные эксперименты и опыты. 
к сожалению, он пока работает в тестовом режиме 
для особо важных гостей. но даже без этого здесь 
есть на что посмотреть.

как получали первый плутоний, как выглядит 
«Царь-бомба» или дирижабль «атомный власти-
тель неба».

а знаете ли вы, к примеру, что в пятидесятых 
годах в сШа и ссср разрабатывали модели авто-
мобилей, которые должны были ездить на атомном 
топливе? американцы представили свой концепт-
кар под названием «Форд нуклеон». а советские 
конструкторы разработали свою супермашину - 
«Волга-атом». их модели тоже можно увидеть в  па-
вильоне. с таким дизайном, даже без атомного 
двигателя, они бы и сейчас имели большой успех.

- проектов павильона было несколько, - вспоми-
нал на открытии Сергей■Собянин.  - обычно вы-
бирают простые, недорогие, быстро возводимые. 
а мы выбрали самый невероятный и сложный. и он 
получился даже лучше, чем задумывали.

цепнаЯ РеакциЯ

семь Этажей чуДес

Полеты от Рязанской 
области.

Вот такие зубры водятся  
в Орловском полесье.

Интересные 
мастер-классы 
от настоящего 
шамана.

Башкирские девушки обсуждают новости форума.

Симулятор 
возникновения 
атомной энергии.

Алмаз знаний из калия.
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Елена РОДИОНОВА

■■ Художественный■ ру-
к о в о д и т е л ь ■ С а н к т -
Петербургской■филармонии■
ушел■из■жизни■в■84■года,■за■
месяц■до■дня■рождения.■«СВ»■
вспоминает,■каким■он■был■
и■за■что■его■любили■во■всем■
мире.

ТЕРМОЯДЕРНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК
Двадцать лет назад маэстро 

Темирканову вручали очеред-
ную премию - «Триумф». Чле-
ны жюри под председатель-
ством Михаила Жванецкого 
говорили добрые слова. Олег 
Табаков сказал: «В нем еще 
жив мальчишка. Сохранить 
в себе это свойство удается 
очень немногим. Несмотря 
на величие твоего искус-
ства, Юрий, ты по-
прежнему веселый 
и хороший человек».

Андрей Вознесен-
ский сформулировал 
в стихах: «Для русских 
и американов - термо-
ядерный Темирканов».

Премий и наград 
у Юрия Темирканова 
было не счесть, и каж-
дой он гордился.

Но особенно под-
черкивал такой важ-
ный для него факт: 
руководить оркестром 
Петербургской филар-
монии его выбрали… 
сами музыканты, а не 
назначили сверху, как 
это бывало в 1988 году. 
И больше тридцати лет, до 
самой смерти, он был худо-
жественным руководителем 
Филармонии, лишь год назад 
сложив с себя полномочия 
главного дирижера.

«Если не ошибаюсь, в исто-
рии музыкальной культуры 
это первый случай, когда сам 
коллектив решал, кто его дол-
жен возглавить», - вспоминал 
Темирканов.

Артисты знали, кого про-
сить себе в начальники: они 
уже работали с Юрием Ха-
туевичем, когда раньше его 
приглашал к себе ассистен-
том предыдущий руково-
дитель, легендарный дири-

жер  Евгений Мравинский.
Все понимали, на что спо-

собен Темирканов.
И не ошиблись: через не-

сколько лет после назначения 
оркестр Филармонии первым 
в стране получил звание «За-
служенного коллектива Рос-
сии». Сам руководитель в 42 
года получил звание Народ-
ного артиста.

Иностранные газеты вклю-
чили оркестр в топ-5 лучших 
в мире, а самого дирижера на-
зывали «русским Паганини».

И все потому, что Темир-
канов доказал: музыка - это 
не просто ноты. Это магия. 
А для маэстро она стала еще 
и смыслом жизни, и своео-

бразной защитой от всего, 
что приземляет дух и обедня-
ет душу. «Нельзя погружаться 
в муть мелких неприятностей, 
они засасывают, перестаешь 
видеть настоящее. Жизнь  - 
нечто большее, чем повсе-
дневность»,  - как-то сказал 
маэстро.

«МузЫКу  
НЕ пОНиМаю,  
а ЧуВсТВую»
«Я, например, музыку 

не понимаю. Вот если бы ска-
зали «чувствовать музыку» 

- это другое дело! - с улыбкой 
признавался маэстро Темир-
канов. - Музыка есть ощуще-
ние, настроение, ее нужно по-
степенно глотать как воздух».

Он всегда говорил: она на-
чинается там, где кончаются 
слова.

И учил музыкантов свое-
го оркестра «играть то, что 
спрятано за нотами». Понять, 
о чем думал, что ощущал ком-
позитор. Ведь, возможно, он 
даже плакал, когда писал ее. 
Темирканов был уверен: в ве-
ликой музыке есть подтекст, 
словами его не выразишь, 
можно только почувствовать 
и передать слушателям.

Играть по нотам профессио-

нал сможет. А вот «дирижер 
должен понимать, почему му-
зыка написана так или иначе, 
как будто читает детектив».

Это сложно, но ведь в этом 
и состоит призвание - сыграть 
так, чтобы публика плакала.

Вот дирижер и нужен для 
того, чтобы сотворить эту ма-
гию вместе с музыкантами.

Сам себя он не считал ге-
нием и всегда говорил: если 
человек начинает себе нра-
виться, он практически умер 
в творческом смысле.

«Я не борюсь с гениями, 
я не имею хамства ставить 
себя с ними на один уровень. 
Я подчиняюсь им на сто про-
центов» - так объяснял маэ-
стро свой метод работы.

Великие авторы уже все ска-
зали своими произведения-
ми, надо только их правильно 
услышать.

Темирканов известен тем, 
что дирижировал без палоч-
ки, управлял оркестром толь-
ко руками и глазами. Но его 
руки были настолько вырази-
тельны, что казались публи-
ке еще одним музыкальным 
инструментом, который вол-
шебным образом действовал.

«Я плохо дирижирую то, 
что мне не нравится», - при-

знался как-то Юрий Хатуевич.
Музыка должна трогать ис-

полнителя, иначе у него воз-
никает ощущение, что он об-
манывает публику.

Такой же принцип, «толь-
ко по любви», он применял 
и при выборе новых артистов 
в оркестр.

ОТКРЫЛ ВаЛЕРиЯ 
ГЕРГиЕВа
Его карьера взлетела стре-

мительно, практически сразу 
после окончания консерва-
тории. Но за этим везением 
стоял великий труд.

Он дебютировал в Михай-
ловском театре, который тог-
да назывался Малым театром 
оперы и балета. Затем была 
победа на Всесоюзном кон-
курсе дирижеров в Москве. 
Гастрольный тур по Евро-
пе и США с оркестром Мо-
сковской филармонии. В 30 
лет - дирижер в Филармонии, 
в 38 - худрук и главный ди-
рижер Мариинского, а тогда 
Кировского театра, который 
возглавлял двенадцать лет. 
Кстати, Темирканов дал до-
рогу начинающему Валерию 
Гергиеву: «Я узнал, что есть 
такой молодой человек, ко-
торый на конкурсе Караяна 
получил Первую премию. Ну, 
думаю, это не зря. Сразу же 
пригласил его в Кировский 
театр».

Он всегда поддерживал мо-
лодые таланты. Учредил Те-
миркановскую премию для 
учеников школы при консер-
ватории, которую окончил 
сам, и пригласил некоторых 
лауреатов к себе в оркестр. 
Такую же премию вручают 
и в школе в родном Нальчике, 
которая носит его имя.

Юрий Хатуевич каждый год 
хотя бы на несколько дней ез-
дил на родину навестить близ-
ких, там и сейчас живут его 
брат и сестра. На родине он 
говорил на кабардинском, как 
просила мама. «Мне просто 
необходимо вдохнуть возду-
ха Кабарды, чтобы работать, 
жить, думать дальше», - гово-
рил Темирканов.

Но своим домом считал Пе-
тербург, его называли «кабар-
динским петербуржцем».

ЖизНЬ - НЕЧТО БОЛЬШЕЕ, 
ЧЕМ пОВсЕДНЕВНОсТЬ

Юрий ТЕМИРКАНОВ:

■■ Он■мало■рассказывал■о■своих■близких.

любимая жена ирина ушла из жизни в 1997 году. 
затем скончалась мама. пережить потери помогала 
музыка. но несколько лет назад юрий Хатуевич по-
хоронил сына Владимира и старшего брата бориса, 
который также был музыкантом. помогали справиться 
с горем уже взрослый внук и внучка. 

сам темирканов любил повторять, что дирижеры 
на пенсию не уходят: «Чем старше становишься, тем 
лучше дирижируешь. когда я работаю, то чувствую 
себя лучше».

однако смерть близких его подкосила. он стал реже 
появляться на работе, мало дирижировал, проводил 
время в одиночестве в своей квартире в петербурге. 
оставил пост главного дирижера Филармонии, со-
хранив только должность худрука.

■■ До■семи■лет■собирался■стать■художни-■
ком.

а о музыке даже не задумывался и не представ-
лял, как вообще выглядят инструменты, оркестр… 
но вот в нальчик приехал духовой оркестр, и по 
воскресеньям маленький юра ходил с друзьями его 
послушать. «меня впечатляла не столько музыка, 
сколько вид музыкантов, их блестящие медные ин-
струменты, а больше всего дирижер, который ими 
управлял», - рассказывал он.

Возможно, это так и осталось бы без продолже-
ния и мир бы получил выдающегося темирканова-
художника, а не дирижера, но как-то раз один из 
музыкантов, скрипач, встретил примелькавшегося 
паренька на улице и спросил: «Хочешь учиться 
играть на скрипке?» он согласился только потому, 
что на кавказе детей учат не говорить старшим 
«нет».

его отец Хату темирканов учился в ленинграде, 
стал ректором вуза в кабарде и министром культу-
ры. когда началась Великая отечественная война, 
ушел в партизаны, но попал в плен к фашистам. его 
расстреляли в 1942 году. отцу был 31 год… маме 
было трудно прокормить четырех детей. «мы ни-
когда досыта не ели», - вспоминал юрий Хатуевич. 
а учитель музыки его кормил, и это была одна из 
причин, почему ребенку нравились занятия.

но главное, он всерьез увлекся, в девять лет по-
ступил в музыкальную школу в нальчике, где педа-
гоги в один голос твердили: у него талант.

и в 13 лет в семье было решено отправить спо-
собного юношу в ленинград, в школу при консер-
ватории, учиться по классу скрипки.

после школы - оркестровый факультет консерва-
тории по классу альта, затем - дирижерский. Эта 
специальность показалась ему самой сложной, но 
и самой интересной.

ВпеЧатлили меДнЫе инструментЫ ПОВОРОТ СУДЬБЫ
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Он дебютировал в 1965 году  
в Ленинградском малом театре 
оперы и балета с «Травиатой».

Маэстро всегда был 
в своей стихии.

Дела СемейнЫе
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.45, 03.00, 05.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.55, 03.10, 05.40 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.30 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
14.45, 02.45 «Год в истории 1917. 

Революция (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Витебск 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Зеленоглазое такси» (12+)

16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
03.15 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
05.45 «Год в истории 1917. 

Революция (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 21.25, 00.25 «Факты на 

стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.00 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+)
14.45 «Год в истории 1920. Авиаторы 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Юнона 

и Авось» (12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «КАКАЯ ЧУДНАЯ 

ИГРА» (12+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1920. Авиаторы 

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
12.30 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
14.45 «Год в истории 1922 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 

(12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «РЕТРО ВТРОЕМ» 

(12+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1922 

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.00 «КАКАЯ ЧУДНАЯ ИГРА» (12+)
14.45 «Год в истории 1922. 

Спецвыпуск (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды» (12+)

16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22, 03.15 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» 
(12+)

23.45, 04.45 «Год в истории 1926. 
Бублики (с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1922. 

Спецвыпуск (с субтитрами)» 
(12+)

05.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.15, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.00 «РЕТРО ВТРОЕМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22, 03.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» 

(12+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1929 

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
10.00 «Пофестивалим» (12+)
10.30, 04.45 «Арктика» (12+)
11.30, 22.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД 2. ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» 
(12+)

13.25, 00.25 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 
(16+)

16.15 «Арктика» (12+)
17.10 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» 
(12+)

18.35 «Пофестивалим» (12+)
19.05 «Наши люди. Алексей Крюков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00, 03.15 «ЗАКАЗ» (16+). Анна 

тяжело переживает расставание 
с мужем. От отчаяния она 
пытается покончить жизнь 
самоубийством, но в итоге ей не 
хватает смелости. По странному 
стечению обстоятельств она 
оказывается свидетельницей 
нескольких заказных убийств. 
Каждый раз на месте 
преступления она видит одного 
и того же человека, который, как 
ей кажется, эти преступления 
и совершает. Она заказывает 
и оплачивает ему... собственное 
убийство...

05.45 «Год в истории 1937. 
Утомленное солнце 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 

(0+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)

09.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Пофестивалим» (12+)

10.30 «Арктика» (12+)

11.30 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

16.15 «Арктика» (12+)

17.10 «Наши люди. Маргарита 

Павлова (с субтитрами)» (12+)

18.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+). Лина, молодая девушка, 

следуя примеру своего отца, 

решает начать криминальную 

карьеру, став карманницей. Однако 

обычный таксист Паоло, ставший 

сначала жертвой девушки, вскоре 

влюбляется в нее. И помогает 

Лине снова стать честным 

человеком. В главных ролях: 

Софи Лорен, Витторио де 

Сика, Марчелло Мастроянни 

и другие.

22.50 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

03.30 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)

05.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)

17 ноября 18 ноября 19 ноября

13 ноября 14 ноября 15 ноября 16 ноября

С 14 НОЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«ОХОТА НА БЕРИЮ»
События сериала начинаются в тот день, 

когда со Сталиным случился удар. Главный 
герой Алексей Казарин привозит фельдъ-
егерскую почту на Кунцевскую дачу вождя. 
Случайно он становится свидетелем разго-
вора Лаврентия Берии с охраной Сталина. 
Глава МГБ запрещает им вызывать крем-
левских врачей...

13 НОЯБРЯ В 22.22

«ЖЕНА СТАЛИНА»
Это могла бы быть классическая любов-

ная история, если бы не один нюанс: ее ге-
рои - Иосиф Сталин и Надежда Аллилуева. 
Она впервые увидела его, когда ей было 12 
лет, а ему 34 года.Он был близким другом 
Аллилуевых, известных революционеров, 
дом которых был прибежищем многих вид-
ных борцов с царским режимом...

Юлия НОВИЦКАЯ

Если кто-то хочет стать кос-
монавтом, но не успел подать 
заявление, не расстраивай-
тесь. Время еще есть. В конце 
октября Роскосмос продлил 
срок приема документов до 
20 декабря.

Конкурс стартовал 10 ию-
ля. Планируется отобрать не-
сколько кандидатов, среди 
 которых могут быть девуш-
ки. По крайней мере об этом 
заявлял командир отряда 
 космонавтов Олег Коно-
ненко.

Первый открытый отбор про-
вели в 2012 году. Тогда подали 
304 заявления, и наш отряд 
пополнился восемью канди-
датами в космонавты. Все 
они (за исключением двоих, 
покинувших отряд по разным 
причинам) слетали в космос. 
А Николай Чуб сейчас рабо-
тает на орбите.

В 2018 году желающих было 
420. В 2020 году полный пакет 
документов подали 183 чело-
века. А обращений по теле-
фону или электронной почте 
тогда поступило 1926.

Это сейчас об отборе в от-
ряд космонавтов говорят от-
крыто. Снимают подкасты, 
проводят Дни прессы в ЦПК, 
даже с МКС рекламируют.

Первые наборы проводили 
в обстановке совершенной се-
кретности. Космонавт Алек-
сей Губарев описывал мо-
мент, когда пришел по пытать 
силы: «Пригласили в отдель-
ную комнату и только там уже 
предложили написать рапорт 
о зачислении. Это были далеко 
не сегодняшние дни, когда че-
ловек еще только собирается 
в отряд, а уже дает интервью по 
телевизору. Во времена холод-
ной войны все было на уровне 
государственной тайны».

В конце пятидесятых, когда 
в Советском Союзе  проходил 
первый в истории набор в бу-
дущий отряд покорителей 
 Вселенной, комиссия рас-
смотрела больше 3,4 тысячи 
 рапортов. Претендентам за-
давали вопрос: «На новой тех-
нике полетать хотите?»

А ВАС ПОПРОШУ 
ОСТАТЬСЯ
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

5. УЗВАР
Узвар был известен на Руси еще до XVIII века. Традици-

онно напиток подавали на Рождество и Крещение. Само название 
напитка происходит от слова «варить». Основных ингредиентов 
немного - вода и фрукты с ягодами, иногда к ним добавляли пря-
ные травы, сахар и мед для сладости.

Он чем-то похож на компот, но отличается более насыщенным 
вкусом и при готовке не теряет полезных веществ, так как ягоды 
и фрукты не кипятят, а запаривают. А значит, пряный кисло-сладкий 
напиток не только согреет в зимние холода, но и восполнит де-
фицит витаминов. В качестве составляющих можно использовать 
ягоды и фрукты: яблоки, землянику, грушу, вишню, клюкву, терн. 
Подают его везде в центральной части России.
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Валентина СТЕПАНОВА

 � А за окном то дождь, то снег... Так хочется 
лежать под пушистым пледом и пить что-то 
теплое, что заодно и укрепит иммунитет. 
Рассказываем, чем удивляют в российских 
регионах.

1. СБИТЕНЬ
Сладкий, ароматный, очень по-

лезный, тонизирующий, согревающий - все 
это о старинном славянском напитке. Ва-
риантов рецепта масса - смелее экспери-
ментируйте. В составе обязательно есть 
мед, вода и пряности. А специи делают 
его уникальным. Можно использовать тра-
вяные сборы и даже вытяжки растений, 
сушеные ягоды - от них будет зависеть вкус 
и аромат сбитня. И пользы будет хоть от-
бавляй! На Руси его 
очень любили - 
наверное, как 
сегодня чай. 
Его пили всег-
да и везде, 
поскольку мед 
и травы были 
в избытке. 

Сейчас его 
можно попро-
бовать где 
угодно - в рос-
сийской сто-
лице, Санкт-
П е т е р б у р г е , 
п р а к т и ч е с к и 
в каждом городе 
Золотого кольца.

4. НОГООН САЙ
Это национальный напиток бурят. 

В переводе с бурятского означает «зеленый 
чай», или «чай цвета листвы». Его начали 
пить с XVI - XVII веков, когда чай из Китая 
через Монголию стал проникать в Бурятию. 
Сначала напиток употребляли только шама-
ны, которые проводили обряды, а уже потом 
он ушел в народ.

Готовят ногоон сай из прессованного зелено-
го чая, добавляя молоко, соль, масло. Иногда 
туда же кладут прожаренную муку. Считается, 
что напиток может заменить обед - очень уж 
калорийный. В Бурятии весьма суровый кли-
мат, и такой чай помогает быстро согреться. 
Поэтому он и стал популярным. Если отпра-
витесь туда, непременно пробуйте!

3. ГЛИНТВЕЙН
Есть в нашей стране 

место, где этот напиток пьют уже не 
одно столетие, - Калининград, рань-
ше называвшийся Кенигсбергом. 
Остров Канта - магнит для туристов 
не только благодаря Кафедральному 
собору и его органным концертам. 

Это излюбленное место для прогулок 
влюб ленных парочек, компаний с дру-
зьями и семей. По всему городу куча 
мест, где продают вкусный глинтвейн. 
Загляните в одно из них после про-
гулки и обязательно отведайте.

Алкогольный или без, на белом ви-
не или красном - выбирайте, что вам 

по душе. Сейчас его готовят на осно-
ве вишневого или виноградного сока 
и даже черного или зеленого чая. По 
классическому рецепту добавляют 
корицу, гвоздику, лимонную корку, 
бадьян, мед, имбирь. Также можно 
использовать фрукты и черный пе-
рец - будет еще более пряно.

2. ИВАН-ЧАЙ
О лечебных свойствах этого на-

питка известно издавна. «Чай не пьешь - где 
сил берешь?» - говорили раньше на Руси. При 
этом имели в виду именно иван-чай. И дей-
ствительно, он дает человеку небывалую силу 
и энергию. Наполняет организм мощью, исце-
ляет тело и согревает душу. Кипрей узколист-
ный - высокое растение с яркими цветками 
сиреневого или розового цвета. А еще самый 
популярный вид, который распространен по 
всей территории России и занимает огромные 
площади на Урале и Алтае. По-другому его 
называют «огненной травой», «пожарником», 
«скрипуном», копорским чаем. 

Уникальность - в концентрации полезных ве-
ществ. Содержит 69 полезных микроэлемен-
тов - 2/3 таблицы Менделеева. Три дневные 
нормы марганца, что способствует лучшему 
усвоению кальция. Это настоящий кладезь 
витаминов, мощнейший антиоксидант с се-
дативным эффектом и антисептик.
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ПЯТЬ САМЫХ 
ВКУСНЫХ 
СОГРЕВАЮЩИХ 
НАПИТКОВ

Его фишка - ярко 
выраженный медовый вкус.

Листочки не только очень красивые, 
но и безумно полезные.

Ни один национальный 
праздник зимой не обходится 
без горяченького.
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Каждый человек пережива-
ет стресс по-разному, 
и каждый справляется с ним 
по-разному

Счастливые моменты, такие как 
свадьба или повышение по службе,
могут вызвать реакцию стресса, в то 
время как неприятные моменты, такие 
как семейные проблемы или болезнь, 
также могут вызвать напряжение. То, 
как вы реагируете на эти жизненные 
ситуации, может иметь долгосрочное 
влияние на здоровье вашего сердца. 
Сегодня, врач - кардиолог област-
ного кардиодиспансера Алексеева 
Анна Игоревна расскажет как стресс 
может повлиять на ваше сердце  о про-
стых способах, как справиться с ним в 
течение дня.

- Стресс – реакция 
организма, необхо-
димая для адаптации
к изменившимся ус-
ловиям. Он может 
быть как отрицатель-
ным (оказывает не-
гативное влияние на 
организм, приводит

к развитию заболеваний), так и по-
ложительным (связан с позитивными, 
радостными эмоциями – например, 
состояние влюблённости). Оба вида 
стресса запускают одни и те же био-
химические реакции. Критическими, с 
точки зрения проявлений со стороны 
сердца, являются продолжительность 
и сила стрессового воздействия.

Стресс в ситуации
При сильном уровне стресса активи-

зируется симпатическая нервная си-
стема. Она, в свою очередь, посылает 
сигнал надпочечникам, в результате 
чего те вырабатывают гормоны стрес-
са – адреналин и кортизол. Они уско-
ряют энергетический обмен, увеличи-
вают сократимость сердечной мышцы 
и сужают сосуды, что снижает приток 
крови к сердцу. Также они повышают 
артериальное давление и ускоряют 
сердцебиение. Все это вызывает не-
приятные ощущения в области груди.

Нельзя говорить о том, что стресс 
однозначно вреден. Ведь это особая 
функция, позволяющая организму вы-
жить. И когда речь идет о молодом и 
здоровом человеке, то реакция орга-
низма на раздражение стрессом про-
ходит почти безболезненно.

Природа предусмотрела этот про-
цесс, чтобы человек в критической 
ситуации мог мобилизоваться и со-
вершать эффективные физические
действия: бежать, драться, поднимать 
тяжести.

Если у человека уже есть сердеч-
но-сосудистые заболевания, стресс 
способен усугубить их течение. Кроме 
того, он оказывается дополнительным 

фактором риска их развития у пожи-
лых людей. Обычно стресс приводит к 
достаточно драматичным осложнениям
сердечно-сосудистых болезней — ин-
сультам и инфарктам.

Когда речь идет о молодых и здоро-
вых людях, постоянное психоэмоци-
ональное напряжение, как результат 
стрессов, чаще всего провоцирует раз-
витие артериальной гипертонии. Это 
заболевание — проблема молодых лю-
дей, проживающих в городах.

Стресс в мегаполисе
Специалисты посчитали, что вероят-

ность развития гипертонии в сельской 
местности значительно ниже. У людей 
пожилых стресс провоцирует нару-
шение сердечного ритма. В этом же 
возрасте возрастает риск развития ин-
фаркта и инсульта. Но если инсульт в 
этом возрасте — обычно следствие ги-
пертонии, то инфаркт может возникать

без повышения давления и нередко 
провоцируется стрессовой ситуацией.

В обычной повседневной жизни избе-
жать стресса практически невозмож-
но. Важно распознавать стрессовые 
факторы или ситуации и, по возможно-
сти, разряжать их.

Уходим от стресса
Поиск способов снятия стресса 

очень важен для вашего общего здо-
ровья. К счастью, вы можете самосто-
ятельно справиться со стрессом следу-
ющими способами:

Медитация - это концентрация вни-
мания, которая помогает вернуться в
настоящий момент, делая медленные, 
глубокие вдохи. Она поможет умень-
шить беспокойство и напряжение и по-
зволит вам быть более осознанным, об-
ращая внимание на то, что вы видите,
слышите, пробуете на вкус, осязаете и 
обоняете.

Прогуляйтесь - простая прогулка по 
офису или утренняя прогулка с собакой
может снять симптомы стресса и тре-
воги. Прогулка позволяет вам встать и 
заняться активной деятельностью, на-
слаждаясь сменой обстановки.

Ешьте сбалансированную пищу
- стресс может привести к неправиль-
ному питанию. Эмоциональное питание 
может заставить вас потянуться к пере-
работанным сахаристым продуктам и
напиткам, которые не имеют питатель-
ной ценности (и могут ухудшить ваше 
самочувствие). Вместо этого попробуй-
те такие продукты, как яйца, авокадо и
грецкие орехи, которые поддерживают 
здоровый образ жизни.

Наслаждайтесь досугом - побалуй-
те себя хобби! Многие люди считают, что
их жизнь слишком занята, чтобы зани-
маться любимым видом досуга, но очень 
важно включить эти занятия в свой рас-
порядок дня.

Практикуйте позитивное общение с 
собой - то, как вы разговариваете с собой,
имеет значение. Практикуйте позитивные 
привычки общения с собой, чтобы развить 
более здоровое мировоззрение - психиче-
ское, эмоциональное и физическое.

Отдайте предпочтение физиче-
ским упражнениям - физическая ак-
тивность может помочь вашему телу 
и разуму работать и чувствовать себя
прекрасно. Запишитесь в спортзал, по-
сещайте занятия йогой или выгуливайте
собаку после ужина, чтобы выделить
хотя бы тридцать минут физической ак-
тивности в день.

Получайте качественный сон - ста-
райтесь спать от семи до девяти часов. 
Постарайтесь отказаться от экрана хотя 
бы на час перед сном, чтобы спать спо-
койнее.

Общайтесь с друзьями и близки-
ми - проведение качественного време-
ни с любимым человеком может быть 
одной из самых простых форм снятия
стресса.

Отставить волнение!Отставить волнение!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

14.11.2023
Здоровье Тула

www.tula.kp.ru
у
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
РОДНОГО ЯЗЫКА

Люблю я порой прошвырнуться по 
району, на вывески поглазеть.

Вот элегантный Nail-service - не 
какой-то там банальный маникюр. 
Сверкает острым креативом реклама 
обычной мужской парикмахерской 
Britva. Кто не понял, по нашему - 
брадобрейня.

А вот словно ложка пудинга в каза-
не плова: ресторан восточной кухни 
Vasilchuki Chaihona № 1. Недолго и 
растеряться посреди этой латиницы: 
где ж это я - не на Пикадилли ли?

«Taganka Lounge, cэр!» - подскажут 
завсегдатаи местного тракти-
ра.

Недавно группа де-
путатов решила огра-
ничить хождение 
иностранных букв в 
российском обще-
ственном простран-
стве. Первое чтение 
запланировано уже на 
декабрь этого года.

- Когда говорят, что это законо-
проект о запрете английских или дру-
гих иностранных слов, это глубоко 
неверно, - пояснила «КП» инициатор 
законопроекта председатель Комитета
Госдумы по культуре Елена Ямполь-

ская. - Это закон о возвращении 
русского языка. Если кому-то так 
уж приспичило написать вывеску 
по-английски - туриста он надеет-
ся этим приманить или просто ему 
кажется, что так круче, пусть пишет, 

но только пусть то же самое сообщит 
потребителю и по-русски. На том же 
месте, тем же шрифтом, размером, 
цветом и т. д.

Так что все эти coffee, french 
bakery, sale и прочие заманухи при-
дется либо убрать, либо разместить 
рядышком перевод на русский. 
За нарушение на заведение может 
быть наложен штраф от 100 тыс. до 
500 тыс. руб. (ст.14.3 КоАП РФ) - не 
шутка.

Кстати, это уже не первый поход в 
защиту великого и могучего.

При столичном мэре Юрии Луж-
кове, помнится, велели все надписи 
исполнять на русском. Разрешалось 
дублировать их иностранными бук-
вами, но те по высоте не должны 
были превышать половины от на-
ших. Ответственные люди ходили 
с рулеткой и замеряли. Нынешние 
изменения более лояльны - загра-
ничные буквы могут стоять с наши-
ми вровень. А ведь сейчас на многих 
вывесках они заметно выше и ярче. 
Придется гасить и укорачивать.

Еще одно послабление - юриди-
чески защищенные товарные знаки 
трогать не будут.

- Например, Nike или iPhone - это 
фирменные бренды, никто не ста-

нет заставлять переписывать их по-
русски, - дополняет «КП» еще один 
участник авторского коллектива, 
глава Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, информацион-
ным технологиям и связи Александр 
Хинштейн.

Так что OZON, Wildberries, Lada и 
другие могут тоже облегченно выдо-
хнуть. А вот многочисленные жилые 
комплексы типа Green Park, Dreem 
Tower etc., если они не имеют па-
тентной защиты, рискуют исчезнуть: 
их спокойно заменят на «Зеленый 
парк», «Башню мечты» или что-то 
более привлекательное. Пощады не 
будет: на засилье иностранщины в 
названиях жилкомплексов, коттедж-
ных поселков и микрорайонов де-
путаты обратили особое внимание.

Кстати, в случае принятия нового 
закона Роспатент может включить 
«красный» на регистрацию новых 
товарных знаков и фирменных наи-
менований на иностранных языках. 
Тогда отечественным производи-
телям одежды, бытовой техники и 
макарон уже не удастся выпускать 
свою продукцию под иноязычными 
брендами и косить под французов-
немцев-итальянцев.

Уроки

А вот история, за-
ставляющая совсем по-
другому взглянуть на вы-
вески с иностранными 
названиями.

- В двадцать шестом 
году я проходил однаж-
ды днем по Тверской 
мимо кино «Арс», там 
теперь помещается Те-
атр имени Станислав-
ского (сейчас он назы-
вается «Электротеатр 
Станиславский». - Ред.). 

В глубине двора я уви-
дел вывеску: «Гости-
ница «Гренада»... - так 
вспоминал поэт Ми-
хаил Светлов историю 
создания своего самого 
знаменитого стихотво-
рения.

А не попадись поэту 
на глаза эта вывеска с 
манящим названием, 
то, может, и не роди-
лись бы такие замеча-
тельные строки: «Гре-

нада, Гренада, Гренада 
моя». Стихотворение, 
кстати, впервые было 
напечатано в «Комсо-
мольской правде».

Сейчас гостиницы на 
том месте уже нет. Есть 
заведение с малопонят-
ным названием Noor 
Bar Electro - на бес-
смертные строки такое, 
пожалуй, не вдохновит.

Новые бренды приду-
мала жизнь…
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Депутаты выступили 
против засилья иностранных 

вывесок на российских улицах. 
Разбираемся, 

как новый законопроект может 
изменить нашу жизнь.

Иностранные 
надписи 

скоро нужно 
будет приводить 
в соответствие 
с буквой нового 

российского 
закона.

Выйду на улицу,     гляну на sale

А ВОТ БЫЛ СЛУЧАЙ

Гренада, Гренада, Гренада моя...
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Законы, оберегающие 
свой язык, есть во многих 
странах.

� Во Франции, например, 
песни на французском языке 
должны занимать не менее 
40% эстрадно-музыкальных пе-
редач - так в законе. В стране 
идет жесткое противостояние 
англицизмам - даже компьютер 
там называется не как везде, в 
том числе и у нас, а ordinateur - 
приводящий в порядок.

� В Португалии же, наобо-
рот, англоязычных надписей 
достаточно много - потому что 
Англия помогала этой стране 
противостоять Испании. А 
вывесок на испанском там не 
встретишь.

� В Германии долго гор-

дились своей самодостаточ-
ностью. Но в последнее деся-
тилетие английский пошел в 
наступ - пока в научной среде.

- Тем преподавателям, кто 
читает лекции на англий-
ском, платят в 1,5 - 2 раза 
больше,  - рассказал Сергей 
Хапров. - За статьи на англий-
ском - тоже. Поскольку такую 
статью проще опубликовать в 
международных изданиях, а 
публикации повышают рейтинг 
ученого.

Однако в публичном про-
странстве все вывески - только 
на немецком. А вот внутри - в 
зависимости от целевой ау-
дитории.

- Надписи на русском я ви-
дел в банках, страховых ме-
дицинских компаниях, мага-
зинах,  - рассказал житель 
Германии Михаил Гилев. - В 
турагентстве видел информа-
цию на английском - без пере-
вода на немецкий.

Такая же картина и в ресто-
ранах. Вывеска обязательно 
на немецком, а меню - на не-
скольких языках, в том числе 
и на русском.

� Зато в Казахстане  - 
полная свобода. Там принята 
гос программа «Триединство 
языков», которая предусма-
тривает равноценное исполь-
зование в стране казахско-

го, русского и английского 
языков. В том числе и в ма-
газинах. Так что есть там и 
«распродажи», и «sale», и «бар-
лыфына - 50%».

Кстати, у нас на Ленинград-
ском вокзале надписи и указа-
тели для туристов - на русском 
(базовый!), английском и китай-
ском языках (в Питер сейчас 
много китайцев восхититься 
городом едет).

� Ну а в США, Англии, Ав-
стралии, Мексике, Японии 
как-то живут без юридически 
закрепленного статуса госу-
дарственного языка.

Зато в Швеции такой ста-
тус есть даже у языка жестов.

АНГЛИЙСКИЙ 
УЖЕ НЕ ТАК ВЫГОДЕН

Так что не просто так бизнесмены 
дают своим продуктам и товарам 
иностранные названия. Они счита-
ют, что это приносит больше денег: 
у людей создается впечатление, что 
они покупают импортное.

Например, не чебурек, а 
SHEBUREK.

- Представление, что на ино-
странные названия покупатель бо-
лее падок, основывается на том, что 
мы в 90-е годы проигрывали в то-
варном производстве, - сказал «КП» 
гендиректор центра промышленного 
дизайна и инноваций «Астраросса» 
Сергей Хапров. - А когда ты прои-
грываешь, тебе набрасывают слова 
из арсенала победителей. Но ког-
да начинаешь побеждать, то очень 
легко это все отыгрывается. Сейчас 
компании с русскими названиями 
вполне успешны в бизнесе, люди 
охотно ходят в «Пятерочку» и «Пе-
рекресток», и иностранные слова 
прибыли не добавляют. Они появ-
ляются, когда рекламой занимает-
ся непрофессиональный человек, 
который в своих представлениях о 
бизнесе застрял в прошлом, либо 
кому элементарно не хватает сло-
варного запаса. А на самом деле в 
русском языке полно хороших про-
дающих слов.

То, что иностранные термины 
не приносят дополнительных де-
нег, подтвердили и представители 
бизнеса.

- Есть и вполне удачные проекты 
с русскими названиями, - сказал 
«КП» вице-президент Гильдии ри-
елторов России Константин Апре-
лев. - Хорошо идет слово «парк» - 
ЖК «Сиреневый парк», например. 
Или «резиденция» - «Резиденция 
архитекторов», «Резиденция ком-
позиторов». Или ЖК «Лосиный 
Остров» - вообще там, где хотят 
сделать акцент на экологии, край-
не редко используют англицизмы. 
В экономклассе 90% русских на-
званий, в бизнес-классе - 50 на 50. 
А вот для молодежной аудитории - 
да, английские слова срабатывают, 
особенно из молодежного сленга. 

Например, серия апарт-отелей Ye’s. 
Но тоже проблемы не вижу - будут 
они называться «Да» или «Йес».

А еще выяснилось, что иностран-
щину насаждали... сами иностран-
цы.

- В девелоперском бизнесе (фи-
нансирование строительства жи-
лья и его продажа. - Ред.) много 
зарубежных инвесторов, - говорит 
Апрелев. - Они вносят не только 
капиталы, но и идеи. Этим тоже 
объясняется наличие иностранных 
названий.

Много заграничных слов и в 
гостинично-ресторанном бизнесе.

- Неприятие законодателей может 
вызвать слово hotel, - предположи-
ла в беседе с «КП» вице-президент 
Федерации рестораторов и отелье-
ров России Татьяна Гостенина. - Ну 
ничего, спокойно напишем рядом 
«гостиница». Или «отель» - можно 
же? А рядом с restaurant - «ресто-
ран». Думаю, многие даже не за-
метят. Бизнес в деньгах нисколько 
не потеряет.

Кроме как на новые вывески.
А ведь были времена, когда вла-

дельцев отелей наказывали как раз 
за отсутствие англоязычной инфор-
мации, вспомнила собеседница.

- Еще лет 20 назад от нас требо-
вали дублировать русские надписи 
переводом на английский, чтобы 
было понятно зарубежным гостям, - 
рассказывает Гостенина. - Тогда ак-
тивно развивали туризм и следили, 
чтобы меню и правила проживания 
были на русском и английском.

«ЭТО ЗАПАДНИЧЕСКОЕ 
УГОДНИЧЕСТВО»

Над новым законопроектом в 
соцсетях подшучивают: мол, есть 
поважнее дела в стране, да и осо-
бого засилья латиницы не наблюда-
ется, бизнес все больше ориентиру-
ется на российские наименования. 
Это так, особенно после начала 
СВО. На одно иностранное при-
ходится 5 - 6 российских - сам 
считал, топая от Таганской пло-
щади до Пролетарки. И в магазинах 
все чаще объявляют скидки и рас 
продажи, чем приглашают на sale.

Впрочем, возможно, в других 
районах и регионах другая картина. 
По словам Ямпольской, например, 
иностранные вывески составля-
ют 70%, хотя и она отмечает, что 
наблюдается «движение снизу» за 
возрождение российских названий 
и терминов.

Как бы то ни было, опрошенные 
эксперты посчитали законопроект 
нужным и достаточно удобным для 
бизнеса.

- Правильное предложение. Мы 
же живем не в англоязычной стра-
не, а в русской, - сказал «КП» пре-
зидент Первой патентной компании 
Анатолий Аронов. - Какой-то тор-
говый центр - а пишут Plaza. При 
чем тут Plaza?! Или «Москва-Сити». 
Зачем? Это западническое угодни-
чество.

Истоки тяги к иностранному ле-
жат в экономической истории.

- Мы в течение 3 - 4 столетий ак-
тивно перенимали западные тех-
нологии, - рассказал Хапров. - В 
морском деле много голландских 
терминов - потому что, когда Петр 
Первый развивал флот, голландцы 
были в этом мировыми лидерами. 
Когда мы стали развивать промыш-
ленность, в лидерах была Герма-
ния - отсюда так много немецких 
слов в индустриальных отраслях. 
США стали лидерами в развитии 
бизнеса и IT-технологий - поэтому 
в этих сферах так много заимство-
ваний из английского. Но как толь-
ко обозначилось наше преимуще-
ство в космосе, слово sputnik стало 
использоваться во всем мире.

Так что надо просто становиться 
лидерами направлений, создавать 
новые продукты и понятия, давать 
им свои звонкие имена и продви-
гать по всему миру. Вот и вся наука.

Еще об одном 
законопроекте - 
легальной 
продаже алкоголя через 
Интернет - читайте на сайте

Выйду на улицу,     гляну на sale

Французский протекционизм 
и казахское триединство

А КАК У НИХ?

Андрей ЗАЙЦЕВ

Правительство хочет ввести 
для лихачей на средствах 
индивидуальной мобильности 
штрафы за пьяную езду 
и катание вдвоем, а ловить 
нарушителей будет полиция.

В России есть два главных вопроса. И один 
из них: что делать с наглыми самокатчиками, 
которые всех достали?

И вот в правительстве, похоже, сумели 
найти ответ. Кабмин одобрил законопроект о 
регулировании движения электросамокатов, 
велосипедов и других СИМ (средств индивиду-
альной мобильности, к ним также относятся 
сегвеи, моноколеса и т. д.). Кабмин попросил 
авторов документа (Минтранс и группу депу-
татов) немного доработать документ, после 
этого законопроект будет принимать Госдума.

По сути, документ определяет кодекс по-
ведения электросамокатчика и наказания за 
нарушение правил. В частности, чиновники 
планируют штрафовать за езду в пьяном ви-
де, передвижение вдвоем, бегство с места 
ДТП и даже за выезд на тротуар на тяжелом 
(свыше 35 кг) электросамокате. Размер штра-
фов варьируется от 500 рублей до 30 тысяч.

Звучит внушительно. Но теперь возникает 
второй главный вопрос: а как найти виновни-
ка? С арендными самокатами все более-менее 
ясно: прокатная контора знает, кто был «за 
рулем» в момент ЧП. А что делать с личными 
самокатами, которых тоже немало?

- Для начала нужно идентифицировать сред-
ство индивидуальной мобильности. То есть у 
него должен быть номер. Плюс надо устано-
вить дополнительные камеры на тротуарах, 
которые будут фиксировать нарушения и при-
сылать письма счастья владельцам самока-
тов, - считает Ян Хайцеэр, вице-президент 
Национального автомобильного союза.

По мнению эксперта, выдавать номера мож-
но через портал госуслуг. Зарегистрировался 
на портале, подал заявление, получил номер, 
прикрепил на самокат - только тогда можешь 
выезжать на улицы города. А потом будешь 
получать штрафы, как обычные водители, 
через «Госуслуги». И там же оплачивать.

По мнению правительства, контроль за 
исполнением нового закона о самокатах сле-
дует возложить на полицию. Именно стражи 
порядка должны останавливать нарушителей 
(например, если кто-то едет вдвоем или в 
пьяном виде) и выписывать штрафы. Ну а в 
будущем присылать штрафы, скорее всего, 
будет искусственный интеллект. Как недав-
но заявил мэр Москвы Сергей Собянин, 
камеры в столице, например, научились рас-
познавать лица и номерные знаки с точно-
стью до 99,8%.

Группа захвата 
для самоката

 �  ЛЮБИШЬ КАТАТЬСЯ - 
ЛЮБИ И РАССЧИТАТЬСЯ

Нарушение                                            Размер штрафа

• Неостановка по требованию  500 - 800
полиции 
• Создание помех  2000 - 2500
для пешеходов 
• Езда на СИМ* весом 3000 - 3500
 свыше 35 кг по тротуарам
• Сокрытие с места ДТП  4000 - 5000

• Управление СИМ   20 - 30 
в состоянии опьянения  тысяч

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а

ЗА ЧТО И КАК ХОТЯТ 
ШТРАФОВАТЬ ЛИХАЧЕЙ

Руб.



Россия
www.kp.ru14  14.11.2023 Картина дня: кошелек

Евгений ОРЛОВ

Что сильнее всего 
подорожало в октябре. 

Вот и случилось то, о чем дав-
но предупреждали экономисты. 
Осень перевалила за экватор, 
многие фрукты-овощи ста-
ли резко дорожать, а инфля-
ция - разгоняться. По данным 
Минэкономразвития, годовая 
инфляция сейчас составляет 
6,99%. Округлить не поднялась 
рука, как спел бы один извест-
ный исполнитель. И рост цен 
постепенно ускоряется: за по-
следнюю неделю они взлетели 
аж на 0,42%.

А во всем виноваты… Нет, не 
те, о ком вы подумали. Винова-
ты во всем помидоры. С яйца-
ми. Давайте детально разберем,
какие товары и услуги подоро-
жали сильнее всего за октябрь 
(по сравнению с сентябрем) и 
почему.

ПОМИДОРЫ +31,1%
Помидоры у нас актив-

но дешевели летом и в начале
осени. Тогда ветки и полки ло-
мились от собственного урожая, 

который вызревал в открытом 
грунте (то есть не в теплицах).

Теперь этот урожай закончил-
ся. И на прилавках остаются те-
пличные да импортные томаты.
Первые стоят так дорого из-за 
высокой себестоимости произ-
водства (дорогое электричество), 
вторые - из-за транспортных рас-
ходов.

ЯЙЦА +13,1%
Яйца логично дорожа-

ют следом за курятиной. Кото-
рая с начала года прибавила в 
цене почти треть. Причин мно-
го: и курсы валют (львиная доля 
оборудования для курятников 
закупается за границей), и по-
дорожавшее электричество, и 
высокий спрос на белое мясо, 
и птичий грипп, выкосивший 
миллионы птичьих голов...

Но правительство рассчиты-

вает, что скоро ценовой пере-
полох в курятнике прекратится 
и мясо - а следом и яйца - начнет 
дешеветь. Потому что с декабря у 
нас запретят экспорт курятины, 
да и урожай зерновых в этом году 
отменный. Зерно дешевеет, а это 
70% цены птичьего корма. Чем
дешевле этот корм, тем ниже се-
бестоимость мяса.

АВИАБИЛЕТЫ 
В ЭКОНОМКЛАСС 
+10,8%

О проблемах, вместе с санкци-
ями свалившихся на нашу авиа-
цию, слышал, пожалуй, каждый. 
Озвучивать их все не будем (дабы 
не вычитали авторы санкций и 
еще какую-нибудь пакость не 
придумали), но факт остается 
фактом: обслуживание самоле-
тов дорожает, а следом - и цена 
авиапутешествий.

А я томат, в росте
цен виноват

А что подешевело?
Цены на некоторые товары и услуги в октябре заметно снизились. В пер-

вую очередь это касается плодов, которые вызревают в середине осени.
Картошка, капуста, яблоки, морковь потеряли за месяц от 6% до 9% цены.

Стали доступнее и путешествия. Поездки на черноморские курорты Рос-
сии, а также в Турцию и Египет подешевели на 11 - 12%. Своими глазами 
видел на прошлой неделе авиабилеты из Москвы в Анталью по доковидной
и доспецоперационной цене в 2500 рублей. Вот что низкий сезон живо-
творящий делает!

Владимир МАЗЕНКОр

Высокие пошлины на экспорт 
нефтепродуктов неожиданно 
ударили по рыбакам.

Селедка с вареной картошечкой - ну что может быть
прекраснее? И вкусно, и дешево. Однако в последнее
время селедку бюджетным продуктом уже не назовешь.
В рознице слабосоленая сельдь стоит от 300 рублей за
килограмм - дешевле найти уже трудно, а это, между про-
чим, дороже курицы и свинины.

Но в ближайшее время цена на нее может еще вырасти.
Как и на другие социально значимые виды рыб - мойву,
путассу и сардину. Об увеличении затрат на добычу рыбы
заявили недавно во Всероссийской ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий, предпринимателей
и экспортеров (ВАРПЭ).

А все дело в том, что 5 октября правительство увеличило
налог на вывоз топлива из России с 20 до 50 тысяч рублей
за тонну. Эта мера должна была стабилизировать цены
на топливо на внутреннем рынке - чтобы производителям
стало невыгодно экспортировать нефть и нефтепродукты
за границу в ущерб внутреннему рынку. Но увеличение
пошлины внезапно ударило по рыболовам.

Траулеры, бывает, месяцами находятся на промысле в
открытом море. В порты они не заходят, пользуясь мор-
скими заправками на ходу. Вылов рыбы идет не только у
берегов России, но и в водах, которые уже не относятся к
российской таможенной территории. И российское судовое
топливо стоит там уже с учетом повышенной пошлины.

«Это сделало экономически невыгодной заправку россий-
скими танкерами судов отечественного рыбопромыслового
флота, работающего в исключительной экономзоне России
и за пределами нацвод. Поэтому теперь для следования
из удаленных районов Охотского, Берингова и Баренцева
морей отечественные рыбаки вынуждены обращаться за
услугами к иностранцам. Это поставит российский про-
мысел за пределами национальных вод в зависимость
от решений недружественных государств», - объясняет
президент ВАРПЭ Герман Зверев в своем письме
министру сельского хозяйства Дмитрию Патрушеву.

- В результате отечественное топливо стало дороже
даже по сравнению с японским и китайским. Введение
пошлины влечет удорожание промысла и, как следствие,
увеличение себестоимости производства практически
всей российской рыбопродукции, - считает глава ВАРПЭ.

Необходимо освободить судовое горючее от загради-
тельной пошлины, считают рыболовы. Поднять этот вопрос
они просят Минсельхоз.

- Бывает так, что какое-то решение имеет неожиданные
последствия, вероятно, это именно тот случай, - расска-
зал «КП» руководитель аналитического управления 
Фонда национальной энергетической безопасности
Александр Пасечник. - Думаю, по этому вопросу вполне
можно прийти к компромиссу.

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Рыба может 
подорожать 
из-за нефти
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Изменение цены 
к предыдущему месяцу 

 Помидоры  +31,1%
 Яйца  +13,1%
 Авиабилеты  +10,8%

   в экономкласс 
 Чеснок  +8,5%
 Проезд в метро  +7,2%
 Бананы  +5,8%
 Гамбургеры  +4,8%

 
…И ЧТО ПОДЕШЕВЕЛО

 Отдых на Черноморском  -12,4%
   побережье России 

 Отдых в Египте  -12,2%
 Отдых в Турции  -11,4%
 Картофель  -8,9%
 Капуста  -7,7%
 Морковь  -6,6%
 Яблоки  -6%

  По данным Росстата.

ЧТО ПОДОРОЖАЛО 
СИЛЬНЕЕ 
ВСЕГО ЗА ОКТЯБРЬ…
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Конец осени - время, когда начинают дорожать овощи.
И продолжают еще несколько месяцев...
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Окончание. Начало < стр. 1.

Вы тоже заметили, что ящик Пан-
доры уже открылся и фонтанирует 
рекламными предложениями о гря-
дущих скидках? Рука так и тянется 
полистать ленту интернет-маркетов: 
а вдруг глянется какая-нибудь вещь 
по привлекательной цене?

- В дни массовых распродаж вся по-
требительская индустрия работает на 
то, чтобы человек не удержался и что-
нибудь купил, - говорит клинический 
психолог Владимир Крупин. - «Черная 
пятница» так устроена, что цепляет 
даже тех, кто не страдает зависимо-
стью от шопинга. Противостоять ко-
лоссальному напору, обещающему 
дикие скидки, очень тяжело.

В нынешнем году великий и ужас-
ный праздник распродаж выпадает на 
24 ноября. Официально акция «чер-
ная пятница» продлится три дня:

Старт: 23 ноября в 0.00 по Москве 
(ночь на пятницу).

Финиш: 26 ноября в 23.59 по Москве 
(ночь на понедельник).

Но многие магазины запустили свои 
акции заблаговременно: например, на-
чали распродажи 11 ноября, во Все-
мирный день шопинга. И некоторые 
действительно дают хорошие скидки. 
А остальные только вид делают.

Как подойти к дню распродаж с 
умом, сэкономить на покупках и от-
личить настоящую акцию от липовой? 
Мы поговорили с экспертами и вы-
вели пять правил.

ПОДГОТОВЬТЕСЬ
ЗАРАНЕЕ

До «черной пятницы» еще 10 дней. Хотя, 
если по-хорошему, начинать готовиться к 
дню распродаж нужно еще раньше.

- Хороший способ контролировать свои 
расходы, это всегда иметь wish-list (список 
желаний) и знать, сколько стоит нужная 
вещь на протяжении 2 - 3 месяцев. Напри-
мер, я хочу новые наушники или телевизор, 
отслеживаю цены на них. И если вижу, что 
снижение в «черную пятницу» значительно, 
покупаю и получаю именно желанную по-
купку, - говорит Владимир Крупин.

В общем, если вы еще не начали от-
слеживать цены, прямо сейчас зайди-
те на сайты нескольких интернет-
магазинов и выпишите стоимость 
интересующих вас товаров. И вер-
нитесь туда 24 ноября. Стало дешевле - 
берите. Стало дороже - подождите: когда 
схлынет «чернопятничный» ажиотаж, цены, 
скорее всего, вернутся обратно.

Кстати, заранее лучше не только напи-
сать список нужных покупок, но и опреде-
литься, сколько денег вы можете позволить 
себе потратить. Чтобы не было мучительно 
больно за бесцельно растранжиренные в 
скидочном угаре рубли.

 СРАВНИВАЙТЕ 
СТОИМОСТЬ ТОВАРОВ 
В РАЗНЫХ МАГАЗИНАХ

Репутация у «черной пятницы» небез-
упречна. Еще несколько лет назад эта 
акция в основном напоминала дурной ат-
тракцион. Когда в магазинах за месяц до 
дня распродаж поднимали стоимость ходо-

вых товаров, а в нужный момент пере-
писывали ценники, скинув накрученные 
проценты. Или просто в день икс меняли 
белый ценник на желтый, имитируя скидку.

Однако в последние годы продавцы 
стали меньше мухлевать, и «виной» то-
му расцвет интернет-торговли. Во Всемир-
ной сети гораздо проще отличить реальный 
дисконт от мнимого.

- В онлайн-торговле сейчас очень высо-
кая конкуренция. Предложений о продаже 
одной товарной позиции могут быть сотни. 
Из такого количества легко выбрать то-
вар с действительно максимальной скид-
кой, - говорит президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли Артем 
Соколов.

Объясняем на пальцах и на конкретных 
магазинах. Хотите iPhone 14? Открывайте 
его на Wildberries, Ozon, Yandex Market и 
сайтах магазинов техники. И выбирайте 
лучшую цену.

Кстати, некоторые онлайн-магазины на 
странице товара показывают график из-
менения цены. И вы можете увидеть все ее 
скачки вверх-вниз (если таковые имелись). 
Сразу видно, настоящую вам дают скидку 
или липовую.

Впрочем, не ценой единой.
- Кроме цены, во время покупок в период 

распродаж стоит обращать внимание на 
дополнительные опции, которые предла-
гает продавец. В их числе - сервисы бес-
процентной рассрочки, подарки к покупкам 
или повышенный кешбэк, а также удобные 
способы получения заказов,  - советует 
Артем Соколов.

НА ОДЕЖДУ
СКИДКИ ПОВЫШЕ,
НА ТЕХНИКУ - ПОНИЖЕ

- Сейчас практически не осталось кате-
горий товаров, которые не включались бы 
в распродажи, - говорит Артем Соколов.

Самые большие скидки - от 30 до 80% - 
ожидаются на одежду и обувь, товары для 
спорта и творчества, ювелирные изделия и 
инструменты (см. «Знай!»). А вот на технику 
дисконт традиционно пониже:

- В этом году покупателям предлагается 
большое количество наименований техники 
со скидками до 50%, включая популярную: 
смартфоны, ноутбуки, телевизоры, стираль-
ные машины, холодильники, техника для 
дома, кухни и т. д., - рассказывает Соколов.

Ну а если вам предлагают совсем уж 
сумасшедшие скидки по 90%, это повод 
задуматься. Либо скидка липовая, либо 
товар совсем никому не нужный (и не факт, 
что качественный).

НА НОВИНКИ -
ЦЕНА «ПО РЫНКУ»

- Покупателям не стоит ожидать ски-
док, например, на новые коллекции одеж-
ды или флагманские модели смартфонов. 
Так не бывает, чтобы телефон, недавно 
вышедший на рынок, вдруг стал стоить 
кратно дешевле. Скорее это будут скидки 
на предыдущие модели,  - предупреждает 
Артем Соколов.

Ведь продавцы - не альтруисты и не су-
масшедшие. Одна из главных задач «чер-
ной пятницы» для торговцев - избавиться 
от старых коллекций, а не продать дешево 
то, что и без скидок покупают неплохо.

- Подобные акции для ретейла - хороший 
стимул поддержать продажи: повышает-
ся трафик, растет количество покупок, а 
значит, не задерживаются стоки (товар-
ные запасы на складах.  - Ред.), можно 
освободить место под более сезонный 
ассортимент, - объясняет Артем Соколов.

ЖУЛИК НЕ ДРЕМЛЕТ
Мы сейчас не про тех «жули-

ков», которые меняют ценники, имитируя 
скидки (см. пункт 2). Это так, невинные 
шалости. Мы про настоящих уголовников.

- Период распродаж - время, когда зло-
умышленники традиционно становятся ак-
тивнее. Им проще затеряться в большом 
количестве предложений и щедрых акций 
от настоящих продавцов, - предупреждает 
старший контент-аналитик «Лаборато-
рии Касперского» Татьяна Куликова. - 
Мы видим, например, фишинговые и скам-
ресурсы (мошеннические сайты.  - Ред.), 
мимикрирующие под популярные онлайн-
магазины. Выглядеть поддельные страницы 
могут весьма убедительно, но их доменное 
имя обязательно будет отличаться от ори-
гинального (хотя бы на одну-две буквы).

Вот несколько советов, как не стать 
жертвой мошенников в «черную пятницу» 
(да и во все остальные дни тоже):

� Внимательно проверяйте название ре-
сурса в адресной строке. Прямо по буквам: 
совпадает ли оно с официальным?

� А лучше введите название нужного 
вам интернет-магазина через Яндекс или 
Google. Поисковики отфильтровывают мо-
шеннические сайты.

� Не переходите по сомнительным ссыл-
кам из писем, сообщений в мессенджерах 
и соцсетях.

� Установите надежный антивирус, кото-
рый не даст перейти на сайт мошенников.

Подготовила 
Наталья ВАРСЕГОВА.
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НЭП: наша экономическая полоса

Читайте на сайте 
«Плед с рукавами 
и будильник 
на колесиках: 
неожиданные 
изобретения 
принесли 
миллионы»

золотых правил
«черной пятницы»

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
«Черная пятница» родилась в США еще в 

1960-х годах. Это была первая пятница после 
Дня благодарения, от которой начинал отсчет 
сезон рождественских распродаж. В Россию 
заморская традиция пришла в нулевые и, по-
хоже, осталась с нами навсегда, как любимая 
родственница.

Сомневаетесь? Вот вам цифры в доказа-
тельство. Аналитики «МегаФона» посчитали и 
удивились: оказывается, в дни ноябрьских рас-
продаж мобильный трафик возрастает на 62% 
в сравнении со средним уровнем с января по 
октябрь. А в саму «черную пятницу» абоненты 
расходуют почти в два раза больше трафика, 
чем в среднем в ноябре. Проще говоря, на-
род активно шарит по интернету в поисках 
супервыгодных предложений. Значит, верит!
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ОПРОС «КП»

А ВЫ ВЕРИТЕ, 
ЧТО МАГАЗИНЫ 
ДАЮТ 
БОЛЬШИЕ 
СКИДКИ 
В «ЧЕРНУЮ 
ПЯТНИЦУ»?

Да, продавцы 
действительно 
снижают цены

Нет, это 
просто обман 
покупателей

Затрудняюсь
ответить

4%90 6%

Опрос проведен среди читателей 
«КП» в соцсетях. Участие приняли 
15,3 тысячи человек.

%

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/
Ко

м
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

ЗНАЙ!

ИНОГДА ОНИ 
ОПУСКАЮТСЯ
Реальные скидки, 
на которые можно 
рассчитывать 
в «черную 
пятницу».

На основе данных Ассоциации компаний интернет-торговли и расчетов «КП».

• Одежда и обувь, 
товары для спорта, 
товары для дома, 
детские товары 
• Ювелирные изделия, 
инструменты 
и товары для ремонта 
• Бытовая техника  
• Телевизоры  
• Смартфоны 
и ноутбуки  

30 - 80%

30 - 50%

20 - 50%
20 - 40%

10 - 30%
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Татьяна СВЕТЛОВА

Родители это не одобряли.     

ДОМОЙ НЕ ПРИХОДЯТ
В холодное время года, когда урожай 

уже убран, у молодежи начинались поси-
делки. Информацию, как они проходили 
в Калужской губернии, в конце ХIХ века 
собрали сотрудники Этнографического 
бюро графа Тенишева. Так, этнографы 
приводят информацию из Калужского и 
Жиздринского уездов:    

«Осень - скучная пора в деревне - для 
молодежи проходит сравнительно ожив-
ленно и коротается компаниями. С осени, 
после покоса начинаются сборища в ба-
не, «на гулёшки, на ночлежку». В будни 
собирают одни девки разного возраста. 
Начиная с 12 лет. Сидят они при лучине 
далеко за полночь, иногда ночуют там. 
Все это делается, строго говорят, с по-
пущения родителей, но не с позволения. 
Родители относятся к ночлежкам как к 
неизбежному злу, которое не пресечёшь. 
По будням девки плетут лапти, вьют обо-
ры, иные шьют. Все эти работы сопрово-
ждают песнями. 

Особенно не по сердцу родителям 
ночлежки праздничные, когда к девкам 
по приглашению их, собираются парни. 
Работы будней обыкновенно откладыва-
ются в сторону, и девки начинают приго-
товлять для парней угощение. Угощение 
меняется с каждым новым праздником, 
в зависимости от тех средств, которыми 
располагают девки-хозяйки ночлежки. В 
один праздник варят свеклу, в другой – 
каравайцы, картоху.

Веселье сопровождается песнями. Каж-
дый парень выбирает себе какую-нибудь 
одну девку и на ней сосредотачивает свое 
внимание.  

К «чужой» лезть не позволяется, 
иначе возникнет недовольство или да-
же драка между парнями. Девки раз-
бегаются в следствие происходящего 
скандала и битья стекол в бане. Хотя 
надо сделать оговорку, что подобные 
случаи редки.

Просидевши до полуночи, тушат лучину. 
И парень в объятиях девицы, выбранной 
им, ложится спать. Позволяя себе выше-
упомянутые вольности, парни и девицы 
в данной местности соблюдают целому-
дрие. «Малиничка как катинятачки лежат 
сабе асобя, а у бани у аднэй». …

Родители недружелюбно относятся к ноч-
лежкам, иногда не пускают дочерей туда, 
но в большинстве случаев последние посту-
пают вопреки желаниям родителей, сплошь 
и рядом действуя обманом: «там буду рабо-
тать лапти спляту, аборы савью, дома спать 
буду». А, наверное, домой-то не придёт.

Девушка, не выбранная парнем на ноч-
лежках, тяжело страдает. Она является 
совершенно лишней… 

Парни допускаются на ночлежки толь-
ко из своей деревни, чужих отваживают 
даже побоями. Я сам подобного случая 
не наблюдал. Но приведу рассказ одного 
крестьянина. Он, Родион Шустиков, при-
ехал в Голышовку (от Овсорока около 5 
верст): «…Оттуда – к девкам, навстречу 
голышовские ребята и кричать: «Что за 
люди, почём идёте? Кто вас просил тут 
ходить?» И, к счастью рассказчика, его 
выручил один из знакомых мужиков, а то 
парни готовились было вздуть его. Ред-
кое явление подобных ссор объясняется, 
вероятно, боязнью чужих парней ходить 
по чужим вечеринкам.

На ночлежки собирается одна моло-
дежь, ни вдовы, ни родители, ни замуж-
ние, ни мужчины чужих деревень никогда 
в них не участвуют, очевидно, в следствие 
исстари сложившегося обычая». 

А вот в Медынском уезде посиделки 
устраивались только с ведома старших.
На праздники вскладчину снимали избу, 
там собирались только холостые парни и 
девушки, изредка - молодые вдовы. Устра-
ивали пляски, игры, пели песни. Парни 
обычно угощали девушек орехами, под-
солнухами и пряниками. Иногда выстав-
ляли немного красного вина или водки. 
Стиль общения был достаточно свобод-
ным…принято было удаляться парами, 
подобно хороводному «стоянию за углом».

ХУДОГО КРАСИВЫМ НЕ НАЗОВУТ
Краеведы этнографического бюро также 

описали качества, на которые обращают 
внимание парни и девушки, выбирая себе 
пару.  

«Для счастливого ухаживания за девкой 
парень должен обладать известными до-
стоинствами. На первом месте стоит внеш-
няя привлекательность, отсутствие какого 
-либо уродства по пословице: товар лицом 
продается. Без этого качества ни сила, ни 
ловкость, например рябого молодца, сами 
по себе не могущественны. «Да медведь 
здоров, а что им делать», - рассуждала 
одна крестьянская девка. 

Но из красивых берёт перевес сильный и 
ловкий, так как он обыкновенно выделяет-
ся из других и пользуется уважением. Это 
своего рода «молодечество». С парнем по-
добного рода не пропадешь и не заснёшь, 
как говорится… 

Девушка, чтобы завлечь парня, должна 
тоже отвечать известным условиям. На 
первом месте, опять же, привлекатель-

ность, красота, смазливое лицо. Чтобы
иметь успех у парней, девушка должна 
выделяться среди подруг. Ей прежде всего, 
разумеется, помогает красота, наряды, 
опрятность: сережки с пушками, красивая 
рубаха, понева. Веселье, умение петь пес-
ни хорошо, так как не всякая крестьянка 
сумеет, участвовать в хороводах, работать, 
когда нужно, хорошая душа, незлобли-
вость, умение по-своему ловко плясать, 
руководить девками другими, быть душой 
компании – вот наиболее заметные каче-
ство общей любимицы, за которой не прочь 
притрепнуть каждый парень.

Я упомяну, что не назовут красивым или
красивой худого или худую, а всегда встре-
чаются такие выражения: «Красивая девка
кровь с молоком и статная». Не любят 
страшно нерасторопности и неповорот-
ливости – «лепех», как говорят…

Часто девические мечтания выйти за
избранного парня замуж, в следствие раз-
личных условий жизни, не сбываются, и 
они делаются жёнами других».

1714.11.2023Ориентировка «КП»

Осенью калужская Осенью калужская 
молодежь собиралась молодежь собиралась 
в бане на ночлежкув бане на ночлежку

Калуга. Вид на бор.
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Смешно и грустно наблю-
дать за кучкой оголтелых не-
доличностей, завистников и 
клеветников.

Вы такие забавные! Кстати, 
именно вас я назвала рабами и 
холопами, народ-то в данном 
случае ни при чем, он залож-
ник нынешней ситуации. Я 
люблю его и жалею, а вы сво-
ими хамскими высказывания-
ми в мой адрес, абсурдными 
вымыслами и наглым враньем 
пытаетесь оттолкнуть от ме-
ня людей, для которых я всю 

жизнь жила и пела, жертвова-
ла своим здоровьем и личной 
жизнью.

Не получится это у вас, как 
бы вы ни старались. Так что не 
тратьте силы свои и средства 
на бесполезные попытки уни-
чтожить меня или обесценить 
мою жизнь и творчество. Моя 
многомиллионная армия по-
клонников меня не предаст!

Я свою миссию выполнила, я 
давно не пою, и моей судьбой 
управляет вселенная. И не на-
до считать количество волос на 
моей голове (после Чернобы-
ля - спасибо, хоть что-то оста-
лось). И голос мой уставший 
все равно звучит, если учесть, 
что полвека несмотря на болез-
ни я бежала к любимым зри-
телям и делала все, чтобы они 
были счастливы. И ноги ходят, 
и глаза видят, и уши слышат.

Деньги мои считаете? Да, я 
вкалывала, я их зарабатывала 

в отличие от тех, кто прогулял 
и пропил свой звездный час и 
бездоказательно заявляет, что 
им перекрыла кислород Ал-
ла Пугачева. Как удобно, не 
правда ли?

Да и не в деньгах счастье. 
Свобода - это главное богат-
ство. И я ее в себе берегу, этим 
живу и постараюсь дожить до 
победы света над тьмой, по-
беды добра над злом, победы 
правды над клеветой.

Живем дальше!

P.S. Когда-то я попроси-
ла Ярослава Дронова 

(настоящее имя - исполните-
ля SHAMAN. - Ред.) сказать 
одну важную фразу, теперь и 
я ее скажу, хотя меня никто 
и не просит: «Вы еще обо мне 
услышите!»

Хотите вы этого или нет, 
но жизнь показывает, что я до 
сих пор в ваших сердцах.

Спасибо. Алла Пугачева

Павел САДКОВ

Как только появился 
очередной пост нашей 
знаменитой певицы, в 
котором она «ответила 
всем», злобных ком-
ментариев в ее адрес 
полетело еще больше. 
Очевидно, что вопрос 
она не закрыла, скорее, 
наоборот, подзадорила 
аудиторию и напомнила 
о себе. И ведь никто, ни 
сама певица, ни те, кто 
отвечает ей, не выбирая 
выражений, категориче-
ски друг друга не слы-
шат. И не услышат. Как 
говорил товарищ Печ-
кин: «Погодите, граж-
данка, целоваться. Да-
вайте сначала конфликт 
разберем».

Дорогая Алла Бори-
совна!

Дело не в рабах и не в 
холопах, кого бы вы так 
ни называли.

Дело в том, что жи-
ли мы с вами мирно и 
счастливо много лет. 
Вас называли кумиром, 
вы скромно не отказы-
вались от этого звания. 
Вас искренне любили 
или как минимум от-
давали вам должное. 
И когда вдруг жизнь в 
стране стала другой и 
проблемы другими, вас, 
как большой авторитет, 
люди хотели услышать. 
Ждали от вас чего-то. 
Не знаю чего…

Может быть, само-
го малого  - понимания 
нашей боли, нашей по-
пытки разобраться в 
происходящем. Да, у 

страны, для которой 
ваше имя по-прежнему 
много значит, сложный 
период. Есть боль от по-
терь, от ежеминутного 
осознания того, что сей-
час происходит в зоне 
боевых действий. Посто-
янные переживания за 
родных и близких.

Вы, конечно, имели 
право уехать, это ваша 
жизнь, ваша семья и ва-
ши правила.

Но очень хотелось бы, 
чтобы у вас хватило му-
дрости хотя бы не подка-
лывать людей, которые 
десятки лет вам верили. 
Не дразнить, не посмеи-
ваться. А пока ваше по-
ведение выглядит имен-
но так.

Да, вы совершенно 

правы, ваше мнение, 
ваши слова и сейчас 
очень важны многим. 
Так скажите же уже 
что-нибудь, не про то, 
как вас обижают, а вы 
обижаетесь, а о том, что 
вы, черт возьми, любите 
тех людей, для которых 
пели. Тех, кто сделал 
вам имя. Тех, для кого 
имеют значение и «Айс-
берг», и «Миллион алых 
роз».

Ну или не любите, то-
же ответ. Злых коммен-
тариев меньше не ста-
нет, не тот уже градус 
обиды и разочарования. 
Но хоть расставим точ-
ки где надо. «Будь или 
не будь, сделай же что-
нибудь», - так, кажется, 
у вас пелось.

Что думают 
об обращении 

Пугачевой читатели 
«КП» - 

в «Вопросе дня» 
< стр. 3.

Юлия ВАСИЛЬЕВА

Алла Пугачева 
гневно ответила 
«рабам и холопам».

Певица после своего крат-
косрочного визита в Россию 
(напомним, Пугачева приехала 
буквально на два дня и сразу 
умчалась в Латвию), написала 
в соцсетях большой пост. Алла 
Борисовна решила ответить 
на злые комментарии от рос-
сиян, которые обрушились на 
нее из-за отъезда из страны 
после начала СВО.

Алла Борисовна, 
так скажите уже

КОММЕНТАРИЙ 
«КП»

«Вы еще обо мне 
услышите!»

Ирина ВИКТОРОВА

«КП» выяснила, 
сколько звездам платят 
на предновогодних 
корпоративах 
в этом году.

Еще чуть-чуть - и декабрь, самый 
сытный месяц в году для артистов.

«Артисты работают на износ», - 
уверяет известный организатор 
мероприятий со звездами Табриз 
Шахиди у себя в Телеграме.

«КП» проанализировала звезд-
ные ценники в разных агентствах: в 

среднем гонорары за выступление 
во второй половине декабря вырос-
ли не более чем на 25%. Почти все 
продолжают брать заказы на лю-
бые даты - отпев 45 минут в одном 
месте, артист мчится на другой.

- У таких артистов, как Киркоров, 
Басков и Лепс, все расписано до 
конца декабря. Они поют на самых 
богатых праздниках у проверенных 
годами клиентов,  - рассказывает 
«КП» продюсер Илья Саглиани. - 
Спрос большой, но артистов доста-
точно на разные финансовые воз-
можности. Например, чаще стали 
приглашать [недорогих] звезд 90-х..

 � ЧУЖОЙ КАРМАН

В декабре за один вечер 
Киркоров может 
заработать 30 миллионов

КТО ПОЧЕМ?
Григорий Лепс, Филипп Кир-

коров, Баста, Полина Гагарина: 
7 - 10 млн руб. (то есть спев 3 
раза за вечер, Киркоров может 
заработать 20 - 30 млн).

Николай Басков, Сергей 
Лазарев, Владимир Пресня-
ков, Дима Билан, Леонид 
Агутин, «Руки Вверх!», «Дис-
котека Авария», «Иванушки 
International», Анна Асти, Михаил 
Шуфутинский: 3,5 - 5 млн руб.

Читайте 
о кумирах 
в разделе «Звезды» 
на сайте KP.RU
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Виталий СОЧКАН

В первой части (см. 
«КП» от 8 ноября с. г. 
и KP.RU) я приехал в Ка-
лининградскую область, 
перешел границу и попал 
в литовский городишко 
Кибартай, где родился 
Левитан, гостил Ленин 
и отпевали Тургенева. 
И оттуда отправился 
дальше по Европе.

МАРИЯМПОЛЬ - 
ГОРОД КОНТРАСТОВ

Промежуточная сто-
янка по пути - совсем 
маленький городок Вил-
кавишкис. Через него 
когда-то прошел Напо-
леон, в начале Великой 
Отечественной здесь 
стоял штаб немецких 
войск, а в 1944 году те же 
самые фашисты, но уже 
отступающие, сровняли 
тут все с землей.

Первое, что тут бро-
сается в глаза - цены 
на бензин: 95-й - почти 
166 рублей, дизель - под 
160, газ - 63! И это их еще 
понизили недавно. А за-
работки тут скромные.

В самом Мариямполе 
(полчаса на автобусе) 
живет где-то 35 000 чело-
век. Он считается круп-
ным городом. Да что там 
крупным, прямо куль-
турным центром всей 
страны.

Тут мирно уживаются 
литовцы, русские, укра-
инцы, поляки и цыгане. 
И как бы в целом литов-
цы ни относились к про-
шлому, но мариямполь-
цы русских не забывают. 
При обращении на рус-
ском языке отвечают 
на нем же. Нас тут не бо-
ятся, не ругают. Хотя…

«ЭТО МОЙ ГОРОД!»
В Мариямполе стоит 

один из самых круп-
ных мемориалов сла-
вы советским воинам - 
тут похоронены почти 
1900 солдат. Централь-
ный памятник - на по-
стаменте был колено-
преклоненный солдат 
со знаменем. Но его 
снесли еще год назад. 
Некоторые могилы за-
брызганы красной кра-

ской, стирать ее никто 
не собирается. Я достал 
телефон… как подошел 
полицейский патруль:

- Laba diena!
- Здравствуйте, - отве-

тил я, полицейские так-
же перешли на русский.

Поинтересовались, 
кто я, изучили паспорт 
и повезли в отделение. 
В кабинете меня ждал 
офицер. Он был уже 
не так вежлив:

- Цель вашего прибы-
тия в наш город?

Беседа быстро ста-
ла похожей на допрос: 

у меня осмотрели ве-
щи, карманы, прощу-
пали все строчки курт-
ки, отобрали телефон 
и потребовали разбло-
кировать.

На вопрос, зачем, 
командир посуровел 
и пригрозил «задержать 
за отказ подчиниться 
властям Литвы».

- Что вы делали 
на кладбище и зачем 
фотографировали?

Я и рассказал… что еду 
в Польшу на могилу де-
да, а на мемориал зашел 
отдать дань уважения.

- Это мой город, - 
офицер вдруг распра-
вил грудь и превратился 
в шерифа из боевика. - 
Вы тут гость и ведите 
себя соответственно. 
Немедленно удалите 
фотографии с кладби-
ща, иначе вами займутся 
компетентные органы.

Пришлось повино-
ваться.

- У вас до отправления 
35 минут, - удовлетво-
ренно сказал офицер, 
глядя на часы. - И я бы 
не хотел вас больше ви-
деть в моем городе.

- А я бы вас в своем 
с удовольствием встре-
тил и кофе напоил, - обе-
скуражил я его в ответ.

- Счастливой дороги, - 
процедил он.

РАЗГОВОР В ПОЕЗДЕ
На границе Литвы 

и Польши, на станции 
с говорящим названи-
ем Москава пересажи-
ваюсь в польский состав. 
В вагоне шум, смешение 
языков. На соседних 

креслах два украинца 
призывного возраста. 
Рядом - женщина:

- Будьте готовы, что 
вас в Польше могут 
спросить, почему вы, 
призывного возраста, 
едете в Польшу, - гово-
рит она. - Если вы буде-
те звонить с украинских 
номеров, вас вычислит 
служба безопасности...

«ПЕРЕВЕЗУ 
В ПОЛЬШУ. 
НЕДОРОГО»

Подсаживаюсь к трои-
це. Мужчины - Михаил 
и Сергей. Из Полтавы:

- «Бреют» всех под-
ряд, даже инвалидов. 
Нам дали телефон Ма-
рины, - говорит Михаил, 
указывая на женщину. - 
Сказали, может перевез-
ти в Польшу из Литвы.

В саму Литву парни 
попали из Белоруссии 
в опечатанной фуре.

- У нас кладбища 
уже не видно из-за 
флагов, - говорит Ми-
ша. - А «патриоты»-
начальники из Польши 
за Украину агитируют, 
и детки их в Лондоне 
и Варшаве сидят.

- У меня в Полтаве все 
было: и бизнес, и дом, 
и квартиры, - вздыхает 
его спутник. - Но мне 
важнее свобода. Дом 
дочке оставил, квар-
тиру продал. Устроюсь 
и буду думать, как де-
тей вывозить. Им надо 
бежать - сына в армию 
звали, но ему всего 17.

Марина тоже украин-
ка. В Варшаву приехала 
с первой волной бежен-
цев.

- Мне квартиру в Вар-
шаве поляки оплачива-
ют, - рассказывает она. - 
Но я ушла в меньшую, 
а ту сдаю беженцам. Пе-
ревожу нелегалов.

Оказывается, в Поль-
ше действует целая сеть 
таких «проводников». 
Они встречают беглецов, 
развозят по стране, да-
ют левые польские сим-

карты (тут нельзя купить 
номер без регистрации 
и документов), разре-
шения (опять же левые), 
временное жилье. Около 
700 человек уже задер-
жаны за этот выгодный 
бизнес.

ПРОВОДНИЦА 
ПО ИМЕНИ ИНГА

Девушка чисто гово-
рит по-русски, открыто 
улыбается и, узнав, что 
я из России, признает-
ся: «А я была в России. 
Хорошие люди, не вра-
ги. А то, что сейчас про-
исходит, неправильно. 
Америке на всех напле-
вать: и на русских, и на 
украинцев, и на литов-
цев… Доброго вам пути».

Еще несколько минут, 
и электричка на Варша-
ву со станции Москава 
понесла меня дальше.
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Удивительно, но самым красивым 
зданием в любом городе, 

где бы я ни побывал, был... вокзал. 
Мариямпольский - не исключение. 

Фотографировать 
памятники в Литве нельзя, 
но люди тут все равно душевные

ЧАСТЬ 
2

Еще год назад вот так выглядел 
монумент на кладбище советских воинов. 

Но потом памятник снесли и теперь 
запрещают даже фотографировать.

И его месторасположение было предначертано судьбой, 
точнее, дорогами - тут проходил почтовый тракт 
из Санкт-Петербурга в Варшаву, затем была построена 
и железная дорога. Да и теперь до главной прибалтийской 
трассы «Виа Балтика» от Мариямполя рукой подать.
Именно из-за транспортной доступности Мариямполь 
в свое время стал центром перегонщиков машин - 
сюда они съезжались со всей Европы и уже отсюда 
разъезжались по странам бывшего СССР. 
Здесь был довольно крупный рынок 
по продаже подержанных авто.
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СПРАВКА «КП»

Мариямполю чуть 
больше 200 лет 
(своим названием 
он обязан мужскому 
польскому ордену 
монахов-мариян). 

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
отправился 
в Европу, 
чтобы 
навестить 
могилу 
деда, 
погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную. В Литве он 
столкнулся с прибалтийским 
полицейским, украинскими 
беженцами в Польшу 
и с их проводницей, которая 
наладила прибыльный, 
но нелегальный бизнес.
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Продолжение в следующем номере.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Из-за чего комар мешает
спать? 8. Какой экстремал
кувырком с горы спускает-
ся? 9. Классический атри-
бут женского фламенко. 
10. Религиозное учение 
о «конце света». 12. Пол-
на неожиданностей. 13.
«Любви, надежды, тихой
славы недолго нежил нас
обман» (пушкинский адре-
сат). 15. Какую книгу все 
читали чуть ли не первой
в жизни? 16. Самая луч-
шая погода. 20. Кабина 
для экскурсий из приклю-
ченческого фильма «Мир
Юрского периода». 21.
Убийца суставов. 22. Чем
щели прикрывают? 23. Где
снимали комедию «Похож-
дения зубного врача»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вра-
чебное совещание. 2. В ка-
кой подмосковной усадьбе 
родилась первая русская
матрешка? 3. Биатлонист 
... Шипулин. 4. Самодо-
статочный механизм. 6.
Что мозг рождает? 7. Чья 
жизнь озарилась «лучами
славы радия»? 9. Спорт для 
любителей активного отды-
ха на воде. 11. Каземат
для рептилий. 14. Отпуск
с морским колоритом. 17.
Какую вокальную технику
преподают в университете 
прикладных наук Люцерна?
18. Какой светильник стал 
российской радиостанцией?
19. Предмет мебели. 20.
Какой музыкальный инстру-
мент на Тибете с давних пор 
используют для медитации?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Писк. 8. Зорбонавт. 9. Веер. 10. Эсхатология. 12.
Улица. 13. Чаадаев. 15. Букварь. 16. Вёдро. 20.
Гиросфера. 21. Артроз. 22. Плинтус. 23. Калуга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Консилиум. 2. Абрамцево. 3.
Антон. 4. Автомат. 6. Идея. 7. Кюри. 9. Виндсёр-
финг. 11. Террариум. 14. Круиз. 17. Йодль. 18. 

рр

Маяк. 19. Стол. 20. Гонг.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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- Я понимаю, есть пере-
дачи с ограничением по
возрасту 16+, 12+, но что
такое содержит 6+?

- Там говорят, что Деда 
Мороза не существует.

�  �  �
В социальных сетях у 

некоторых до сих пор 
установлен статус «С
наступающим Новым го-
дом!», даже боюсь спро-
сить... «живой или нет»?

�  �  �
- В чем сила, брат?
- Сила - в правде: у кого

сила - тот и прав.

�  �  �
- Ну что ж, дочери, еду 

я в далекие края. Что
привезти вам?

- Пап, а можно как-то
менее пафосно за хле-
бом сходить?

�  �  �
Во время обыска на квар-

тире у Анатолия Вассерма-
на оперативники обнаружи-
ли смысл жизни.

� � �
На сайтах знакомств 

женщины часто не ука-
зывают возраст своих
фотографий.

�  �  �
- Я никого не обманул, не

ограбил и не убил за всю 
свою жизнь. Так почему я
так плохо живу?

- Ты сам ответил на свой
вопрос.

�  �  �
- Купите кота!
- А какой он породы?
- Сибирский.
- А по шерсти не ска-

жешь…
- Про шерсть ничего

не могу вам сказать, но 
жрет он исключительно
пельмени!

                                                        БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

 � АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов
от «КП» -
на KP.RU

вившуюся заз п ноо рар в ся 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На Василисином 

примере мы можем 
рассуждать 

о различиях 
кого француузского и итальянск
ицац  стиля. ИИттат льянская ммодн

атье надед неет т лллеопаррдодовоое пла
, сс ччеернррными лодооччками
латьеа франнцуццц зсззз кая - черное пл
ами.сс лелееопопо арарара додовыв ми лодочка

КрКрКрКККрКК асасасасныннн е губыбы - 
рия.тотожежежежееже ффффффффффрарарарарараррранцнцнцнцнцнцузузузсксс ая истор

Василиса
НУРЛИГЕНОВА,

26 лет,
Санкт-Петербург:

- Я педагог-психолог, 
в Питер переехала 

по зову сердца из Сибири. 
Увлекаюсь туризмом, 
музыкой и театром. 

Мечтаю открыть 
благотворительный фонд.

«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 
, Москва, 127015.

На конверте напишите: 
Или на e-mail: miss@kp.ru
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 738 мм рт. ст.
(норма ноября – 748)
Относительная влажность
воздуха – 88% (норма – 55 %)
Ветер – северный
1 м/с
Восход – 7:57 Закат – 16:30
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 15 ноября
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